
УСЛУГИ Нотариусы более 
300 тысяч раз провели 
моментальную передачу 
юридических документов 
из города в город

Доверенность 
на посылках

Владислав Куликов

НАБИРАЕТ обороты новая практика: граждане все 
чаще стали использовать возможность моментальной 
передачи юридических документов из города в город че-
рез нотариуса. 

Нотариус удостоверяет электронный документ, и 
этот документ можно отправить в другой город. Там лю-
бой нотариус переводит его в бумажный вид и удостове-
ряет бумажный документ.  Электронная и бумажные вер-
сии документа равнозначны друг другу, это принципи-
альный момент. Полномочия нотариуса позволяют пере-
водить одно и то же свидетельство в цифру и обратно. 

Особенно актуальным предложение становится перед 
новым годом. Частая ситуация: надо оформить доверен-
ность на выезд ребенка за границу, а родители находятся 
в разных городах. Теперь это не проблема. Бизнесу же 
подчас надо подводить баланс, заполнять и закрывать 
какие-то папки текущего года. Технология работает так: 
гражданин приходит к нотариусам в своем горо-
де и переводит юридически значимый документ 
в электронный вид. 

ОБРАЗОВАНИЕ В топ-100 
международного 
рейтинга вошли три 
российских университета

По московскому 
счету

Ирина Борисова

В СОТНЮ лучших вузов, по версии Московского меж-
дународного рейтинга «Три миссии университета», во-
шли три наших университета. 

Это МГУ, СПбГУ и МФТИ. В топ-200 этого  пилотного 
рейтинга попали 13 российских вузов. Кроме тройки 
сильнейших в топ-200 вошли ВШЭ, МИФИ, Новосибир-
ский национальный исследовательский университет, 
Томский политех, Санкт-Петербургский политех им. Пет-
ра Великого, Томский госуниверситет, МГИМО, Казан-
ский федеральный университет, РАНХиГС при президен-
те. Первые места в рейтинге заняли Гарвардский универ-
ситет, Массачусетский технологический институт, Стэн-
фордский университет. В топ-10, кроме американских ву-
зов, вошли университеты Великобритании и Швейцарии.

Ректор МГУ Виктор Садовничий, представляя итоги , 
подчеркнул, что идею создания рейтинга поддержали 
многие страны, в том числе Китай, Индия, Турция, Япо-
ния, Иран.

В работе  участвовали эксперты из других междуна-
родных рейтингов — QS, THE. В проекте нового 
международного рейтинга вузов использованы 
данные 338 университетов из разных стран. 

Плей-офф Лиги 

Европы: 

«Локомотив» — 

«Ницца»,

«Зенит» — 

«Селтик», 

ЦСКА — «Црвена 

Звезда», 

«Спартак» — 

«Атлетик» 

(Бильбао)

Весы для младенцев, 

полсотни справок, лицензию 

на лес и спасжилеты устарев-

шего образца — что должен 

собрать педагог для поездки 

со школьниками

Зарплаты 
бюджетников
вырастут на четыре 
процента
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Событие Владимир Путин отдал приказ о выводе российских военных 
из Сирии

Домой — с победой!

Наталья Козлова

Н
овая квартира для пересе-
ленцев из старого и ава-
рийного жилья никак не 

может быть по площади меньше и 
хуже старой — заявил Верховный 
суд РФ, пересматривая итоги од-
ного весьма типичного спора. Го-
родские власти Волгограда суди-
лись с потенциальными новосела-
ми, которые категорически отка-
зывались ими становиться.

Ситуация, которой занималась 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ, 
оказалась весьма распространен-
ной. 

Известно, что в стране полным 
ходом идет процесс сноса старых 
и ветхих домов, а их жителям пре-
доставляются взамен нормальные 
квартиры. И хотя этот процесс 

идет уже несколько лет и на него 
государство выделяет большие 
деньги, аварийного жилья у нас 
остается еще много и ситуация с 
расселением касается сотен тысяч 
граждан. 

Но мало кто, кроме узкого кру-
га чиновников и жильцов этих ста-
рых аварийных домов, знает, что 
процедуры переселения проходят 
не всегда гладко. Нередко встреча-
ются ситуации, когда новые квар-
тиры будущим новоселам по раз-
ным причинам не нравятся и гра-
ждане категорически отказыва-
ются переезжать. Итог — дом нель-
зя заселить, барак нельзя снести и 
весь процесс останавливается в 
лучшем случае на долгие месяцы. 
Вот тогда в дело включается суд, и 
переезд назначается вер-
диктом человека в ман-
тии.

Кира Латухина

В
чера президент России 
Владимир Путин нео-
жиданно прилетел в 
Сирию, где выступил 
перед военнослужащи-

ми на базе Хмеймим и провел пе-
реговоры с лидером этой страны 
Башаром Асадом. Задача борьбы 
с террористами здесь решена, но 
если они снова поднимут голову, 
то получат невиданные удары, 
отступать — не в характере наше-
го народа. Об этом заявил рос-
сийский лидер.

В Сирию Владимир Путин 
прилетел по пути в Египет (см. 
стр. 2). На базе Хмеймим главу 
государства встретили сирий-
ский лидер Башар Асад, министр 
обороны РФ Сергей Шойгу и ко-
мандующий российской военной 
группировкой Сергей Сурови-
кин. По территории базы Влади-
мир Путин передвигался на вне-
дорожнике «УАЗ-Патриот».

«Самое главное для военного 

человека — и мы с вами это хоро-
шо знаем — это защита своего 
Отечества, своего народа. В этом 
не только смысл всей военной 
службы, но и всей жизни тех, кто 
посвятил себя служению своему 
народу», — сказал президент во-
енным. Основной экзамен на вер-
ность Отчизне воин сдает в усло-
виях боевых действий. «Здесь, в 
Сирии, вдали от родных рубе-
жей, вы выполняете именно эту 
задачу — защищаете нашу стра-
ну», — подчеркнул Путин.

Помогая народу Сирии сохра-

нять свою государственность, от-
бивать атаки террористов, рос-
сийские военные нанесли сокру-
шительный удар, поражение «тем, 
кто напрямую, нагло и открыто уг-
рожал нашей стране», — напомнил 
Путин. «Мы никогда не забудем о 
жертвах и утратах, которые поне-
сли в борьбе с террором и здесь, в 
Сирии, и у нас в России. Но это не 
заставит нас сложить руки и от-
ступить. Это вообще не в характе-
ре нашего народа», — произнес он. 
Напротив, эта память даст допол-
нительные силы для искоренения 

абсолютного зла, терроризма, под 
какой бы личиной он ни прятался 
и ни маскировался», — заявил гла-
ва государства.

Угроза террористических про-
явлений в мире еще очень высока. 
Но задача борьбы с вооруженны-
ми бандами в Сирии в целом реше-
на — и решена блестяще, оценил 
Верховный главнокомандующий.

«Наши Вооруженные силы, 
предприятия военно-промышлен-
ного комплекса показали расту-
щую мощь Российской армии и 
флота, высокую боеспособность 
частей и соединений, — похвалил 
президент. — Летчики, моряки, 
силы спецопераций, разведка, во-
еннослужащие органов управле-
ния и снабжения, военной поли-
ции, медицинской службы, сапе-
ры, советники в боевых порядках 
сирийской армии проявили луч-
шие качества русского, россий-
ского солдата: мужество, героизм, 
слаженность и решительность, 
блестящую выучку и профессио-
нализм».

«Родина гордится вами. Убе-
жден — вы всегда будете верно слу-
жить Отечеству, защищать и от-
стаивать наши национальные ин-
тересы, страну и ее граждан», — 
продолжил Путин.

«Сирия сохранена как суве-
ренное независимое государст-
во, — констатировал глава госу-
дарства. — В свои дома возвра-
щаются беженцы. Созданы усло-
вия для политического урегули-
рования под эгидой ООН». Здесь 
продолжает работать Россий-
ский центр по примирению вра-
ждующих сторон. На постоян-
ной основе будут действовать 
два пункта базирования: в Тар-
тусе и Хмеймиме. «И если тер-
рористы вновь поднимут голо-
ву, то мы нанесем им такие уда-
ры, которых они пока и 
не видели», — предупре-
дил он.

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил правила переселения из ветхого жилья

Квартира на особых условиях

4
Золотые 
цепочки,  
кольца и серьги, 
купленные 
в ювелирных 
магазинах, 
потеряли 
 четверть массы

7
Егор 
Кончаловский 
— о своем новом 
фильме про 
«нашу Жанну 
д’Арк» 
Зою Космо-
демьянскую  

9
Арамидовые 
шлемы защитят 
головы бойцов 
Росгвардии при 
задержании 
преступников 
от пистолетных 
пуль и осколков  

12
Университеты 
получат 
субсидии 
от государства 
для проведения 
научных
исследований   

ФУТБОЛ

ПРОБЛЕМА

«Родина гордится вами». Владимир 
Путин произнес эти слова, высту-
пая перед российскими военнослу-
жащими на авиабазе Хмеймим.

Павел Крашенинников:  
Как рождалась 
наша Конституция
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 Задача борьбы 
с вооруженными бандами 
в Сирии в целом решена — 
и решена блестяще
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Австралийский доллар  44,5920
Азербайджанский манат  34,8748
Армянский драм**  12,2386
Белорусский рубль  29,1295
Болгарский лев  35,7073
Бразильский реал  17,9941

Венгерский форинт**  22,2503
Вон Республики Корея***  54,2540
Гонконгский доллар*  75,8662
Датская крона*  93,8447
Доллар США  59,2348
Евро  69,8023

Индийская рупия**  92,0188
Казахстанский тенге**  17,6725
Канадский доллар  46,1402
Киргизский сом**  84,9854
Китайский юань*  89,5191
Молдавский лей*  34,2744

Новый туркменский манат  16,9484
Норвежская крона*  70,8677
Польский злотый  16,6171
Румынский лей  15,0813
СДР  83,5489
Сингапурский доллар  43,8387

Таджикский сомони*  67,1216
Турецкая лира  15,4797
Узбекский сум****  73,1626
Украинская гривна*  21,8498
Фунт стерлингов  79,2147
Чешская крона*  27,3192

Шведская крона*  69,9282
Швейцарский франк  59,7607
Южноафриканский рэнд*  43,3301
Японская иена**  52,2376

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.12.17
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КОШЕЛЕК Петиция 
о повышении окладов 
до уровня МРОТ 
добралась до Белого дома

Голая зарплата

Марина Гусенко

ОКЛАД (а не зарплата с надбавками) любого работника в 
России должен быть не ниже минимального размера опла-
ты труда. При сравнении зарплаты с МРОТ нельзя учиты-
вать компенсационные и стимулирующие выплаты. Такие 
предложения направлены в правительство рабочей груп-
пой федерального уровня, возглавляет которую министр 
по делам Открытого правительства Михаил Абызов. 

Сейчас минимальная зарплата может включать в себя и 
оклад, и стимулирующие, и компенсационные надбавки. 
Исключение составляют только «северные коэффициен-
ты» — на прошлой неделе это подтвердил Конституцион-
ный суд, рекомендо-
вавший для «севе-
рян» приравнять раз-
мер минимальной 
ставки штатного рас-
писания к МРОТ. 

Что касается 
остальных компенса-
ций и стимулирую-
щих выплат, они по-
прежнему могут 
быть «поглощены» 
МРОТом. Например, 
трудится человек во вредных условиях, ему могут назна-
чить оклад в несколько тысяч рублей, сверх насчитать 
компенсацию за «вредность» и премию — и в итоге он на 
руки получит зарплату на уровне МРОТ, как и человек, за-
нимающий самую низкую ставку на более благоприятном 
рабочем месте. И все это — в рамках закона.

Руководитель правового департамента Российского 
профсоюза железнодорожников и транспортных строите-
лей Яков Купреев посчитал такое положение дел неспра-
ведливым и собрал сто тысяч подписей россиян за то, что-
бы такой порядок был пересмотрен правительством. Да-
лее, по действующему законодательству вопрос должна 
была рассмотреть экспертная группа федерального уров-
ня, потом — другие органы власти.

По словам Михаила Абызова, для воплощения предло-
жения в жизнь потребуется переходный период. Кроме 
того, при ее реализации следует учесть опасения, которые 
высказывают в минфине и объединениях работодателей, 
ведь инициатива потребует дополнительных расходов как 
бюджетов, так и бизнеса.

Кроме того, в экспертной группе отмечают, что уста-
новление окладов и тарифных ставок в размере МРОТ без 
учета компенсационных и стимулирующих выплат потре-
бует разработки новых условий и систем оплаты труда.

«За два с небольшим 
года Вооруженные силы 
России вместе с сирий-

ской армией разгромили наибо-
лее боеспособную группировку 
международных террористов», — 
заявил Путин и объявил, что зна-
чительная часть российского во-
инского контингента, находяще-
гося в Сирии, возвращается до-
мой. «Вы с победой возвращаетесь 
к своим родным очагам, своим 
близким, родителям, женам, де-
тям, друзьям», — сказал он и при-
казал министру обороны, началь-
нику Генштаба приступить к вы-
воду российской группировки 
войск в пункты их постоянной ди-
слокации. «Родина ждет вас, дру-
зья! В добрый путь! Благодарю вас 
за службу», — заключил президент.

Путин также провел перегово-
ры с Асадом. Лидеры обсудили 
итоги борьбы с терроризмом в 
стране. Российский президент вы-
соко оценил результаты антитер-
рористической операции. «Это 
важно и для Сирии, и для России, 
и для всего мира», — сказал он. «Я 
обещал, что приеду. И хорошо, что 
мы встречаемся в такой обстанов-
ке, когда нам есть что отметить: 
имею в виду результаты совмест-
ной работы», — заявил Путин. 
«Конечно, те достижения, побе-
ды, которые произошли и имеют 
место быть, очень значительные, 
очень важные для нас. Само поня-
тие, сама тема нашей сегодняш-

ней встречи — уничтожение бое-
виков ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая группировка. 
— Прим. «РГ») — очень важная для 
всего мира» — сказал Асад и по-
благодарил Вооруженные силы 
РФ — от имени всего народа Си-
рии.

«Надеюсь на то, что нам вместе 
с Ираном и Турцией, вместе со 
странами, которые содействуют 
искоренению терроризма, удаст-
ся эффективно наладить не 

просто мирную жизнь, а полити-
ческий процесс по урегулирова-
нию ситуации в Сирии в целом. 
Удастся подготовить Конгресс на-
родов Сирии», — заметил Путин и 
анонсировал визиты в Египет и 
Турцию, куда собирался в тот же 
день, сразу после Хмеймима, — 
там тоже речь пойдет про Сирию. 
«По результатам этих перегово-
ров мы с вами свяжемся, и я вас 
подробно проинформирую о том, 

что мы будем делать совместно 
для того, чтобы окончательно ре-
шить проблему урегулирования», 
— обещал он.

«Полагаю, что ваши заплани-
рованные визиты носят характер 
именно встреч, связанных с унич-
тожением, продолжением борьбы 
с международным терроризмом и 
в то же время с началом процесса 
мирного урегулирования на тер-
ритории Сирии», — прокомменти-
ровал Асад. — Те победы, которые 

достигнуты, коснутся не только 
нашего государства, но и всех го-
сударств-соседей, которые нахо-
дятся в нашем регионе, поэтому, 
естественно, обсуждаемые в та-
ком формате вопросы важны для 
всего региона в целом».

Пресс-служба сирийского ли-
дера также объявила, что Асад от-
метил, что российские военные 
не будут забыты сирийским наро-
дом «после того, как их кровь сме-

шалась с кровью солдат Сирий-
ской арабской армии, погибших в 
борьбе с терроризмом». «Эта 
кровь, окропившая сирийскую 
землю, подтверждает, что они 
сильнее террора, и память погиб-
ших обеих армий и их отвага бу-
дут маяком для будущих поколе-
ний», — говорится в сообщении.

Об итогах операции в Сирии 
сообщил командующий ВКС Рос-
сии Сергей Суровикин. «Опера-
ция проводилась в течение 227 су-
ток», — уточнил он. «Уничтожено 
более 32 тысяч боевиков, 394 тан-
ка и другого оружия и техники 
свыше 12 тыс. единиц», — привел 
цифры докладчик. «Освобождено 
было более 67 тыс. кв. км террито-
рии, более тысячи населенных 
пунктов, 78 нефтегазовых полей и 
два месторождения фосфатных 
руд», — сказал Суровикин. Было 
сделано 6956 самолетных выле-
тов и более 7 тысяч вертолетных.

Теперь российская группиров-
ка приступила к выводу сил из Си-
рии, в первую очередь ее покинут 
25 самолетов и вертолетов, отряд 
спецназа, военной полиции и цен-
тра разминирования, а также го-
спиталь. Об этом рассказал ко-
мандующий ВКС. «Оставшийся 
состав группировки войск и сил 
способен успешно в дальнейшем 
выполнять поставленные задачи с 
той же эффективности в соответ-
ствии с масштабом операции, ко-
торой предстоит выполнять в 

дальнейшем по стабилизации об-
становки на территории Сирии», 
— заявил он.

Министр обороны Сергей 
Шойгу доложил, что российские 
военные оказали медицинскую 
помощь 57 тысячам сирийцев.

Президенты России и Сирии 
побеседовали и с военнослужа-
щими. «Все время летчики в воз-
духе. Огромное вам спасибо!» — 
сказал Асад. Путин поблагодарил 
за боевую работу и поздравил с 
наступающим Новым годом. 
«Техника надежная», — сказал 
один из летчиков. На вопрос, 
были ли на базе представители за-
водов, военные ответили утверди-
тельно. Важно, чтобы они знали, 
как реально в боевых условиях 
себя ведет техника, пояснил Пу-
тин: «Одно дело на учениях и на 
всяких домашних мероприятиях, 
а другое дело — в боевых условиях. 
Это имеет значение». «Когда на 
родину отбываете?» — также спро-
сил он. Несколько летчиков отве-
тили: «Сегодня». «Счастливой до-
роги на родину», — пожелал пре-
зидент. 

ИНИЦИАТИВА

Нянечкам 
и репетиторам 
предлагают 
давать патент 

ПОРА 
ВЕРНУТЬСЯ 
С КАНИКУЛ

Галина Мисливская

КОНЦЕПЦИЯ налогообложе-
ния самозанятых граждан 
должна быть готова к концу 
марта 2018 года. Об этом дого-
ворились вчера участники 
«круглого стола» в Совете Фе-
дерации.

Парламентарии занимаются 
этой проблемой с прошлой осе-
ни, год назад верхняя палата по-
сле горячих споров одобрила 
закон о двухлетних налоговых 
каникулах для сиделок, горнич-
ных и репетиторов. Своего 
скепсиса относительно эффек-
тивности этой меры для вывода 
самозанятых из тени сенаторы 
не скрывали. Результаты перво-
го года эксперимента показыва-
ют, что сомнения были обосно-
ванными. По словам замначаль-
ника управления налогообло-
жения юридических лиц ФНС 
России Александра Водовозова, 
по состоянию на 1 декабря в на-
логовых органах зарегистриро-
вались 812 лиц, оказывающих 
упомянутые услуги. В то время 
как минфин оценивает количе-
ство самозанятых во всех сфе-
рах деятельности в 12—15 мил-
лионов человек.

Предполагается, что за вре-
мя налоговых каникул прави-
тельство и парламент вырабо-
тают концепцию налогообло-
жения самозанятых. Такое по-
ручение в прошлом году дал Фе-
деральному Собранию прези-
дент Владимир Путин в ходе 
своего ежегодного Послания. 
«Порядка 15 раз этот вопрос на 
разных площадках рассматри-
вался, и в правительстве, и в 
Госдуме, и в администрации 
президента, только у нас, в Со-

вете Федерации, мы четыре 
раза собирались, — рассказал 
глава Комитета по бюджету и 
финансовым рынкам Сергей Ря-
бухин. — Но, к сожалению, мы 
продвинулись не очень далеко». 
«У нас есть три месяца, — заявил 
он. — Во второй половине марта 
надо уже вносить (законопро-
ект в Госдуму. — Прим. «РГ»), по-
тому что до 1 января 2019 года, 
когда налоговые каникулы за-
канчиваются, остается совсем 
мало времени».

Продлевать срок налоговых 
каникул смысла нет, считает за-
мдиректора департамента на-
логовой и таможенной полити-
ки минфина Рубен Саакян — 
вряд ли активность регистра-
ции граждан в налоговых орга-
нах будет больше, чем в этом 
году.

Главное — за оставшееся вре-
мя продумать систему стиму-
лов для самозанятых граждан, 
полагает аудитор Счетной па-
латы Сергей Штогрин. Сейчас, 
подчеркнул он, пенсионное и 
медицинское обеспечение для 
тех, кто платит налоги, и для 
тех, кто не платит, практически 
одинаковое. «Для людей, кото-
рые сегодня не зарегистрирова-
лись, стимулов регистриро-
ваться нет. Если была бы боль-
шая разница в пенсии, в меди-
цинском обеспечении, то тогда, 
наверное, стимул появился 
бы», — полагает он. Штогрин 
также заявил, что сумма налога 
должна быть подъемной, и при-
вел в качестве примера Крым и 
Севастополь, где местные влас-
ти установили стоимость па-
тентов на уровне одного про-
цента от дохода. Итог — пятая 
часть всех патентов в России 
выдается именно в Крыму. За-
служивает внимания и опыт Ка-
захстана, считает Штогрин, где 
индивидуальные предпринима-
тели без наемных работников и 
с доходом не более 1,4 миллио-
на рублей могут работать по па-
тенту и платить два процента от 
дохода, один — как подоходный 
налог, один — как социальный.

В Пенсионном фонде России 
готовы изучить опыт коллег, за-
явила замглавы ПФР Наталия 
Петрова, однако настаивают на 
том, что размер взноса не дол-
жен быть меньше одного инди-
видуального пенсионного коэф-
фициента, сейчас это 26,5 тыся-
чи рублей. «Уплата взносов в 
меньшем объеме не позволит 
сформировать никаких пенси-
онных прав», — заявила она.

ВИЗИТ Лидеры России и Египта договорились возобновить авиасообщение 
Москва — Каир

Прямой перелет
Кира Латухина, Каир

В
чера президент России Вла-
димир Путин посетил не 
только Сирию, но и отпра-

вился с рабочим визитом в Еги-
пет. Результат этого визита — об-
суждение ситуации в Сирии, под-
писание документа о строитель-
стве АЭС в Египте, а также дого-
воренность лидеров о возобнов-
лении авиасообщения между 
двумя странами. 

«Россия всегда придавала осо-
бое значение развитию дружест-
венных связей с Египтом, нашим 
давним и надежным партнером», 
— заявил журналистам по итогам 
переговоров Владимир Путин. 
Двустороннее взаимодействие 

приобретает новое качество, оце-
нил он. И во многом это связано с 
расширением торгово-экономи-
ческого сотрудничества. Лидеры 
отметили важность работы по со-
зданию зоны свободной торговли 
между Египтом и ЕАЭС и особое 
внимание уделили совместной 
работе в энергетике — от углеводо-
родов до строительства первой 
АЭС в республике. В присутствии 
лидеров были подписаны акты о 
начале работ по Генеральному 
контракту на сооружение АЭС 
Эль-Дабаа и контракту на постав-
ку ядерного топлива для нее. 
«Египет получит не только АЭС, 
но и доступ к самым современ-
ным и безопасным технологиям», 
— заверил президент РФ.

Российская промышленная 
зона в Египте станет крупнейшим 
центром для поставки наших то-
варов на рынки Ближнего Востока 
и Северной Африки, заявил Пу-
тин. Объем общих инвестиций в 
проект достигнет 7 млрд долла-
ров. Обсудили и сельское хозяйст-
во. Египет — один из основных по-
купателей российской пшеницы. 
Около 5,5 млн тонн зерна постав-
лено за 3 квартала. Условились 
расширять связи в военной и во-
енно-технической областях.

Стороны не могли обойти вни-
манием туризм. «После страшной 
трагедии в небе над Синаем в 
2015 году прямое воздушное со-
общение между нашими страна-
ми было приостановлено. За это 

время египетская сторона проде-
лала большую работу по повыше-
нию уровня безопасности в аэро-
портах, — констатировал Путин. — 
Обговорили алгоритм дальней-
ших совместных действий, на-
правленных на возобновление 
прямого сообщения». «Службы 
безопасности России доложили, 
что в целом мы готовы к откры-
тию прямого авиасообщения 
между Москвой и Каиром», — объ-
явил он. Потребуется подписание 
межправительственного прото-
кола. «Будем стремиться, чтобы 
он был подписан в самое ближай-
шее время», — сказал президент 
РФ. Как уточнил глава минтранса 
Максим Соколов, возобновление 
полетов может произойти уже в 
феврале.

Говорили и о международных 
делах. Владимир Путин поблаго-
дарил за поддержку инициативы 
созыва Конгресса национально-
го диалога Сирии. К нему нужно 
привлечь в том числе представи-
телей Московской и Каирской 
платформы. Россия ценит кон-
структивный подход Египта к 
проблематике ближневосточно-
го урегулирования. «Наши стра-
ны выступают за скорейшее воз-
обновление прямого палестино-
израильского диалога, включая 
статус Иерусалима», — подчер-
кнул Путин. Необходимы долгос-
рочные и справедливые догово-
ренности, которые бы отвечали 
интересам обеих сторон и соот-
ветствовали бы принятым ранее 
решениям международного со-
общества.

Выступление Владимира 
Путина на авиабазе в Сирии 
— фото и видео на сайте
rg.ru/art/1484887

При сравнении 
зарплаты с МРОТ 
нельзя учитывать 
дополнительные 
выплаты работнику

На 1 декабря в нало-
говых органах заре-
гистрировались 
812 самозанятых 
граждан

Акцент

 Уничтожено более 32 тысяч 
боевиков, 394 танка 
и другого оружия и техники 
свыше 12 тысяч единиц

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Владимир Путин, Башар Асад 
и Сергей Шойгу — фото на память 
с российскими летчиками на авиа-
базе Хмеймим.
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Домой — с победой!
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
обсудил с турецким 
коллегой решение США 
по Иерусалиму и Сирию

Сильный 
месседж

Татьяна Замахина, Анкара

НАСЫЩЕННЫЙ международными контактами день 
российского лидера венчал краткий визит в Турцию. По-
сле поездок в Сирию и Египет Владимир Путин провел 
несколько часов за переговорами с турецким коллегой 
Реджепом Тайипом Эрдоганом. Наряду с сотрудничест-
вом в экономике лидеры подробно остановились на са-
мых актуальных вопросах повестки дня — сирийском и 
палестино-израильском урегулировании.

Президент Турции перед началом встречи заявил, что 
считает необходимым обсудить с российским коллегой ре-
шение американского президента о признании Иерусали-
ма столицей Израиля. Этот разговор состоялся. «Относи-
тельно Иерусалима я понаблюдал, что у нас с господином 
Путиным есть схожие подходы, мы пришли к согласию, 
что продолжим контакты по этому вопросу», — заявил Эр-
доган. Турецкий лидер подчеркнул, что решение США ра-
зочаровало «не только мусульман и христиан, но и разум-
ных иудеев».

Он также поделил-
ся позицией турец-
кой стороны. Изра-
иль, заявил Эрдоган, 
«подливает масла в 
огонь» ближнево-
сточного конфликта. 
«Последние процес-
сы Израиль исполь-
зует для увеличения 
давления и актов на-
силия в отношении 
палестинцев», — добавил он.

Переговоры состоялись в преддверии чрезвычайного 
саммита Организации Исламского сотрудничества, кото-
рый президент Турции созывает в связи с ситуацией во-
круг Иерусалима. «В результате этого совещания мы да-
дим сильный месседж всему миру», — обещал Эрдоган.

Владимир Путин заверил, что Россия как страна-наблю-
датель при организации будет представлена на этом меро-
приятии. Он напомнил позицию нашей страны: признание 
Иерусалима в качестве столицы Израиля «не помогает уре-
гулированию ситуации на Ближнем Востоке, а напротив, 
дестабилизирует ее». Путин подчеркнул, что Россия наста-
ивает на урегулировании ситуации, основываясь исключи-
тельно на ранее принятых решениях в рамках ООН. 

Владимир Путин, как и ожидалось, проинформировал 
турецкого коллегу о своей поездке в Сирию, которую он 
посетил впервые. Так что предметом обсуждения стали 
перспективы политического урегулирования, которое 
сейчас выходит на первый план. Президент РФ напомнил, 
что в Сирии от террористов освобождена практически вся 
территория. Однако предупредил, что в случае возобнов-
ления отдельных очагов будут предприняты «эффектив-
ные ответные меры». Он также отметил позитивный вклад 
Эрдогана в работу по примирению сторон и анонсировал 
очередную встречу по Сирии в Астане в конце декабря.

«Данная гармония на политическом уровне отражает-
ся на экономике», — поделился также турецкий лидер. Оба 
лидера отметили серьезно возросший товарооборот, что 
стало следствием отмены ряда ограничений в торговле. 
Владимир Путин добавил, что будет обсуждаться дальней-
шая либерализация. Шла речь и о ВТС. «Мы согласовали 
кредитное соглашение, которое будет подписано в бли-
жайшие дни», — анонсировал российский лидер.

ТУРИЗМ

Когда полетим 
на курорты Египта?

Поскольку прямые регулярные рейсы 

возобновляются пока только между 

Москвой и Каиром, вопрос с египет-

скими курортами остается открытым. 

Министр транспорта Максим Соколов 

дал понять, что, несмотря на проверки 

аэропортов Хургады и Шарм-эш-Шей-

ха российскими специалистами, егип-

тянам еще есть над чем работать.

Поэтому в Ассоциации туроперато-

ров России (АТОР) считают, что вос-

становление регулярного авиасооб-

щения с Каиром не сыграет большой 

роли для российского турпотока. 

«Большинство наших соотечествен-

ников едут в Египет, чтобы полежать 

на пляже. А из Каира до курортов на 

Красном море часов шесть ехать че-

рез пустыню на автобусе», — говорит 

исполнительный директор АТОР 

Майя Ломидзе. По ее мнению, реаль-

ное восстановление турпотока прои-

зойдет только после открытия курор-

тных аэропортов. Для возобновления 

чартерных программ потребуется нем-

ного времени (в случае с возвращени-

ем полетов в Турцию — три недели). 

Возвращение Египта может поменять 

расклад на рынке выездного туризма. 

Зимой Египет был почти безальтерна-

тивным по соотношению «цена/каче-

ство» курортом. После его закрытия 

нишу заняли Таиланд, ОАЭ и Израиль. 

В АТОР не исключают, что открытие 

египетских курортов оттянет тури-

стов с этих направлений. По мнению 

Ломидзе, это может привести к удешев-

лению авиаперевозок по курортным 

направлениям и турпакетов в целом.

Подготовила Нина Егоршева

Гармония Москвы 
и Анкары на полити-
ческом уровне отра-
жается и в экономи-
ческой сфере

Путин поблагодарил коллегу Абделя Фаттаха ас-Сиси за конструктивную позицию Египта по Ближнему Востоку.
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Фото смотрите на сайте 
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ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России, 
Индии и Китая поставили 
геополитике твердую «тройку»

РИК-н-ролл

Владислав Воробьев, Нью-Дели

В НЬЮ-ДЕЛИ в понедельник 
глава МИД России Сергей Лав-
ров принял участие во встрече 
министров иностранных дел 
России, Индии и Китая. У ка-
ждой из стран, конечно же, есть 
своя «песня». И, тем не менее, 
разноголосицы по итогам дан-
ных переговоров не смогли выя-
вить даже самые преданные по-
клонники западной «музыки».

О создании формата Россия—
Индия—Китай активно заговори-
ли в 2002 году. В следующем 
2003-м на «полях» Генассамб-
леи ООН состоялась первая 
встреча трех министров ино-
странных дел РИК. А с 2005 года 
проводятся отдельные перегово-
ры (без привязки к другим меро-
приятиям) глав МИД по очереди 

в каждой из стран-участниц. За-
тем появился БРИК (РИК плюс 
Бразилия). Со временем этот 
формат трансформировался в 
БРИКС (с присоединением в 
2011 году ЮАР). Но РИК из ди-
пломатической «моды» не вы-
шел.

И вот 11 декабря состоялась 
уже 15-я встреча глав МИД Рос-
сии, Индии и Китая. В 2003 году, 
анализируя первый «контакт» 
РИК на уровне министров ино-
странных дел, СМИ разделились 
на два лагеря. Одни цитировали 
экспертов, которые подсчитали, 
что уже к 2050 году суммарно 
экономики РИК обгонят общий 
размер экономик «большой се-
мерки». При этом называли дан-
ный формат одним из прочных 
звеньев будущего миропорядка. 
Другие уверяли, что Москва, Пе-
кин и Нью-Дели не смогут найти 
общего языка и со временем раз-

бегутся по своим «квартирам». 
Сегодня уже точно можно ска-
зать, что правы оказались пер-
вые — дипломатический экспе-
римент явно удался.

Как правило, министры в 
формате РИК не ограничивают 
себя рамками заранее согласо-
ванного набора тем. Участники 
пятнадцатой встречи также смо-
гли «похвастаться» открытым 
обменом мнениями по макси-
мально широкому кругу вопро-
сов. Тем не менее «обязатель-
ную программу» не стали игно-
рировать. В понедельник в Нью-
Дели говорили много и о Сирии, 
и о КНДР, и об Афганистане, и, 
конечно же, о все менее предска-
зуемом поведении Вашингтона. 
Среди дипломатов РИК данный 
«джентльменский набор» вели-
чают скромно — вопросы, кото-
рые представляют взаимный ин-
терес.

Итоговые заявления были 
подчеркнуто лаконичны и впол-
не оптимистичны. Тем не менее 
список мировых проблем, без 
сомнения, пока куда длиннее 
списка найденных ответов на 
глобальные вызовы.  После 
встречи со своими китайским и 
индийским коллегами Лавров 
заявил о единстве России, Ин-
дии и Китая  в оценке разворачи-
вающихся в мире сложных про-
цессов, связанных с формирова-
нием полицентричной архитек-
туры мироустройства.  По сло-
вам министра, на переговорах 
была выражена озабоченность в 
связи с усилением таких нега-
тивных тенденций, как эрозия 
международного права, рост 
фактора силы в мировых делах.

При этом, добавил россий-
ский министр, Россия, Индия и 
Китай условились расширять де-
ятельность трехстороннего фор-
мата за счет новых сфер и на-
правлений взаимодействия, 
представляющих взаимный ин-
терес. А там, быть может, и с эро-
зией международного права 
совместно удастся разобраться, 
и фактор силы, наконец, выйдет 
из дипломатической моды. Дей-
ствительно, многое сейчас зави-
сит от слаженной работы «трой-
ки» в международных делах.   

ПРАВО Дружинников 
и внештатных сотрудников 
полиции внесут в УК

Дружина 
без опасности

Иван Егоров

В СОВЕТЕ безопасности РФ 
предлагают установить ответст-
венность за неповиновение за-
конным требованиям народных 
дружинников и внештатных со-
трудников полиции.

В ходе заседания межведом-
ственной комиссии Совбеза, ко-
торое прошло под председатель-
ством главы МВД Владимира Ко-
локольцева, были обсуждены до-
полнительные правовые и орга-
низационные меры, направлен-
ные на совершенствование рабо-
ты по привлечению граждан и 
общественных объединений к 
охране правопорядка.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» представитель аппарата 
Совбеза Евгений Аношин, меж-
ведомственная комиссия СБ РФ 
по общественной безопасности 
рассмотрела вопросы, связан-
ные с участием граждан в под-
держании правопорядка.

— Отмечена важность даль-
нейшей работы по внесению из-
менений в законодательство РФ, 
в том числе предусматриваю-
щих установление ответственно-
сти за неповиновение законным 
требованиям народных дружин-
ников и внештатных сотрудни-
ков полиции, а также за посяга-
тельство на жизнь и применение 
насилия в отношении лица, ис-
полняющего обязанности по ох-
ране общественного порядка, — 
рассказал Аношин. 

По его словам, члены комис-
сии также  обратили внимание 
на необходимость повышения 
материально-технического обес-
печения деятельности дружин-
ников и их социальной защи-
щенности, а также на расшире-
ние участия в этой работе субъ-
ектов России.

По данным МВД России, в 
этом году к охране правопоряд-
ка привлечено свыше полутора 
миллионов граждан, что на 61 
процент больше, чем в прошлом 
году. Из них более 1,4 миллиона 
— это народные дружинники. 
Еще 41 тысяча — это представи-
тели общественных организа-
ций правоохранительной на-
правленности. Кроме того, было 

привлечено 33 тысячи внештат-
ных сотрудников полиции и 77 
тысяч членов казачьих обществ. 
Причем с их участием только за 
первые шесть месяцев было за-
держано более 5,5 тысячи гра-
ждан, совершивших преступле-
ния.  

Кстати, закон строго запре-
щает использовать дружинни-
ков в операциях, заведомо опа-
сных для здоровья и жизни. На-
пример, в пресечениях уличных 
беспорядков. Запрещено и поли-
тическим партиям или общест-
венным организациям создавать 
собственные отряды самооборо-
ны. При этом дружинникам 
предусмотрено денежное возна-
граждение за службу, различные 
компенсации за травмы, ране-
ния и даже гибель.

Если вспомнить истории по-
явления дружинников в СССР, то 
в конце 1958 года на предприя-
тиях Ленинграда возникли до-
бровольные народные дружины 
ДНД. В 1959-м их узаконили по-
становлением ЦК КПСС и Сов-
мина. Активисты ДНД всячески 
поощрялись в том числе премия-
ми и подарками. Также им дава-
ли дополнительный оплачивае-
мый трехдневный отпуск. В 80-е 
годы численность ДНД достига-
ла 12,5 миллиона человек. По-
становление Совмина СССР в 
1987 году отменило дополни-
тельные отпуска за участие в 
дружинах. Численность дружин 
резко сократилась: к середине 
1990-х она составляла по всей 
России 68 тысяч. Закон «Об об-
щественных объединениях» в 
1995 году отменил документы о 
статусе и функциях ДНД.

По данным МВД, 
в этом году к охране 
правопорядка было 
привлечено свыше 
полутора миллио-
нов граждан

Итоговые заявле-
ния были подчерк-
нуто лаконичны 
и вполне оптимис-
тичны

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ОСНОВНОЙ ЗАКОН
СЕГОДНЯ — День Конституции.

«Конституция» — слово, имеющее два смысла.
Это — формальный документ об устройстве политиче-

ской Системы страны.
Это — фактическое описание строения «тела», в дан-

ном случае — политического «тела» страны.
В истории России XX—XXI веков эти два понятия пере-

секались по-разному, и эволюция довольно поучительна. 
Еще в XIX веке идея Конституции составляла предмет 
«бессмысленных мечтаний» либералов, желавших пере-
тащить страну с ее «органической колеи» на «общеевро-
пейский путь». Народ, который собирались осчастливить 
Конституцией, понимал дело по-своему,  как известно, 
солдаты, которых «отцы-командиры» вывели в декабре 
1825 г. на Площадь, считали, что Конституция — жена бу-
дущего царя Константина. И в чем-то угадали будущее 
России точнее, чем их «франкоязычные» офицеры… 

Затем Конституцию готовил Александр II, но на-
родовольцы успели его убить чуть-чуть раньше, чем 
он порадовал народ этим документом.

Впервые то, что 
можно считать 
«Конституцией», 
было даровано Рос-
сии Николаем II в 
1905—1906 годах. 
Это был Ма нифест, 
законы о выборах 
Думы и т.д. При 
этом слова «парла-
мент» и «конститу-
ция» были непере-
носимыми, лично 

оскорбительными для Святого Государя. Самый надеж-
ный способ делать карьеру при Дворе состоял в том, 
чтобы ругать и по возможности нарушать эти «нена-
вистные и основные» законы.

Большевики приняли Конституцию РСФСР в 1918-м, 
Конституцию СССР — в 1924 г. Это были «маскировочные 
шторы». Дело в том, что МЕХАНИЗМ РАБОТЫ Государст-
ва не был прописан в Конституции. Наоборот,  тщательно 
скрывался, хотя в общем все его отлично представляли. 
Можно сказать, что большевики — заговорщики, которые 
в результате заговора взяли власть в государстве и само 
государство превратили в орудие своего заговора. Под-
линная конституция (т.е. устройство) тоталитарного госу-
дарства была проработана гениальным социальным кон-
структором «инженером Ульяновым», доведена до совер-
шенства его лучшим учеником Сталиным. 

Сама Машина Власти, машина Диктатуры — Партия + 
ВЧК (ОГПУ, НКВД, МГБ, КГБ) вообще НИКАК не обознача-
лись в Конституции, где рассказывалось о «Советах». 
Между тем они даже советы Партии давать не смели — их 
дело было просто выполнять ее приказы. Кстати, «консти-
туция Партии», т.е. ее Устав, хоть и был ближе к какой-то 
реальности, но тоже в основном описывал несуществен-
ные детали или прямо лгал («высшей властью» считался 
Съезд Партии, который был лишь пышной ширмой, за ко-
торой стояла реальная власть Генсека и Политбюро). Так 
возник «двойной контур Теневого Государства».

Принцип «Конституции — обертки-обманки», Консти-
туции, призванной «закрывать листком» подлинную 
Власть, был доведен до издевательского блеска в 1936-м, 
когда накануне Большого Террора была принята новая 
Конституция, а в декабре 1937-го состоялись первые 
«прямые, равные, тайные выборы» в ВС СССР. 

Большим прогрессом стала абсолютно забытая ныне 
«брежневская Конституция 1977 г.». Прогресс был имен-
но в той статье 6 о «руководящей роли КПСС» (без уточ-
нений!), которая вызывала самую жестокую критику. Но 
так или иначе «Призрак Коммунистов» хотя бы бродил 
по  тексту Конституции — «подошвы шаркнули по реаль-
ной земле». 

Понятно, что в дальнейшем в Конституцию были внесе-
ны «поправки», которые ее полностью перевернули с голо-
вы на ноги (1990—1991 гг.) — та самая «роль КПСС» была от-
менена, появился пост Президента, введена частная собст-
венность и т.д. Но «на ногах» СССР стоять не мог — упал и 
рассыпался. Параллельно принимались конституции 
РСФСР — копии общесоюзных (последняя образца 1978 г. 
подверглась тем же «постсоветским правкам», оставив-
шим от нее рожки да ножки)…Вот эта «инвалидно-совет-
ская коляска», где высшей властью объявлялся «съезд на-
родных депутатов», в точном соответствии со своей кон-
струкцией, все ускоряясь, влетела в октябрь 1993 г. — вреза-
лась в стену Кремля. Я считал, что тогда Ельцин был прав,  
считаю так и сегодня. «Съезд» был вообще не функциона-
лен, это просто дол-
гий митинг, а его ли-
деры — Хасбулатов и 
Руцкой — напоминали 
«смех и грех». При-
чем дело вовсе не в их 
личностях (в окруже-
нии Ельцина тоже 
хватало… разных 
персонажей). Нет, 
просто сама форма 
Парламентской Ре-
спублики — идеаль-
ная для малых евро-
пейских стран, для 
конституционной монархии в Англии и даже для большой 
Федеративной Республики Германии — по опыту 1990—
1993 гг. в России обернулась утопией, «скверным анекдо-
том». Спасибо, что не кровавым. Во всяком случае с уста-
новлением «президентской монархии» кончился хаос,  что 
очень немало для любой страны. 

Да, Конституция 1993 г. дает огромную, необъятную 
власть Президенту, который «определяет основные на-
правления внутренней и внешней политики» (гл. 4, ст. 80, 
пункт 3). Президент — ствол всей Системы Власти (Верти-
каль!), другие ветви — действительно «ветви». Причем в 
отличие от «двойных» конституций СССР («советы» пи-
шем, «ЦК КПСС» в уме») механизм власти описан откры-
то. Понятно, какая ответственность (историческая, в ко-
нечном счете!) лежит на Президенте, сколько весит «шап-
ка Мономаха». Понятно и какие политические риски тут 
заложены. Но в нашей стране концентрация власти — 
условие необходимое, хотя само по себе и недостаточное 
для проведения тех самых «структурных реформ». До 
1994 г. стоило огромных сил тащить их «через зубья Съе-
зда», а реально приватизация, которая при всех уродствах 
была абсолютно необходима, пошла только при новой 
Конституции, как и реформы 2000-х (налоговая, скажем).

Сейчас все согласны, что стране необходимы новые 
реформы. Будут ли они (и какие именно!) проводиться — 
вот основная политическая интрига президентского сро-
ка 2018—2024 гг..

В XIX веке идея 
Конституции  —  
предмет «бессмы-
сленных мечтаний» 
либералов

В нашей стране кон-
центрация власти — 
условие необходи-
мое для проведения 
«структурных 
реформ»

Правительство Финансирование бесплатной медицины 
увеличат в 2018 году на 15 процентов

На здоровье нации

Сергей Белов

П
равительство намере-
но в следующем году 
полностью во всех ре-
гионах выполнить 
указ президента от 7 

мая 2012 года о размере заработ-
ной платы врачей и медицинских 
работников. Кроме того, кабмин 
установил предельный срок для 
оказания медицинской помощи 
пациентам с онкологическими за-
болеваниями. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил программу го-
сударственных гарантий оказания 
бесплатной медицинской помощи 
на 2018—2020 годы. «Очень важно, 
чтобы люди понимали — государст-
венные поликлиники и больницы 
не просто обязаны лечить бесплат-
но, но и понимали перечень видов, 
форм и условий медицинской по-
мощи, которые оказываются бес-
платно. Он закрепляется в этой 
программе», — подчеркнул глава 
кабинета министров на совеща-
нии со своими заместителями.

Государство продолжает вкла-
дывать в здравоохранение значи-
тельные средства и ожидает ре-
зультатов, прежде всего выражен-
ных в количестве спасенных жиз-
ней, выздоровевших после тяже-
лых болезней. Вице-премьер Ольга 
Голодец рассказала, что в новый 
документ заложены более амбици-
озные показатели по продолжи-
тельности жизни и снижению 
смертности. «В этом году мы со 
своими показателями по сниже-
нию смертности справимся, — зая-
вила она. — У нас смертность сни-
жается — с начала года она снизи-
лась на 34,8 тысячи человек. Это 
столько жизней спасено по сравне-
нию с предыдущим годом».

В госпрограмму на следующие 
три года вошли новые направления 
и методики лечения. Например, 
установлен предельный срок, в те-
чение которого онкологический 
больной должен получить специа-
лизированное лечение. «Раньше 
этот срок вообще не устанавливал-
ся», — отметил Дмитрий Медведев. 
Теперь он не должен превышать 14 

календарных дней с момента ги-
стологической верификации опу-
холи или с момента установления 
диагноза заболевания.

Ольга Голодец в свою очередь 
указала, что всему населению 
страны станут доступны отдельные 
методы лечения сердечно-сосуди-
стой хирургии. Раньше аортокоро-
нарное шунтирование относилось 
к высокотехнологичной медицине. 
«Сейчас с учетом проделанной ра-
боты, подготовки врачей, перео-
снащения больниц шунтирование 
будет проходить на областном, на 
районном уровне, будет массово 
доступно гражданам», — отметила 
зампред правительства.

Также предусмотрена возмож-
ность финансирования из регио-
нальных бюджетов транспорти-
ровки пациентов, страдающих 
хронической почечной недоста-
точностью, от места фактическо-
го проживания до места получе-
ния медицинской помощи мето-
дом заместительной почечной те-
рапии и обратно.

Объем государственных гаран-

тий бесплатной медицинской по-
мощи на следующий год оценен 
правительством в 2,47 триллиона 
рублей. Это на 15,7 процента боль-
ше, чем в текущем году. «На следу-
ющий год неукоснительно во всех 
субъектах Федерации будут выпол-
нены майские указы президента по 
размеру заработной платы врачей 
и медицинских работников», — зая-
вила Голодец. В 2019—2020 годах 
финансирование бесплатной меди-
цины продолжат увеличивать — на 
3,8 и 4 процента к предыдущему 
году соответственно. 

— Нужно следить за тем, чтобы 
гарантии, которые заложены в 
этом документе, все правила неу-
коснительно соблюдались, пото-
му что документ документом, но 
есть еще конкретная врачебная 
практика, — распорядился Дмит-
рий Медведев.

«Документ документом, но есть 
еще конкретная врачебная практи-
ка», — отметил премьер и предупре-
дил: все гарантии, которые заложе-
ны в программе, должны неукос-
нительно соблюдаться.
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МЕДИЦИНА Как подходит к проблемам женского здоровья работающая в России венгерская
фармкомпания «Гедеон Рихтер»

Берегите женщину
Ирина Невинная

Д
ля сохранения здоровья 
нужно не только иметь воз-
можность лечиться совре-

менными лекарствами. Важно, 
чтобы доктор был профессиона-
лом, грамотным и неравнодуш-
ным, чтобы пациент ему доверял и 
с готовностью выполнял назначе-
ния, «был привержен лечению», 
как говорят врачи. Наконец, игра-
ет роль и информированность са-
мого пациента. Именно поэтому 
некоторые фармацевтические 
компании не ограничиваются ис-
ключительно процессом разра-
ботки и производства лекарств, а 
реализуют разные информацион-
но-просветительские проекты, 
чтобы продвигать здоровый образ 
жизни и, если уж что-то произош-
ло, современные методы терапии 
и сохранение высокого качества 
жизни. Об этом корреспондент 
«РГ» беседовал с полномочным 
представителем венгерской фар-
мкомпании «Гедеон Рихтер» в 
России доктором Аттилой Варади.

Однажды в аптеке мне вручили 
живой цветок — розовую гербе-
ру, а заодно и памятку о том, как 
заботиться о своем здоровье. По 
логотипу на листовке я поняла, 
что это — инициатива вашей ком-
пании. Что это была за акция? 
Зачем вы ее проводили?
АТТИЛА ВАРАДИ: Я рад, что вы зашли в 
аптеку во время информационной 
акции, и мне приятно слышать, 
что те, на кого это мероприятие 
было рассчитано, с теплом о нем 
отзываются. Это мероприятие яв-
ляется одной из составляющих на-
шего большого социального про-
екта «Неделя женского здоровья 
«Гедеон Рихтер», символом кото-
рого и является розовая гербера. 
Этот проект мы задумали и вопло-
тили в жизнь с целью заботы о 
женщинах и их репродуктивном 
здоровье. Мы, наверное, как никто 
другой на фармацевтическом 
рынке, обладаем наибольшими 
знаниями и опытом в этой обла-
сти: «Гедеон Рихтер» — одна из ве-
дущих мировых компаний, кото-
рая уже более 100 лет разрабаты-
вает и производит препараты для 
женского здоровья. Конечно, быть 
в числе лидеров — почетно, но еще 
и очень ответственно. Понимая 
это, мы уже давно начали инфор-

мационно-просветительскую ра-
боту с врачами, фармацевтами и, 
конечно, с женщинами.

Кого вы стремитесь информиро-
вать, образовывать?
АТТИЛА ВАРАДИ: В первую очередь 
врачей. С ними мы работаем мно-
гие десятки лет, рассказывая о но-
вых возможностях терапии, о сов-
ременных принципах лечения, 
международном опыте и исследо-
ваниях, активно участвуем в фар-
маконадзоре. Простой пример: 5 
лет назад в России появился инно-
вационный препарат для безопе-
рационного лечения миомы мат-
ки. Поскольку ничего подобного 
на рынке до того момента не было, 
мы были обязаны не просто доне-
сти информацию о новых возмож-
ностях, которые реально могут со-
хранить женщине возможность к 
деторождению, но и обучить вра-
чей, как этот препарат применять.

А что с пациентками?
АТТИЛА ВАРАДИ: Что касается паци-
енток, наша цель — научить их от-
ветственному отношению к свое-
му здоровью, пониманию, как его 

сохранить. Причем мы понимаем, 
что современная женщина отли-
чается от женщины 10 лет назад. 
Раньше они больше доверяли мне-
нию врача. Сейчас же, когда много 
доступных других источников ин-
формации, женщины иногда гото-
вы довериться Интернету, подру-
гам, вместо того, чтобы прокон-
сультироваться со специалистом 
и решить свою проблему при по-
мощи врача. Такой подход зача-
стую неверен, он может привести 
к осложнениям, к бесплодию.

Вообще, наши образователь-
ные проекты весьма разнообраз-
ны. Самый удачный — это «Неделя 
женского здоровья «Гедеон Рих-
тер». Несмотря на то что он доста-
точно молодой, мы запустили его 
в 2016 году, он стал заметным и 

получил уже более десятка рос-
сийских и международных наград.

А публикации в газетах, журна-
лах? Это ведь тоже востребован-
ная вещь.
АТТИЛА ВАРАДИ: Конечно. Но с одной 
стороны, такие публикации огра-
ничены в объеме, если мы гово-
рим про печатные издания. А если 
говорим про Интернет, то там по-
ток информации таков, что, не 
имея специального образования 
(а иногда и имея его), очень слож-
но определить степень адекватно-
сти и релевантности информации. 
Это, кстати, стало одной из при-
чин, почему в 2016 году мы высту-
пили с инициативой издания в 
России книги для женщин разного 
возраста, название которой гово-
рит само за себя — «Вся правда о 
гормонах».

В книге мы выделили четыре 
направления, четыре темы — как 
женские гормоны влияют на здо-
ровье, на красоту женщины, на ее 
взаимоотношения с противопо-
ложным полом и семейную жизнь, 
на возможности построения ка-
рьеры. Мы пригласили четырех 

журналистов и дали им возмож-
ность при поддержке эксперто-
врачей, опираясь на существую-
щие научные исследования, под-
робно рассказать о каждой сфере.

И как книгу восприняли чита-
тельницы?
АТТИЛА ВАРАДИ: Мы даже не ожидали, 
что она будет так востребована. 
Первоначальный тираж 3 тысячи 
экземпляров разошелся за не-
сколько месяцев. И несмотря на 
то, что книга рассчитана прежде 
всего на широкую женскую ауди-
торию, надо сказать, что медицин-
ские специалисты, которые вы-
ступали экспертами — это пример-
но 20 врачей разных специально-
стей, — оценили эту работу очень 
высоко, даже говорили, что в их 

клинике очередь на прочтение 
книги из числа коллег.

Каковы промежуточные итоги 
просветительской работы?
АТТИЛА ВАРАДИ: Мы стремимся гово-
рить с каждой возрастной катего-
рией женщин на их языке, пода-
вать им информацию так, чтобы 
это было им интересно. При этом 
нужно понимать, что цель, кото-
рую мы поставили перед собой: 
формирование у женщин культу-
ры заботы о своем репродуктив-
ном здоровье, — долгосрочная. 
Этого не добиться быстро, разо-
выми акциями, если ее с раннего 
возраста не прививали.

Если говорить о первых резуль-
татах проекта «Неделя женского 
здоровья», то, по независимым 
данным, посещаемость гинеколо-
гов в первой половине 2016 года, 
того периода, когда мы начинали 
проект, выросла на 16 процентов! 
Мне как руководителю россий-
ского офиса компании это очень 
приятно. Если мы сделали что-то 
хорошее, чтобы женщины лучше 
себя чувствовали, могли родить 
больше детей, то однозначно мы 
движемся в верном направлении.

Вы вместе с ВЦИОМ проводите 
мониторинг «Индекс женского 
здоровья «Гедеон Рихтер». Для 
чего инициировано это исследо-
вание?
АТТИЛА ВАРАДИ:  Это новое для Рос-
сии исследование, до 2016 года 
ничего подобного никто не прово-
дил. Оно состоит из трех частей: 
одна из них касается поведенче-
ских мотивов (частота посещений 
гинеколога, цель и т.д.), вторая — 

отношение к гормональной кон-
трацепции, третья часть меняется 
в зависимости от тематики проек-
та «Неделя женского здоровья», 
т.к. Индекс и презентация его ре-
зультатов являются его частью. В 
2016 году мы задавали вопросы о 
симптомах и знаниях методов ле-
чения миомы матки, в этом году 
разбирались в хитросплетениях 
взаимоотношений пациентки и 
врача-гинеколога. Примечатель-
но, что три четверти россиянок 
все же находят время, чтобы раз в 
полгода или год посетить гинеко-
лога с целью профилактики. И это 
хорошие цифры. И, как мы выя-
снили, большинство женщин 
предпочитает наблюдаться у од-
ного врача, а тех, кто постоянно 
меняет врачей-гинекологов для 
проведения профилактического 
обследования, — лишь пятая часть.

По моему опыту, до сих пор мно-
гие женщины живут в стереоти-
пах о гормональной контрацеп-
ции, некоторые врачи в них так-
же уверены. Что по этому поводу 
можно сказать — меняется ли 
представление о ней?
АТТИЛА ВАРАДИ: За последние деся-
тилетия знания в гинекологии по-
менялись: методы лечения, лекар-
ства изменились. Если 30—40 лет 
назад содержание гормонов в кон-
трацептивах исчислялось миллиг-
раммами, то сейчас это ми-
крограммы действующего веще-
ства, то есть на несколько поряд-
ков ниже. Просто мы стали лучше 
понимать механизм действия гор-

монов и физиологию их действия 
и применяем современные техно-
логии в производстве.

Поэтому контрацептивы 60—
70-х годов и препараты, которые 
есть сейчас, — несопоставимы и по 
эффективности, и по уровню без-
опасности. Более того, современ-
ные контрацептивы помогают не 
только избежать нежелательной 
беременности, но и решить другие 
проблемы. Например, отрегули-
ровать менструальный цикл.

Вообще, наука, особенно меди-
цинская, не стоит на месте. Конеч-
но, новых физиологических гор-
монов не придумаешь, все уже 
придумала природа. Задача нас, 
современных производителей, 
сделать так, чтобы работать над 
совершенствованием таких пре-
паратов, делать их более безопа-
сными, удобными для приема, а 
также внедрять инновационные 
цифровые устройства, помогаю-
щие женщинам лучше следить за 
репродуктивным здоровьем. Это — 
залог здоровья и благополучия их 
семей, нашего общества в целом.

Мы говорим сегодня в основном 
о социальной ответственности 
крупных компаний. При этом 
есть ответственность, которая 
направлена на все общество. И 
есть ответственность в отноше-
нии своих работников. Вы забо-
титесь о здоровье сотрудников 
компании?
АТТИЛА ВАРАДИ: У нас есть много ини-
циатив для того, чтобы сотрудни-
ки, работая в компании «Гедеон 
Рихтер», лучше себя чувствовали, 
им было комфортно. У нас, напри-
мер, широкий спектр страховок, 
включая программу дополнитель-
ного медицинского страхования 
для члена семьи. Мы предоставля-
ем каждому сотруднику дополни-
тельные четыре дня к ежегодному 
отпуску. В офисе компании каж-
дый день доступны свежие сезон-
ные фрукты. В ближайших планах 
— организация релакс-зоны, что-
бы в течение дня можно было нем-
ного размяться, заняться спортом 
или, наоборот, уединиться и от-
дохнуть в массажном кресле. Од-
ним словом, мы стараемся забо-
титься не только о здоровье рос-
сийских женщин, но никогда не 
забываем и о своих сотрудниках, 
обеспечивая им здоровые и ком-
фортные условия труда. 

Акцент

 Наша цель — научить пациен-
ток ответственному отноше-
нию к своему здоровью

Аттила Варади: Наши образова-
тельные проекты весьма разноо-
бразны.
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Кошелек Почему россияне стали экономить на ювелирных украшениях

Не вес золота
Евгений Гайва 

З
олотые украшения, про-
даваемые в рознице, за 
последние пять лет по-
легчали на четверть, со-
общили «Российской га-

зете» в Гильдии ювелиров России. 
Люди покупают все более лег-

кие по весу изделия. Например, 
серьги-шары, полые цепи или 
фактически проволочные, а не 
цельнолитые кольца.

«Если пять лет назад средний 
вес золотых изделий был 2,6 
грамма, то сейчас — 1,9 грамма. 
То есть украшения стали легче на 
27 процентов», — рассказывает 
гендиректор Гильдии ювелиров 
России Эдуард Уткин. 

Покупатели экономят, так как 
доходы снизились и не растут. 
Спрос на ювелирные изделия в 
этом году упал, отмечает он.

Сэкономить покупатели мо-
гут и другими способами. На 
рынке получили широкое рас-
пространение синтетические 
вставки. Их использование по-
зволяет существенно снизить 
стоимость изделий. 

Магазины регулярно предо-
ставляют скидки, которые порой 
доходят до 70 процентов. Перед 
Новым годом ювелирные салоны 
также будут продавать украше-
ния со скидками. Но дело не толь-
ко в экономии, считают экспер-
ты «Российской газеты».

С одной стороны, золотые 
украшения были признаком бла-
госостояния, но сейчас у многих 
нет возможности покупать доро-
гие украшения, говорит дирек-
тор Агентства социальной ин-
формации Елена Тополева. С дру-
гой стороны, изменились эстети-
ческие предпочтения. «У нас уже 
массивные золотые украшения 
стало не так престижно носить. 
Это еще и улучшение вкуса на-
ших граждан», — отмечает она. 

Меняются также экономиче-
ские мотивы покупки ювелир-
ных украшений. «Снижение веса 
может свидетельствовать о том, 
что население перестает воспри-
нимать золотые украшения в ка-
честве инструмента инвести-
ций», — говорит руководитель от-
дела мониторинговых исследова-

ний ВЦИОМ Олег Чернозуб. 
Стремление приобрести тяже-
лые золотые украшения в качест-
ве страховки на крайний случай 
отходит на второй план. Это зна-
чит, что население убеждено в 
том, что экономика стабильна, 
делает вывод эксперт.

Люди в целом стали меньше 
сберегать и покупают все больше 
и больше новых вещей, причем 
таких, которые нужно регулярно 
менять. В результате золото вы-
тесняется другими товарами, на-
пример гаджетами.

«Хитроумная и тонконастро-

енная реклама побуждает людей 
постоянно обновлять свои быто-
вые приборы, автомобили. Кто-
то, например, покупает дешевые 
устройства, а кто-то гоняется за 
дорогими новинками. Причем 
последующие поколения тех же 
гаджетов могут быть не лучше 
предыдущих», — говорит Елена 
Тополева.

Но расширенное потребление 
взамен «золотых» сбережений 
просто другая крайность. Не 
очень хорошо, что люди тратят 
лишние деньги на совершенно 
ненужные вещи. К тому же такое 
поведение в целом вредит плане-
те. «Мы стимулируем производ-
ство все новых и новых вещей, 

которые просто замусоривают 
окружающую среду. Об этом 
тоже стоит подумать, прежде чем 
что-то купить», — советует Топо-
лева.

Но если уж очень хочется за-
получить какую-то новую вещь, 
эксперты подсказывают другой 
способ. Сегодня есть масса воз-
можностей взять в аренду быто-
вую технику, мебель, гаджеты. 
Можно посмотреть, попробо-
вать и оценить, так ли необхо-
дим вожделенный предмет или 
не стоит тратить кровные на не-
нужное. 

Вкус у россиян улучшается, и мас-
сивные цепи как признак успеха 
постепенно выходят из моды. 
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 За пять лет средний вес 
ювелирных изделий упал 
на 27 процентов
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НАДЗОР Мобильные группы 
ФТС получат мигалки 
и право на досмотр машин

Придали 
мобильности 

Сергей Куликов 

С НАЧАЛА будущего года мобильные группы Федераль-
ной таможенной службы (ФТС) получат право самосто-
ятельно останавливать транспортные средства для до-
смотра вне таможенных постов. При этом таможенники 
получат новую технику со спецсигналами — «мигалка-
ми».

Ожидается, что уже в первом квартале 2018 года по-
правки об этом будут внесены в Правила дорожного дви-
жения, сообщил «РГ» начальник Главного управления 
таможенного контроля после выпуска товаров ФТС Ва-
лерий Селезнев. Мобильные таможенные группы, дейст-
вующие в основном возле границ России с Беларусью и 
Казахстаном, за два года обнаружили почти 50 тысяч 
тонн товаров, ввоз которых ограничен. Но сейчас они 
могут досматривать транспорт только при содействии 
пограничников и служб ГИБДД.  

Для повышения эффективности этой работы ФТС за-
казала спецтехнику, образцы которой были представле-
ны журналистам. Новые мобильные комплексы — 5 на ос-
нове автомобиля «Камаз» и 30 — на базе микроавтобуса 
Ford Transit — оборудованы всеми необходимыми техни-
ческими средствами контроля. Это автоматизирован-
ные рабочие места, средства защиты информации, связь, 
бесперебойное электропитание, видеокамеры и все не-
обходимое для работы сотрудников таможни, если речь 
идет о длительном дежурстве. На технику будет нанесено 
специальное обозначение. Кроме того, сейчас прораба-
тывается вопрос о том, чтобы оснастить ее еще и спецси-
галами — так называемыми синими «мигалками».      

Аналогичные мобильные группы действуют и в дру-
гих интеграционных объединениях с общим рынком, на-
пример, в ЕС, пояснил первый замглавы ФТС Руслан Да-
выдов. «Такие службы есть в Финляндии, Германии, 
Польше и других странах Евросоюза, — отметил он. — 
Кроме того, не надо думать, что таким образом происхо-
дит выстраивание каких-то новых барьеров. Наоборот, 
мы надеемся на сотрудничество и с нашими партнерами 
из стран ЕАЭС и с бизнесом».

Контрабандистов теперь оформят быстро и технологично.

ТРАНСПОРТ 

Минпромторг 
не ожидает 
резкого роста 
цен на машины

ЗА УТИЛЬ 
ДОПЛАТЯТ

Ольга Игнатова

РЕЗКОГО роста цен на автомо-
били в 2018 году не будет. Об 
этом сообщили «Российской га-
зете» в минпромторге.

Накануне в СМИ появилась 
информация о планируемом 
увеличении утилизационного 
сбора на 87—125 процентов. В 
минпромторге ее опровергли. В 
ведомстве рассказали, что про-
ект постановления, предусма-
тривающий увеличение разме-
ра утилизационного сбора для 
продукции автопрома, дейст-
вительно разработан и внесен в 
правительство. Однако увели-
чение будет зависеть от катего-
рии и видов транспортных 
средств. Будет учитывается 
экологичность техники, а так-
же объем производства и им-
порта.

В итоге в среднем утилиза-
ционный сбор в следующем 
году может возрасти на 15—17,5 
процента. Отечественным авто-
производителям, а также сбо-
рочным производствам увели-
чение сбора компенсируют из 
бюджета. В 2018—2020 годах на 
это будут тратить более 125 
миллиарда рублей ежегодно, 
сообщили в минпромторге.

Таким образом покупатели 
отечественных авто, которых, 
по оценке автоэксперта Игоря 
Моржаретто, в России сегодня 
собирается и продается более 
80 процентов, не почувствуют 
роста цен на автомобили. А вот 
автомобили импортной сборки 
в цене все же вырастут. «Сегод-
ня в среднем размер утилизаци-
онного сбора для автомобиля с 
небольшим объемом двигателя 
составляет около 60 тысяч ру-
блей. После увеличения сбора с 
машины придется платить бо-
лее 70 тысяч. Для автомобилей с 
большим двигателем размер 
сбора может вырасти и до 120 
тысяч рублей. Все это отразится 
на конечной стоимости маши-
ны», — говорит Моржаретто. 

СЛЕДСТВИЕ СКР рассказал 
о краже полумиллиарда 
рублей из ДС-Банка

Банк для своих

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ обнародовал информа-
цию о расследовании одного из громких дел. Официальный 
представитель СКР Светлана Петренко рассказала корре-
спонденту «РГ», на каком этапе находится уголовное дело о 
выводе больших денег из ДС-Банка.

Расследование ведет Главное следственное управление. 
Лицензия у финансового учреждения была  отозвана Цен-
тробанком еще в мае 2016 года.

— По данным следствия, в апреле 2016 года на счета 
фирм-«однодневок» под видом выдачи кредитов, носивших 
заведомо невозвратный характер, было выведено 585 мил-
лионов рублей. Это был весь объем денег на корреспон-
дентском счете банка. 

За это в июне обвиняемыми по уголовной статье  160  — 
«растрата» стали  и.о. 
председателя правле-
ния КБ «ДС-Банк» 
Игорь Синюхин, пре-
зидент банка Федор 
Цырульник, началь-
ник управления кре-
дитования Александр 
Вдовин, а также нера-
ботающие Андрей 
Кузнецов и Виталий 
Вергизов.  Синюхина, 
Вдовина и Кузнецова 
суд отправил в СИЗО.  Вергизов и Цырульник были объяв-
лены в розыск, — пояснила Петренко.

По словам представителя СК, с учетом дополнительно 
собранных доказательств, в сентябре 2017 года задержан и 
взят под стражу советник председателя правления КБ «ДС-
Банк» Виктор Аверин. Ему также предъявлено обвинение 
по статье «растрата». 

— По данным следствия, Аверин, работавший до этого в 
банках «Российский кредит», Нота-Банк, Транснациональ-
ный банк и Лефко-Банк, играл активную роль в хищении 
активов КБ «ДС-Банк», — объяснили в СК. Умышленно не 
занимавший руководящих постов в банке Аверин, исполь-
зуя свой значительный опыт в банковской сфере, вовлек в 
состав группы Вдовина и Цырульника, руководил их дейст-
виями и обеспечил обналичивание похищенных денег — 
уверены в следственном ведомстве.

Совсем недавно,  в ноябре, выяснили местонахождение 
Вергизова, после чего он был задержан и суд его арестовал.

— Преступная роль Вергизова, которого раньше считали 
человеком, который вместе с Кузнецовым искал фирмы-
«однодневки», по последним данным, оценивается следст-
вием как особо активная, — объяснила Светлана Петренко. 
— Наряду с Авериным Вергизов непосредственно подчинял-
ся фактическим собственникам банка, сбор доказательств 
причастности которых к хищению продолжается. Вергизов 
участвовал в обналичивании и распоряжении крадеными 
деньгами, скрытном вывозе из  ДС-Банка документов и 
имущества, доставке их в банк «Европейский стандарт». 
Именно туда после отзыва лицензии у ДС-Банка перешла 
на работу значительная часть его бывших работников, — 
разъяснила официальный представитель ведомства.

В СК еще сказали, что следствие обеспечило доброволь-
ное возвращение Цырульника, сбежавшего на Маврикий.

На счета фирм-
«однодневок» под 
видом выдачи кре-
дитов было выведе-
но 585 млн рублей
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ТУРИЗМ Регионы смогут 
отказаться от курортного 
сбора

Вместе 
под солнцем

Нина Егоршева

РЕГИОНЫ, где в следующем году начнут взимать ку-
рортный сбор, смогут в любой момент отказаться от 
него. Об этом «Российской газете» сообщил руководи-
тель Ростуризма Олег Сафонов, пояснив, что речь идет 
не об обязанности, а о эксперименте — если власти на ме-
стах почувствуют, что турпоток из-за нового «налога на 
отдых» падает, они имеют право уменьшить размер сбо-
ра или вовсе освободить от него отдыхающих.

«Власти на местах заинтересованы увеличить доход 
от туристов. Но если будет создана ситуация, при кото-
рой граждане начнут отказываться от отдыха, регионам 
придется оперативно принимать решение по поводу от-
мены курортного сбора», — сказал глава ведомства.

Все четыре участника эксперимента уже определи-
лись с размером курортного сбора. Самая высокая став-
ка в 50 рублей за день с человека установлена в Ставро-
польском крае. В Алтайском крае и только на территории 
Белокурихи с путешественников попросят 30 рублей. 
Минимальный размер сбора установлен в Крыму и Кра-
снодарском крае — 10 рублей с человека.

Сравнив эти цифры с курортным сбором в городах 
Европы, аналитики сервиса путешествий OneTwoTrip 
пришли к выводу, что принятые у нас ставки в среднем в 
4 раза ниже. Максимальный «налог на отдых» принят в 
Париже и Праге (3,5 евро), Венеции (3 евро) и Риме (2 
евро). Российские регионы замыкают этот рейтинг.

В Ростуризме с 
осторожностью оце-
нивают связь курор-
тного сбора с пер-
спективами вну-
треннего туризма в 
2018 году. Сафонов 
заметил, что беско-
нечно расти турпо-
ток все равно не мо-
жет. Тем более что 
своих рекордных по-
казателей Россия до-
стигла в 2016 году. 
Тогда за год россия-
не совершили более 50 миллионов поездок по своей 
стране. В этом году внутренний турпоток, по прогнозам 
Ростуризма, сохранится на прошлогоднем уровне. После 
холодного  лета и возвращения на российский рынок 
Турции в ведомстве это считают хорошим знаком.

В отношении стартовавшего зимнего сезона глава Ро-
стуризма более оптимистичен. По его словам, объем 
продаж путевок по внутренним и зарубежным направ-
лениям совокупно вырос на 20 процентов к прошлому 
году. Самыми популярными направлениями внутри 
страны ожидаемо стали Сочи, Москва и Санкт-Петер-
бург, а также горнолыжный курорт Шерегеш в Кемеров-
ской области.  Любители заграничного отдыха планиру-
ют посетить Таиланд, ОАЭ, Вьетнам, Индию, Израиль и 
Доминикану. Осталось только благополучно добраться 
до места отдыха.

Напомним, ранее стало известно, что туроперато-
рам придется несколько скорректировать новогодние 
программы из-за нового регламента выдачи допусков 
авиакомпаниям на выполнение чартерных полетов.  Од-
ним из условий одобрения чартерных рейсов Росавиа-
цией стал коэффициент задержек не более 10 процен-
тов в месяц. В ноябре авиакомпании уложились в пока-
затели от 1 до 7 процентов. Но это «низкие» даты. В но-
вогодние праздники процент задержанных рейсов тра-
диционно выше.

Олег Сафонов уверен, что принятые после краха 
«ВИМ-Авиа» новые правила заставят авиакомпании и 
туроператоров более четко планировать свои полетные 
программы. Впрочем, глава Ростуризма считает, что ре-
гулируя авиационную отрасль, не менее важно с водой 
не выплеснуть ребенка. «Все пакетные туры строятся на 
базе чартеров, они значительно дешевле регулярных 
рейсов. Нельзя допустить, чтобы в результате регулиру-
ющих мер чартерная перевозка перестала существовать 
как таковая», — заключил он.

РАССЛЕДОВАНИЕ  
На кого падет вина 
в громком судебном процессе 

Кто украл 
миллиард?

Сергей Загорский

ЗАКОНЧЕНО следствие по бес-
прецедентному делу о хищении 
миллиарда рублей. Мы постара-
лись выяснить, как такое воз-
можно.

Сразу три крупных банка 
АО «Газпромбанк», ПАО 
«Промсвязьбанк» и ПАО «МТС-
Банк» обратились в полицию. 
Как выяснило следствие, владе-
лец ООО «Сетьстройсервис» 
Андрей Денисюк якобы получил 
кредиты у этих банков на об-
щую сумму 1 млрд рублей на 
строительство «Мтквари ГЭС» 
в Грузии. ГЭС все-таки построи-
ли. Но не Денисюк, а американ-
цы с чехами. Контракт так и не 
был подписан. Ну а денежки — 
тю-тю.

Чтобы проследить путешест-
вие миллиарда, не надо быть 
академиком. «Сетьстройсер-
вис» с 90-х был лидером на спе-
цифическом рынке энергостро-
ительства. 

Он осуществил такие значи-
мые проекты, как демонтаж и 
реконструкция высоковоль-
тных ЛЭП от Калининской АЭС, 
Богучанской ГЭС, реконструк-
ция столичных электроподстан-
ций федерального значения, в 
том числе «Чагино». Помните 
знаменитый московский «блэ-
каут»?

Но бессменный хозяин фир-
мы Александр Мураткин недол-
го оставался бессменным. 
В 2013-м он продал контроль-
ный пакет Андрею Денисюку. 
Было объявлено, что в связи с 
пошатнувшимся здоровьем. Со 
временем Денисюк выкупил все 
акции у Мураткина и стал пол-
ноправным хозяином. Вместе с 
клиентами ему перешли и кре-
дитные линии в указанных бан-
ках. У фирмы была безупречная 
репутация, и банкиры без сом-
нений давали деньги. Была…

Дела в последние три года по-
шатнулись. Новый хозяин, каза-
лось, этого не замечал. И тут по-
явился заманчивый проект — 
строительство «Мктвари ГЭС» в 
Грузии. Это была голубая мечта 
самого Саакашвили, поэтому 
партнеры шли на любые уступ-
ки. Обсуждалось, что после 
строительства ГЭС «Мтквари 
ГЭС» будет куплена «Сеть-
стройсервисом». А это курочка, 
несущая золотые яйца. 

Электроэнергию будет поку-
пать Турция по 10 центов за ки-
ловатт. Это очень выгодно! И тут 
на сцену выходит второй подсу-
димый — заслуженный работник 
ЕЭС, один из известнейших 
энергостроителей, 63-летний 
Александр Рябикин. Его руками 
и под его руководством строи-
лись флагманы отечественной 
энергетики — Богучанская ГЭС, 
Рязанская МГДЭС, Зеленчук-
ская ГЭС, Загорская ГАЭС-2 и 
другие объекты. Он возглавлял 
фирму-подрядчик «ГЭТИ», ко-
торой было поручено заняться 
«грузинским» контрактом. 

«ГЭТИ» была годом ранее уч-
реждена рядом серьезных и ав-
торитетных энергостроителей, 
руками которых построены са-
мые уникальные в стране объек-
ты энергетики. Александр Васи-
льевич еще при старом собст-
веннике Мураткине многократ-
но выезжал в Грузию и вел впол-
не успешные переговоры. После 
заключения дилерского согла-
шения с ОАО «Тяжмаш» на счет 
ГЭТИ поступили оборотные 
средства «Сетьстройсервиса» 
в размере 1 млрд рублей для из-
готовления основного оборудо-
вания. 

По времени это совпало с 
приходом нового собственника. 
Практически сразу после этого 
события Денисюк принял реше-
ние передать этот заказ другому 
исполнителю — ООО «Нефтепро-
мэкология», где он был на 100% 
собственником. Заказ был пере-
оформлен на другого исполните-
ля, и предоплата была перечи-
слена в «Нефтепромэкологию». 

Работа по «Мтквари ГЭС» 
давно кипела, объект был обсле-
дован, была актуализирована 
проектная документация с при-
влечением проектировщиков из 

Хорватии, проведены перегово-
ры с Экспортным страховым 
агентством России и ВТБ. Уже 
была достигнута договорен-
ность с «Тяжмашем» на постав-
ку турбин в Грузию, передана 
туда техдокументация.

— Я ведь тогда еще работал на 
должности замдиректора в 
«Сетьстройсервисе», — расска-
зывает Александр Рябикин. — Не 
мог ослушаться начальство. Нас 
приучили к дисциплине. Не хо-
тите — не надо. Я перевел деньги 
на счет «Нефтепромэкологии». 
Оставил в своей фирме лишь 2 
миллиона, в счет понесенных за-
трат на «Мтквари ГЭС». Но тут я 
почуял неладное. Переговоры по 
ГЭС на грани срыва, а затраты 
по предприятиям холдинга рас-
тут, начались задержки по зар-
плате, неплатежи субподрядчи-
кам. И тут я совершил самую 
большую ошибку: пошел по бан-
кам и стал бить тревогу. Дескать, 
подключайтесь к ситуации. Раз-
беритесь с финансами «Сеть-
стройсервиса», у предприятия 
колоссальные активы, а его бан-
кротство будет ударом по отра-
сли в целом. Этого мне не про-
стили…

Но самое удивительное, что 
кредиты якобы брались под 
«Мтквари ГЭС», которую сей-
час строят американцы с чеха-
ми. А потом Денисюк, как следу-
ет из материалов дела, перевел 
деньги на свой счет, так как яко-
бы фирма элементарно задолжа-
ла ему. Одним словом, деньги за-
гадочным образом испарились. 
Во всяком случае, среди вещдо-
ков их нет.

Сам Денисюк был под домаш-
ним арестом. Рябикин под под-
пиской о невыезде. Поэтому мы 
и смогли с ним встретиться в од-
ном из московских кафе.

— С моей «ГЭТИ» сотруднича-
ли такие известные специали-
сты, легенды энергетики, как 
Севенард, Юркень, Бусыгин, 
Редреев, Дячук… — продолжает 
рассказ Рябикин. — Мы бились за 
«Мтквари ГЭС» как витязь в 
тигровой шкуре. Но когда из 
Тбилиси приехал к Денисюку 
партнер для передачи объекта, 
то оказалось, что денег нет. Гру-
зинские товарищи впали в шок. 
Договоренность-то была такова, 
что мы на российские кредиты 
строим, потом выкупаем. С при-
были гасим кредиты. У меня та-
кое чувство, что Денисюк созна-
тельно вел фирму к банкротству. 
Что с ней в конце концов и прои-
зошло. Но я-то здесь при чем? 
Деньги все до копеечки я пере-
вел. Да еще сам остался должен 
подрядчикам.

Александр Васильевич пере-
жил инсульт. Пожилой человек с 
усталым взглядом. Воспитал, об-
учил и вырастил троих детей, 
еще трое малолетние. Весь в дол-
гах, так как полтора года не мо-
жет получить зарплату от «Сеть-
стройсервиса». Следствие счи-
тает, что он вступил в сговор с 
Денисюком. Какой сговор? Что-
бы дело было громким, нужна 
массовость.

От этого зависят звания, пре-
мии, награды… А бывает и так: 
молодой мошенник выходит на 
свободу, а пожилой трудяга, ко-
торый всю свою жизнь отдал 
стране и делу, отправляется на 
нары. Эта грустная история 
словно учит: не ищи правды, 
только шишки набьешь. Ведь за 
целых два года банки так и не 
озаботились судьбой своих де-
нег. Неужели и впрямь, если бы 
не рябикинские поиски правды, 
то миллиард «списался» бы? В 
эту схему вполне укладывается 
банкротство должника. А ведь к 
этому все и шло…

— В действиях Рябикина А.В. 
отсутствует состав преступле-
ния, предусмотренный статьей 
159 ч. 4 УК РФ. В Уголовном ко-
дексе имеется ряд статей, пред-
усматривающих уголовную от-
ветственность за мошенничест-
во в сфере кредитования и не-
возвращение взятых без при-
знаков хищения кредитов, — это 
статьи: 165 (причинение иму-
щественного ущерба путем об-
мана или злоупотребления до-
верием), 176 (незаконное полу-
чение кредита), которые более 
соответствуют реальным собы-
тиям, имеющим место в фабуле 
предъявленных обвинений. Но, 
похоже, следствию нужны гром-
кие дела и более тяжкие статьи, 
— говорит адвокат Дмитрий Пи-
гальков. — Указанные обстоя-
тельства свидетельствуют о гру-
бых нарушениях и просчетах 
при проведении предваритель-
ного расследования, которые 
могут привести к нарушению 
законных прав и интересов под-
защитного Рябикина и привле-
чению к ответственности неви-
новного.

Если денег не найти, остается 
надежда найти правду. 

Молодой мошенник 
выходит на свобо-
ду, а пожилой тру-
дяга, который всю 
жизнь отдал стране 
и делу, бывает, 
отправляется 
на нары

Куда отправиться отдыхать 
с домашним животным — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1480373

Если поток туристов 
начнет сокращать-
ся, регионы смогут 
выйти из экспери-
мента с курортным 
сбором

Рынок Половина одежды и обуви в российских 
магазинах потенциально опасна

Несносные вещи

Ольга Игнатова 

С
выше 110 тысяч нека-
чественных и потен-
циально опасных из-
делий легкой про-
мышленности обна-

ружили в наших торговых точках 
сотрудники Роспотребнадзора 
лишь за два месяца. Об этом 
«Российской газете» рассказали 
в ведомстве. Они проверили и 
крупные сети, и павильоны в тор-
говых центрах, и отдельные мага-
зины.

Из более чем 70 тысяч изучен-
ных торговых партий свыше 33 
тысяч не выдерживают установ-
ленных требований, самое рас-
пространенное нарушение — от-
сутствие или несоответствие 
маркировки на меховых и кожа-
ных изделиях. Они с прошлого 
года должны маркироваться спе-
циальными чипами. Покупатель, 
приобретая кустарную шубу без 
чипа, рискует потом обнаружить 
на изделии проблемы — вылез-

ший мех, расползающиеся шкур-
ки, сползающую краску. 

Из общего объема периоди-
чески бракуемых Роспотребнад-
зором товаров легкой промыш-
ленности почти треть приходит-
ся на китайскую одежду и обувь. 
Главные претензии к ней — пре-
вышение индекса токсичности, 
неприятный запах и плохая про-
ницаемость влаги, что чревато 
аллергией и частой простудой. 
Китайская обувь зачастую гре-
шит тем, что у нее неправильная 
колодка, а это особенно опасно 

для детей — может развиться 
плоскостопие. 

На такую продукцию, увы, есть 
спрос. Малый бизнес не будет вво-
зить в страну огромными партия-
ми дешевую одежду и обувь, если 
она никому неинтересна. 

«После кризиса порядка 30 
процентов россиян сократили 
свои расходы на одежду, еще 20 
процентов перешли из сегмента 
премиум-класса в эконом, — гово-
рит президент общественной ор-
ганизации «Деловые люди», вла-
делица небольшого швейного про-

изводства Ольга Косец. — Я вижу 
падение спроса на школьную фор-
му в разы. Если родители начина-
ют экономить на детях, это уже се-
рьезный показатель сокращения 
доходов. Но людям все равно нуж-
но что-то носить, поэтому они по-
купают самое дешевое, а предпри-
ниматели вынуждены эти запро-
сы удовлетворять. Или ввозят не-
качественные товары из того же 
Китая, или сами начинают эконо-
мить на тканях и фурнитуре, что-
бы оставаться в сегменте спроса». 

«У нас даже известные миро-
вые сетевые бренды одежды и об-
уви выживают в основном за счет 
распродаж, — отмечает декан 
Высшей школы маркетинга и 
развития бизнеса НИУ «Высшая 
школа экономики» Татьяна Ко-
миссарова. — Они даже на новые 
коллекции после двух-трех не-
дель экспонирования начинают 
снижать цены».

После кризиса порядка 30 процен-
тов россиян сократили свои расхо-
ды на одежду.

Акцент

 Претензии к одежде из Китая 
— превышение индекса ток-
сичности, неприятный запах, 
плохая проницаемость влаги
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Государственная политика
Путин Владимир Владимирович, Президент Россий-

ской Федерации. За укрепление международного авторитета 
Российского государства.

Религия
Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси. За вклад в со-

хранение и развитие духовных и культурных основ россий-
ского общества.

Международные отношения
Си Цзиньпин, Председатель Китайской Народной Рес-

публики. За вклад в развитие стратегического партнерства 
между Россией и Китаем и интенсивность политического 
диалога на высшем уровне.

Назарбаев Нурсултан Абишевич, Президент Рес-
публики Казахстан. За достижения в международной поли-
тике и укрепление Евразийского экономического союза.

Гуманитарная и миротворческая
деятельность

Кобзон Иосиф Давыдович, президент Землячества 
Донбассовцев в Москве. За вклад в российскую культуру, ми-
ротворческую и гуманитарную помощь Донбассу.

Образование
Васильева Ольга Юрьевна, министр образования  

и науки Российской Федерации. За вклад в развитие высшей и 
средней школы.

Садовничий Виктор Антонович, ректор Московского 
государственного университета им. М.В. Ломоносова. 
За вклад в развитие высшего образования.

Левитская Алина Афакоевна, ректор Северокавказ-
ского федерального государственного университета. За вклад 
в развитие высшего образования.

Юриспруденция
Камелева Людмила Валерьевна, управляющий  партнер 

Юридического бюро «Камелева и партнеры». За  обеспечение 
прав граждан при решении проблемы дольщиков.

Подвижничество
Лиханов Альберт Анатольевич, президент Междуна-

родной ассоциации детских фондов, председатель Российско-
го детского фонда, директор Научно-исследовательского ин-
ститута детства. За милосердие и помощь детям и много-
детным семьям.

Оборонно-промышленный комплекс
Кашин Валерий Михайлович, заместитель генераль-

ного директора АО «НПО «Высокоточные комплексы» — 
 генеральный конструктор АО «Научно-производственная 
корпорация «Конструкторское бюро машиностроения». 
За выдающийся вклад в укрепление обороноспособности 
страны.

Журналистика
Коц Игорь Александрович, шеф-редактор журнала 

«Родина». За вклад в изучение и пропаганду российского 
исторического наследия.

Муниципальная Москва
Ачкасов Александр Викторович, депутат муници-

пального собрания Москвы, председатель правления Союза 

автошкол Москвы. За вклад в развитие городского само-
управления.

Скворцов Евгений Алексеевич, председатель совета 
Фонда поддержки и развития семейных ценностей, руководи-
тель экспертной группы по безопасности Московской город-
ской думы. За вклад в развитие городского самоуправления.

Культура
Шахназаров Карен Георгиевич, кинорежиссер. За соз-

дание телесериала «Анна Каренина».
Цискаридзе Николай Максимович, ректор Академии 

русского балета им. А.Я. Вагановой. За вклад в русскую 
 балетную культуру.

Угольников Игорь Станиславович, продюсер, киноре-
жиссер. За создание кинофильмов о войне.

Органы государственного управления, 
компании и организации года

Министерство иностранных дел Российской Феде-
рации (министр — Сергей Викторович Лавров).

Министерство обороны Российской Федерации (ми-
нистр — Сергей Кужугетович Шойгу).

Научный центр сердечно-сосудистой хирургии 
им. А.Н. Бакулева (директор — Лео Антонович Бокерия).

Государственный академический Малый театр (ху-
дожественный руководитель — Юрий Мефодьевич Соло-
мин, генеральный директор — Тамара Анатольевна Михай-
лова).

Редакция журнала «Международная жизнь» (глав-
ный редактор — Армен Гарникович Оганесян).

Торговый дом «Библио-Глобус» (генеральный дирек-
тор — Борис Семенович Есенькин).

Российский государственный архив социально-
политической истории (директор — Андрей Константи-
нович Сорокин).

Фонд Храма Христа Спасителя (исполнительный 
 директор Фонда Храма Христа Спасителя — Сергей 
 Григорьевич Семененко).

Сретенский ставропигиальный мужской монас-
тырь (наместник Сретенского ставропигиального мужско-
го монастыря — епископ Егорьевский Тихон (Шевкунов).

Город Донецк (исполняющий обязанности главы города 
Донецка — Алексей Валерьевич Кулемзин).

АО «Объединенная зерновая компания» (генераль-
ный директор — Михаил Юрьевич Кийко).

Международный военно-музыкальный фестиваль 
«Спасская башня» (начальник ансамбля — художествен-
ный руководитель Академического ансамбля песни и пля-
ски Российской армии им. А.В. Александрова Валерий Ми-
хайлович Халилов (1952–2016); комендант Московского 
Кремля — Сергей Дмитриевич Хлебников).

Общероссийское общественное Движение поддерж-
ки флота (председатель — Михаил Петрович Ненашев).

Государственный мемориальный и природный за-
поведник «Музей-усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поля-
на» (директор — Екатерина Александровна Толстая).

Государственный мемориальный историко-ли те-
ратурный и природно-ландшафтный музей-запо-
ведник А.С. Пушкина «Михайловское» (директор —  
Георгий Николаевич  Василевич).

Русский биографический институт  
называет лауреатов премии  
«ЧЕЛОВЕК ГОДА – 2017»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

16+

КОШЕЛЕК Зарплаты 
бюджетников поднимутся 
на четыре процента

Пути дохода

Роман Маркелов 

ЗАРПЛАТЫ российских бюджетников будут индекси-
рованы со следующего года. Об этом говорится в распо-
ряжении правительства, опубликованном в понедель-
ник на официальном портале правовой информации.  

Как следует из документа, оклады работников феде-
ральных государственных учреждений индексируются 
с 1 января 2018 года на четыре процента. Это произой-
дет после трехлетнего перерыва. Так, будет повышена 
оплата труда работников бюджетного сектора эконо-
мики, занятых в учреждениях федерального подчине-
ния, передал через пресс-службу глава минтруда Мак-
сим Топилин. «Под действие данного распоряжения по-
падают все федеральные учреждения — автономные, 
бюджетные, казенные», — пояснил он. К данным учре-
ждениям относятся учреждения социальной сферы и 
науки, а также учреждения лесного хозяйства, гидроме-
теорологической службы, ветеринарии, службы заня-
тости и другие, добавил Топилин.

На эти цели в федеральном бюджете предусмотрено 
22,2 миллиарда рублей, отмечают в пресс-службе мин-
труда. По словам Топилина, всего повышение коснется 
свыше двух миллионов работников федерального уров-
ня. При этом с 1 января 2018 года региональные и муни-
ципальные власти тоже должны провести повышение 
фонда оплаты труда работников государственных и му-
ниципальных бюджетных учреждений на те же четыре 
процента, добавил глава минтруда.

 В конце ноября министр финансов Антон Силуанов 
заявлял, что инфляция не окажет ощутимого влияния 
на размер зарплат бюджетников. При этом индексация 
окладов бюджетников на четыре процента будет выше 
ожидаемого в 2017 году уровня инфляции. 

Как следует из данных Росстата, по итогам ноября 
годовая инфляция составила 2,5 процента. Минэконо-
мразвития ожидает, что на этом же уровне она сохра-
нится и по итогам года. В Банке России прогнозируют в 
2017 году инфляцию 2,5–2,7 процента.
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Проект Предлагается усилить наказание за кражу электронных денег

Вора посадят онлайн
Владислав Куликов

Г
осдума рассмотрит зако-
нопроект, значительно 
усиливающий наказание 
за онлайн-кражи денег с 
банковских счетов и из 

электронных кошельков.
С инициативой выступила 

группа депутатов и сенаторов. 
Предлагается прописать в ряде 
статей УК специальные дополне-
ния, по которым хищения денег в 
электронном режиме (с банков-
ских карт и счетов, а также из 
электронных кошельков) будут 
караться строже.

Например, за мошенничество 
с использованием чужой или 
поддельной банковской карты, 
когда преступник обманул со-
трудника банка, предлагается са-
жать на срок до трех лет. Сегодня 
лишения свободы по этой статье 
не предусмотрено.

Если же деньги с банковского 
счета или из электронного ко-
шелька были похищены в режиме 
онлайн, скажем, с помощью чу-
жих паролей, наказание плани-
руется предусмотреть до пяти 
лет лишения свободы.

При этом надо заметить, что 
иногда хищение денег с банков-
ских карт и электронных кошель-
ков считается мошенничеством, 
а иногда воровством. Грубо гово-
ря, если преступники кого-то об-
манули, это мошенничество. 
Если же прямо залезли в карман 
— это кража. 

Проект предлагает внести та-
кие поправки в статью 158 УК, по 
которым воровство электронных 

средств будет наказываться сро-
ком до шести лет лишения свобо-
ды. А в каждом конкретом случае 
следствие и суд будут разбирать-
ся, что произошло — кража или 
мошенничество.

По словам авторов проекта, 
введение новых норм позволит 
буквально ловить электронных 
воров за руку. На юридическом 
языке это означает: наказывать 
за приготовление к совершению 
преступления. То есть вор реаль-
но собирался украсть деньги, но 
по каким-то причинам у него не 
вышло. В том числе потому, что 
банки проявили бдительность, а 

правоохранители хорошо срабо-
тали.

Как поясняют авторы проек-
та, согласно действующим уго-
ловным нормам ответственность 
за приготовление к преступле-
нию наступает только при совер-
шении тяжких и особо тяжких 
преступлений. Поэтому проект 
повышает тяжесть электронных 
преступлений. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Влади-
мир Груздев в беседе с корре-
спондентом «РГ» назвал идею за-
служивающей обсуждения.

«Но инициативу надо тща-
тельно проработать. Правитель-
ство страны и Верховный суд Рос-
сии высказали ряд замечаний, 
которые, безусловно, должны 
быть учтены, — сказал он. — В лю-
бом случае для качественного ре-
гулирования отношений в усло-
виях цифровой экономики необ-
ходимы в целом системные реше-
ния. Именно разработкой таких 

предложений и занимается сей-
час АЮР». По его словам, сегодня 
в целом остро назрела необходи-
мость разработки новых норм 
для регулирования цифровой 
экономики. 

«Напомню, эти вопросы были 
среди ключевых на недавно про-
шедшем юридическом форуме 
БРИКС, — сказал Владимир Груз-
дев. — Было решено создать ме-
ждународную рабочую группу, 
которая будет вырабатывать еди-
ные подходы по правовому регу-
лированию цифровой экономи-

ки в странах БРИКС. Особая тема 
— защита граждан в новых усло-
виях, когда расчеты все чаще ста-
новятся электронными и многие 
отвыкают носить в кошельке бу-
мажные деньги. На форуме пред-
ставители МВД России отметили, 
что за четыре года число престу-
плений в сфере IT-технологий 
выросло в шесть раз».

У преступников разные мето-
дики. Одни используют вирусы, 
ворующие пароли с чужих гадже-
тов. Другие втираются в доверие 
к людям, заставляя называть 

коды. Причем такие преступле-
ния можно совершать из любой 
точки мира. 

«Подобные хищения имеют 
скрытый характер и достаточно 
сложны в раскрытии, поскольку 
мошенниками используются 
длинные цепочки перевода денег, 
— говорит правозащитник Алек-
сандр Хуруджи. — Кроме того, 
правоохранительным органам 
сложно, а подчас невозможно 
определить место совершения 
преступления». По его словам, 
банки и системы электронных 

денег должны компенсировать 
незаконные списания денежных 
средств, но на практике они отка-
зываются это делать, аргументи-
руя свою позицию тем, что при 
о су щ е с т в л е н и и  п е р е в о д о в 
средств были введены коррек-
тные логины и пароли без при-
знаков взлома. «По оценкам эк-
спертов, размер похищенных де-
нег с банковских счетов и элек-
тронных кошельков в 2016 году  
превысил 1 млрд рублей и про-
должает расти», — говорит Алек-
сандр Хуруджи.

Если инициативы пройдут, то наказывать можно будет не только за кражу денег онлайн, но даже за попытку.

Акцент

 По оценкам экспертов, за год 
размер средств, похищенных 
онлайн с банковских счетов, 
превысил миллиард рублей
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МВД Всех иностранцев, 
въезжающих без 
оформления визы, будут 
дактилоскопировать

Пальцы — вот 
мой документ

Михаил Фалалеев

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ дактилоскопия для иностранцев, въез-
жающих в Россию более чем на месяц и в безвизовом по-
рядке, будет введена с 1 июля 2019 года, сообщило ТАСС 
со ссылкой на МВД России. Это пока что идея, сам зако-
нопроект только разрабатывается. В МВД отметили, что 
«проект федерального закона направлен на совершенст-
вование механизма обеспечения надлежащего контроля 
за временным пребыванием иностранных граждан, при-
бывших в Российскую Федерацию в порядке, не требую-
щем получения визы, а также выявления лиц, в отноше-
нии которых установлены ограничения въезда в РФ». 

 Кстати, министр внутренних дел России Владимир Ко-
локольцев, выступая на «правительственном часе» в Гос-
думе, сообщил, что его ведомство планирует в обязатель-
ном порядке фотографировать и дактилоскопировать всех 
гостей страны, въезжающих без получения визы на срок 
более 30 суток. Кроме того, такой иностранец будет обязан 
в течение семи рабочих дней по истечении 30 дней со дня 
въезда в Российскую Федерацию уведомить МВД о своем 
временном пребывании в стране.

 Напомним, сейчас дактилоскопия обязательна для тру-
довых мигрантов, если иностранец оформляет патент на 
работу или разрешение на временное проживание или вид 
на жительство. Более того, дактилоскопии подлежат и чле-
ны его семьи, которые въезжают в Россию вместе с ним. 
Для чего это нужно, в МВД не раз объясняли. В России, как 
и во многих других странах, весьма озабочены так называ-
емой «приезжей» преступностью. Иностранцы, в основ-
ном из ближнего зарубежья, могут натворить немало бед в 
России и уехать домой. А затем, как ни в чем не бывало, 
приехать вновь. Но ведь следы, в том числе и отпечатки 
пальцев, на месте преступления остаются. Главная задача — 
чтобы было с чем их сличить. Для этого и принято решение 
«откатывать» пальцы у приезжих. 

Но до недавнего времени это касалось только так назы-
ваемых гастарбайтеров. Теперь могут обязать сдавать от-
печатки пальцев и просто гостей, туристов, командиро-
ванных — на всякий случай. Ведь кто поручится, что под ви-
дом какого-нибудь, скажем, родственника с Украины не 
приехал идейный террорист-бандеровец? Если что случит-
ся, его биометрические данные можно найти в электрон-
ном банке МВД. Кстати, таких досье на иностранных гра-
ждан, приехавших в Россию, уже свыше полумиллиона. 
Если люди законопослушные, то эта информация, даст бог, 
никогда и не станет востребована. А если нет, то будет не-
сложно определить преступника. 

Кстати, все больше стран вводят процедуру въезда на 
свою территорию именно по таким «продвинутым» доку-
ментам. Как минимум проводят процедуру дактилоско-
пии. Как максимум копируют сетчатку глаза, другие био-
метрические параметры гостя. И ладно бы, если бы эти 
процедуры касались только прибывающих в страну ино-
странцев. Все чаще звучат предложения, в том числе и в 
России, о всеобщей дактилоскопии. 

Российское законодательство требует обязательного 
снятия отпечатков пальцев у всех задержанных полицией, 
подозреваемых и осужденных. В информационных банках 
данных правоохранительных органов в электронном виде 
хранятся миллионы таких материалов. Эти досье помога-
ют достаточно быстро сличить следы с нового места пре-
ступления с уже имеющимися. Большинство рецидиви-
стов поймали благодаря такому сравнительному анализу.  

Но глава Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин неоднократно разъяснял, что максимальная, 
если не всеобщая, «дактилоскопизация» населения нужна 
не столько в помощь экспертам-криминалистам, сколько 
для своевременного спасения или, если уж случилась беда, 
даже опознания погибшего человека.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Адвокат Ставрос Павлу — о защите прав российских инвесторов на Кипре

Наш человек на Кипре
Иван Егоров

К
ак российским компаниям 
удается отстаивать свои 
бизнес-интересы и возвра-

щать активы в правовом поле 
Кипра. А также чем закончилась 
деофшоризация и стоит ли инве-
сторам опасаться нового банков-
ского кризиса на острове, наше-
му корреспонденту рассказал 
один из ведущих кипрских адво-
катов, управляющий партнер 
кипрской юридической фирмы 
Patrikios Pavlou & Associates 
Ставрос Павлу. 

В деловых кругах вас называют 
одним из ведущих юристов, ко-
торый занимается поддержкой 
российского бизнеса на Кипре...
С ТА В Р О С  П А В Л У :  Это,  наверное, 
слишком громко сказано. Все-та-
ки основными «юристами», ко-
торые занимаются поддержкой 
бизнеса и экономики, я бы на-
звал наших президентов — Влади-
мира Путина и Никоса Анастаси-
адиса. Их встречи и решения под-
няли сотрудничество между на-
шими странами на новый уро-
вень. Например, после их очеред-
ной встречи в конце октября в 
Москве господин Путин подтвер-
дил, что «сегодня Кипр является 
для нас важным и перспектив-
ным партнером». Но это, конеч-
но, общая картина, а то, чем зани-
маемся мы непосредственно — 
это юридическая помощь, сопро-
вождение сделок и судебная за-
щита наших клиентов, в том чи-
сле, конечно, и многих россий-
ских бизнесменов, инвесторов и 
физических лиц, проживающих 
на острове.

Насколько, по-вашему, верно ут-
верждение, что с точки зрения 
экономики интересы России и 
Кипра сильно переплетены?
СТАВРОС ПАВЛУ: Наши страны дейст-
вительно очень близки и истори-
чески, и по менталитету. С точки 
зрения экономики я бы действи-
тельно назвал Россию нашим 

партнером номер один. Во время 
банковского кризиса Кипр в зна-
чительной степени выжил благо-
даря постоянной поддержке рос-
сийских бизнесменов и инвесто-
ров. Мы вели ряд судебных про-
цессов, в которых успешно защи-
щали интересы российских бан-
ков и компаний по возврату вло-
жений, затронутых международ-
ным кризисом, начиная с паде-
ния Lehman Brothers в конце 
2008-го, вплоть до банковского 
кризиса 2013 года. В свою оче-
редь Кипр — одно из немногих го-
сударств ЕС, которое открыто 
выступило против антироссий-
ских санкций. Кроме того, мно-
гие русские выбирают Кипр в ка-
честве своего второго дома, и 
многие даже переезжают на Кипр 
для постоянного проживания.

Сейчас, когда Кипр уже полно-
стью оправился от последствий 
кризиса, российским инвесто-
рам следует позабыть свои опа-
сения о его повторении?
СТАВРОС ПАВЛУ: Экономика Кипра 
сейчас одна из самых быстрора-
стущих экономик ЕС, с темпами 
роста ВВП в 3,5 процента. Ожида-
ется, что такие темпы роста оста-
нутся в течение ближайших не-

скольких лет. При этом прави-
тельство Кипра в последнее вре-
мя приняло ряд мер не только для 
привлечения иностранных инве-
сторов, но и для защиты их инте-
ресов. Причем в первую очередь 
именно российских.

Известно, что вы участвуете в 
арбитражных разбирательствах 
по коммерческим спорам не 
только на Кипре, но и в ведущих 
международных арбитражных 
центрах. Если не секрет, кто 
ваши основные клиенты?
СТАВРОС ПАВЛУ: Крупные междуна-
родные корпорации, банки, фи-
нансовые и инвестиционные ор-
ганизации, состоятельные физи-
ческие лица и группы компаний, 
которые играют значительную 

роль в таких ключевых отраслях, 
как нефть и газ, энергетика, не-
движимость и строительство, ме-
диа, путешествия, телекоммуни-
кации. Большинство из них пред-
ставляют Российскую Федерацию 
и Европу. Кроме того, мы в тече-
ние многих лет предоставляем 
юридические услуги и поддержку 
российским юридическим компа-
ниям и другим партнерам. Среди 
наших самых крупных россий-
ских клиентов я мог бы назвать 
банки Газпромбанк, ВТБ и Сбер-
банк, Трубную металлургиче-
скую компанию, Группу ЛСР, 
Группу компаний «Дело».

Вы помогали российскому биз-
несу на Кипре перестроиться в 
связи с изменениями в законода-

тельстве и правовом регулиро-
вании, особенно в той части, что 
касалась деофшоризации?
СТАВРОС ПАВЛУ: Мы работали по за-
просам ряда клиентов, касаю-
щимся реализации положения о 
Контролируемых иностранных 
корпорациях (CFC) в связи с за-
конами о деофшоризации, приня-
тыми в РФ, а также оказывали со-
действие в реструктуризации 
российских холдингов для соот-
ветствия новому налоговому за-
конодательству. Мы сопровожда-
ли реструктуризацию целого 
ряда компаний, общая стоимость 
активов которых составляет бо-
лее 5 млрд долларов США, и про-
должаем помогать корпоратив-
ной реструктуризации мощных 
групп. Например, мы предостав-

ляем постоянное юридическое 
консультирование и осуществи-
ли консолидацию в России одной 
из крупнейших частных тран-
спортно-логистических компа-
ний.

Насколько часто вам приходит-
ся участвовать в судебных спо-
рах, отстаивая интересы россий-
ских клиентов?
СТАВРОС ПАВЛУ: На протяжении по-
следних четырех с половиной лет 
мы представляли российский 
банк в одном из самых значимых 
арбитражных разбирательств в 
практике кипрских арбитраж-
ных судов. Этот иск относится к 
исполнению ряда банковских га-
рантий, предоставленных истца-
ми, в соответствии с которыми 

банк перечислил 42 млн долла-
ров США по госконтракту, дейст-
вительность которого была по-
зже оспорена. Истец требовал 
полной компенсации на том ос-
новании, что банковская гаран-
тия была неправомерно испол-
нена в судебном порядке. После 
дачи свидетельских показаний 
другой стороной мы добились 
признания их недопустимыми 
доказательствами в судебном 
процессе. Затем мы провели 
окончательное слушание по это-
му спору и добились вынесения 
решения суда в пользу наших 
клиентов. Кроме того, мы регу-
лярно защищаем интересы дру-
гих российских компаний и фи-
зических лиц, которые обраща-
ются к нам за помощью.

А выведенные из России активы 
удавалось возвращать?
СТАВРОС ПАВЛУ: Да, и не раз. Напри-
мер, мы действовали по заданию 
одного из крупнейших банков 
России. Речь шла о долговом спо-
ре с участием большого количе-
ства лиц, зарегистрированных в 
разных странах, о взыскании за-
долженности, причитающейся 
этому банку от российского со-
стоятельного физического лица. 
Банк недавно добился судебного 
постановления о возбуждении 
дела о его банкротстве. Мы пода-
ли ходатайство и добились выне-
сения судебного приказа о замо-
раживании активов нескольких 
компаний, прямо или косвенно 
принадлежащих должнику. А так-
же добились ареста счетов и не-
движимости, принадлежащих 
его супруге, на том основании, 
что они представляют собой ак-
тивы, которые принадлежат бан-
кроту и которые были получены 

в попытке обмануть своих креди-
торов, для взыскания около 250 
млн евро.

И это далеко не единичный 
пример нашей работы в судах. Их 
гораздо больше. Иногда мы пред-
ставляем интересы российских 
клиентов одновременно, напри-
мер, в арбитражах Кипра, Сток-
гольма и Лондона.

На Кипре действует кипрское 
право, которое опирается на ан-
глийское общее право, и, соот-
ветственно, все споры разбира-
ются по ним, а если потребуется 
решать вопросы в российской 
юрисдикции?
СТАВРОС ПАВЛУ: Я могу с гордостью 
сказать, что мы тесно сотрудни-
чаем с ведущими российскими 
юридическими фирмами. Кроме 
того, наша фирма участвует не 
только во многих профессио-
нальных международных ассоци-
ациях и форумах, но и включена 
также в члены Арбитражной ас-
социации России и Кипрско-рос-
сийской бизнес ассоциации. В на-
ших судах разбираются споры на 
основании российского права, 
если применяемым правом явля-
ется российское право. И мы не-
однократно занимались такими 
судебными разбирательствами.

Господин Павлу, как часто вы 
приезжаете в Россию и насколь-
ко вам здесь комфортно рабо-
тать?
СТАВРОС ПАВЛУ: Это происходит ми-
нимум несколько раз в год. А во-
обще я поддерживаю тесные от-
ношения с Россией уже более 
двадцати лет, и, честно скажу, я 
обожаю посещать вашу страну, 
общаться и работать с россияна-
ми. Надеюсь, что это взаимно.

Акцент

 Кипр — одно из немногих госу-
дарств ЕС, которое открыто 
выступило против антирос-
сийских санкций

Ставрос Павлу: Я поддерживаю 
тесные отношения с Россией уже 
более двадцати лет.

В досье российского МВД свыше 40 миллионов снятых отпе-
чатков пальцев. 

КСТАТИ
Вчера Ставрос Павлу получил в Москве специальный приз Всероссий-
ской премии «Прометей» — именно за защиту интересов российского 
бизнеса
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АРМИЯ ВДВ оснастят 
боевыми роботами

Десант на шасси

Юрий Гаврилов

В РАМКАХ совершенствования системы управления и 
расширения возможностей автоматизированного руко-
водства войсками в интересах ВДВ сейчас проводят 
опытно-конструкторские работы «Кассиопея-Д». В ре-
зультате появится новый базовый комплекс связи и АСУ, 
который будут устанавливать на бронированное гусе-
ничное шасси БМД-4М и бронетранспортер «Ракушка». 
Об этом сообщил командующий Воздушно-десантными 
войсками России Андрей Сердюков.

Планируется, что 
перспективную по-
левую телекоммуни-
кационную систему 
крылатая пехота на-
чнет получать уже в 
будущем году. Кроме 
того, в ВДВ ожидают 
серийных поставок 
современной разве-
дывательной хими-
ческой машины 
РХМ-5М. Ее только 
что приняли на воо-
ружение и пока «об-
катывают» в Тульской 106-й воздушно-десантной диви-
зии. Эта специальная техника тоже создана на унифици-
рованном базовом шасси «Ракушка», что позволит воен-
ным вести радиационную, химическую и биологиче-
скую разведку местности в боевых порядках.

Экипаж РХМ-5М — четыре человека. С помощью ум-
ной техники они дистанционно обнаружат в воздухе от-
равляющие вещества, нанесут данные на электронную 
карту местности и оперативно передадут информацию в 
автоматизированную систему управления войсками. 
Кроме того, машина оснащена современным автомати-
ческим метеокомплектом. С его помощью десантникам 
не составит труда в любой момент узнать скорость и на-
правление ветра, атмосферное давление, температуру 
воздуха и почвы. Все эти данные аппаратура выведет на 
автоматизированное рабочее место командира машины. 

По заказу ВДВ разработаны и приняты на вооружение 
и новые средства ПВО. Речь — о десантируемом модуле 
планирования, который может одновременно сопрово-
ждать до ста воздушных объектов. А еще — о десантируе-
мом модуле разведки и управления, способном обнару-
жить объект на дальности до 40 километров.

На этап госиспытаний выходит новый многофункци-
ональный робототехнический комплекс на базе легкого 
и среднего шасси. 

ВИЗИТ Россия и Япония 
будут вместе спасать 
затонувшие подлодки

Море на двоих

Иван Петров

НАЧАЛЬНИК Генерального штаба Вооруженных сил 
России Валерий Герасимов вчера начал свой визит в Япо-
нию с рабочей встречи со своим коллегой, начальником 
объединенного штаба сил самообороны страны Кацуто-
си Кавано. Речь шла о необходимости расширения воен-
но-морского взаимодействия. Упор решено сделать на 
спасательные морские операции. «Проведение двусто-
ронних поисково-спасательных учений «САРЕКС» спо-
собствует улучшению координации между нашими фло-
тами и повышению уровня совместного противодейст-
вия угрозам безопасности на море», — сказал Валерий Ге-
расимов. 

Кроме того, российские военные выразили готов-
ность разработать с японскими коллегами межправи-
тельственное соглашение о сотрудничестве в области ро-
зыска аварийных подводных лодок. По словам Герасимо-
ва, такой документ создаст правовой механизм, регули-
рующий процесс по-
иска и спасения эки-
пажей.

Спустившись с 
14-го этажа япон-
ского ведомства на 
11-й, начальник рос-
сийского Генштаба 
тут же провел вто-
рые переговоры — с 
министром обороны 
Японии Ицунори 
Онодэрой. «Япония 
— наш важный сосед, 
развитию отноше-
ний с которым уделяется особое внимание», — сказал Ва-
лерий Герасимов, подчеркнув, что российские военные 
сейчас с удовлетворением отмечают начавшуюся акти-
визацию российско-японских связей.

Начало этому процессу положили российский и япон-
ский лидеры в ходе нескольких встреч. В марте текущего 
года был возобновлен диалог глав внешнеполитических 
и оборонных ведомств в формате «2+2». В ноябре в То-
кио был проведен очередной раунд штабных перегово-
ров, а также состоялся визит главнокомандующего Су-
хопутными войсками генерал-полковника Олега Салю-
кова.

Активно развивается и военно-техническое сотруд-
ничество. Кстати, следующий год объявлен перекрест-
ным — Годом России в Японии и наоборот. Об этом воена-
чальники также упомянули.

По словам Валерия Герасимова, на 2018-й год намече-
но множество российско-японских мероприятий в рам-
ках двустороннего военного сотрудничества. «Уже дого-
ворились в следующем году провести 27 совместных ме-
роприятий. Рассчитываем на их успешную реализацию в 
полном объеме при поддержке японской стороны», — 
сказал Герасимов, уточнив, что в программу включен 
ряд интересных предложений, в том числе заходы кора-
блей, учения, образовательные обмены, военно-мемори-
альные и другие мероприятия.

В самом конце переговоров японский министр оборо-
ны заявил, что «для Японии самая серьезная проблема — 
это КНДР, продолжающая ядерные ракетные програм-
мы, что является серьезной угрозой для мирового сооб-
щества», добавив, что рассчитывает на сотрудничество с 
Россией, которая имеет влияние, в том числе на Север-
ную Корею. На это начальник Генштаба ВС РФ напомнил 
о российской позиции по этой проблеме и отметил, что 
нагнетание обстановки вокруг этого вопроса не способ-
ствует его урегулированию. «Мы считаем, что этот во-
прос можно решить только политико-дипломатическим 
путем», — подчеркнул Валерий Герасимов.

Память На доме Александра Солженицына в Москве 
открыли мемориальную доску

Прописан навечно
Андрей Васянин

Т
верская, 12, строение 8. 
На этом доме теперь ви-
сит памятная доска со 
словами: тут в 1970—
1974 и 1994—2002 годах 

жил и работал русский писатель 
Александр Исаевич Солженицын.

— В этой квартире он пережи-
вал и радостные и горестные мо-
менты своей жизни, — напомнил 
на церемонии открытия глава Ро-
спечати и заместитель председа-
теля оргкомитета по подготовке и 
проведению празднования 
100-летия со дня рождения Сол-
женицына Михаил Сеславинский. 
— Мы открываем эту доску в день, 
когда Солженицыну исполнилось 
бы 99 лет.

Здесь, в квартире по этому 
адресу, горестного и радостного в 
жизни писателя было, пожалуй, 
поровну. В Козицкий переулок, в 
полшаге от Тверской (тогда — ули-
ца Горького), его жена Наталия 
Дмитриевна с матерью переехали 
в 1970-м. Сюда привезли из роддо-
ма и Ермолая, и Игната, и Степана. 
Сюда через трое суток после каж-
дого приезда Солженицына в Мо-
скву приходил милиционер со 
словом «выметайся»: людям без 
прописки нельзя было проводить 
в Москве более 72 часов, а Солже-
ницыну московскую прописку не 
давали, и жил он в Переделкине на 
даче Чуковских. Эту квартиру оса-
ждали с угрозами негодующие со-
граждане, начитавшиеся совет-
ских газет. Именно в ней Алек-
сандр Исаевич предлагал предста-
вителям шведского посольства 
вручить ему Нобелевскую пре-
мию. Наконец сюда за ним при-
шли в феврале 74-го, чтобы отвез-
ти в Лефортово и на другой день 
выслать из страны. В октябре 
прошлого года Министерство 
культуры РФ объявило конкурс на 
архитектурно-скульптурное ре-
шение памятника Солженицыну в 
столице. Конкурс на памятник 
проходит и сейчас. А над создани-
ем мемориальной доски работал 
скульптор, председатель Союза 
художников России, академик 
Российской Академии Художеств, 
Народный художник России Анд-
рей Николаевич Ковальчук. На 
счету Ковальчука много знаковых 
монументов. Это — Мемориал па-
мяти жертв Чернобыльской ава-
рии; памятники адмиралу Ушако-
ву и семье Гумилевых в Бежецке и 
другие монументы. Открытый в 
ноябре памятник Александру III в 
Ливадии — тоже его работа.

Открытие мемориальной до-
ски стало для  всех присутствую-
щих на церемонии поводом 
вспомнить о Солженицыне. Член 
Совета Федерации РФ Владимир 
Лукин рассказал, как встречал 
вернувшегося в Россию писателя в 
Новосибирске в 1991 году, и зачи-
тал собравшимся тогда же запи-
санные им слова Солженицына о 
том, что высший смысл существу-
ет, его надо только разгадать и по-
нять, что делать лично тебе. Еще 
комсомольцем в 60-е прочел 
«Один день Ивана Денисовича» 
президент российского книжного 
Союза  Сергей Степашин. И с тех 
пор, вопреки советской пропаган-
де, считал, что Солженицын ни-
когда не был предателем.

— Он был если не пророком, то 
человеком, заглянувшим далеко 
вперед, и, вернувшись в Россию, 
показал себя не просто как писа-
тель, но как последовательный и 
честный гражданин, — убежден 
Степашин.

В квартире, где жил Солжени-
цын, откуда он был выслан и куда 

вернулся из эмиграции, ровно че-
рез год, к его столетию, будет от-
крыта мемориальная музей-квар-
тира. Так писатель получит нако-
нец московскую прописку — уже 
навсегда. А пока в квартире распо-
лагается Русский благотворитель-
ный фонд Александра Солжени-
цына, которым руководит вдова 
писателя Наталия Солженицына.

— Сегодня мы сохраняем то, во 
что Александр Исаевич верил, 
строим ту Россию, о которой он 
мечтал, — говорит Наталия Дмит-
риевна. — И наша встреча это сви-
детельство того, что Россия сегод-
ня — страна новая, что она растет.

Робот-десантник 
станет обеспечи-
вать боевые дейст-
вия не только ВДВ, 
но и сухопутных 
подразделений 

Российские 
военные отмечают 
начавшуюся 
активизацию 
российско-японских 
связей

Читайте также: Чем вооружат танки вместо 
обычных пушек 
rg.ru/art/1483706

Слева направо: актер Евгений Миронов, сыгравший Глеба Нержина в фильме «В круге первом», вдова писателя 
Наталия Солженицына и сын Степан Солженицын.
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Акцент

 По этому адресу 
горестного и радостного 
в жизни писателя было, 
пожалуй, поровну

Ассоциация «Народные худо-
жественные промыслы России» 
проведет в ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» 
XXIII выставку-ярмарку народ-
ных художественных промыслов 
России «ЛАДЬЯ. Зимняя сказка» 
с 13 по 17 декабря с.г. 

Крупнейшая в стране выставка 
народного искусства вновь пора-
дует москвичей и гостей столицы 
в канун новогодних праздников. 
В выставке примут участие свыше 
1600 организаций промыслов, 
творческих объединений, инди-
видуально работающих мастеров 
и художников, из 65 регионов 
Российской Федерации. Проект 
реализуется при поддержке Ми-
нистерства культуры РФ. 

По традиции свои лучшие из-
делия представят всемирно извес-
тные центры народного искусст-
ва: это хохломская и городецкая 
роспись по дереву, гжельский 
и кисловодский фарфор, велико-
устюжское черневое серебро, рос-
товская финифть, вологодское 
и елецкое кружево, богородская 
резьба по дереву, кубачинские из-
делия из серебра, холмогорская 
и тобольская резная кость, жос-
товская и нижнетагильская рос-
пись по металлу, скопинская 
и псковская керамика, торжокс-

кое золотное шитье, оружие зла-
тоустовских и московских масте-
ров, павловские столовые прибо-
ры, художественное ткачество, 
вышивка, янтарь Балтики и др.

Более 30 регионов России 
представят на своих коллектив-
ных стендах не только изделия на-
родных промыслов и ремесел, 
но и информацию об истории 
и традициях своего региона. Сре-
ди них впервые будет представлен 
объединенный стенд регионов 

Северо-Кавказского федерально-
го округа, а также Республики 
Калмыкии и Красноярского края. 

В рамках выставки пройдет 
Деловой форум для директоров 
и специалистов предприятий 
НХП, который включает в себя 
бизнес-кейсы для специалистов 
предприятий промыслов, стажи-
ровку руководителей и секрета-
рей художественно-экспертных 
советов субъектов Российской 
Федерации, лектории, а также 

Школу проектного менеджмента 
от компании «PM Expert».

Главной площадкой выставки 
станет Образовательный форум 
«Азбука народной культуры», 
включающий «Город мастеров» 
и мастер-классы для педагогов 
и детей с демонстрацией художес-
твенного мастерства от лучших 
мастеров промыслов. Ежедневно 
будут проводиться мастер-клас-
сы по разным направлениям, где 
посетители смогут окунуться 
в творческую атмосферу, создав 
собственные неповторимые изде-
лия. 

Мастера и художники народ-
ного искусства порадуют посети-
телей своими новыми высокоху-
дожественными работами, а так-
же новыми дизайнерскими реше-
ниями.

По традиции подготовлена 
широкая концертная программа 
с участием этнических музыкаль-
ных коллективов, показы коллек-
ций российских дизайнеров.

Добро пожаловать в волшеб-
ный мир народного искусства!

Генеральный спонсор выстав-
ки — ПАО «Транснефть.

Наиболее полная инфор- 
мация: www.nkhp.ru в разделе  
«Выставки».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Народное искусство 

Посетителей выставки ждет разнообразная культурная программа.
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Фоторепортаж с открытия 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3283

СОБЫТИЕ Егор Кончаловский 
снимает новый фильм 
о Зое Космодемьянской

Библейская притча 
о Зое

Владимир Емельяненко 

ЕГОР Кончаловский начинает 
работу над фильмом с рабочим 
названием «Страсти по Зое». О 
том, почему он взялся за карти-
ну, почему считает Зою Космоде-
мьянскую «нашей Жанной 
д’Арк» и о месте подвига в жиз-
ни, в интервью «РГ» рассказыва-
ет Егор Кончаловский.

Почему вы взялись за фильм о 
Зое Космодемьянской? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Это режиссер-
ский шанс и нечеловеческий вы-
зов: снять фильм о героине, ко-
торую знают все. Это даже не 
кино — библейская история о 
вечных ценностях. Рассказать ее, 
все равно что прикоснуться к че-
му-то нетленному. Ведь наша Зоя 
Космодемьянская — это фран-
цузская Жанна д’Арк. Она на-
всегда. Разумеется, я боюсь. Да 
что там: поджилки трясутся. Но 
без этого состояния не стоит 
браться за шанс. 

Образ Зои вы видите в трех сю-
жетных линиях: современный 
Киев, где вандалы снесли ей па-
мятник, а киевляне его спасают. 
Затем история военного журна-
листа Петра Лидова, который от-
крыл миру «партизанку Таню». 
И, наконец, история последних 
дней и часов жизни Зои Космо-
демьянской. Зачем в фильме 
«украинский след»? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Маркер време-
ни. У меня нет цели противопо-
ставлять Украину, народ, которой 
пострадал от фашизма и победил 
его в 1945-м, России. Но давайте 
помнить о том, что там сегодня, 
если быть честным, творится то, 
что называется фашизмом и на-
цизмом. Когда мне говорят, что 
это не так, у меня сразу в памяти 
всплывает наш российский маль-
чик, который выступил в герман-
ском бундестаге в 2017-м. Вроде 
бы он ничего плохого не сказал: 
назвал рядовых вермахта «невин-
ными жертвами Второй миро-
вой». Но Зою Космодемьянскую 
пытали не эсэсовцы, не гестапов-
цы — обычный связист, рядовой и 
низшие офицеры — «невинные 
жертвы Второй мировой»? 

«Невинными» в нашем созна-
нии они становятся тогда, когда 
мы не умеем или боимся назы-
вать вещи своими именами. Но 
из таких «малозначащих» вещей 
и создается общая картина аль-
тернативного взгляда на исто-
рию. Времена, когда легендар-
ный фильм «Молодая гвардия» 
снимали и снимались в нем 
фронтовики, прошли. Они па-
мять о войне несли в себе, и ее 
передавали нам с воздухом эпо-
хи. Мы — другие. Я себе говорю: 
«Ты войны не видел». Я о ней 
знаю по рассказам родных. Дед 
матери был танкистом. У нашего 
поколения война уже на кончи-
ках пальцев. Вот как-то так — сов-
ременными кинематографиче-
скими средствами и для совре-
менников — и буду снимать. 

Почему, на ваш взгляд, совре-
менные молодые люди могут 
уже не знать, кто такая Зоя, или, 
зная о ней, вовсе не считают по-
двигом то, что она была дивер-
сантом в тылу фашистов? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Моей дочери 
семнадцать, Зое, когда она поги-
бла на фронте, было восемнад-
цать. По мне, ребенок. Взрослый 
ребенок. И то, что она не знала 
или не считала, что совершает 
подвиг, это естественно. А вот 
если вырастет поколение, кото-
рое не знает, кто такая Зоя Кос-
модемьянская и что она совер-
шила — мы потеряем себя. Два 
раза в истории на Зою вешали 
табличку «Поджигатель»: фаши-
сты в 1941-м и, стыдно, но в 90-е 
годы и даже сегодня, наши совре-
менники. Горько наблюдать 
глумление над образами наших 
героев. Мол, зачем Николай Гас-
телло пошел на таран с фашист-
ским самолетом? Или в чем 

смысл закрывать собой дзот, как 
это сделала Александр Матро-
сов? Именно поэтому фильм с 
условным названием «Страсти 
по Зое» нужен именно сегодня, 
когда она опять против своей 
воли становится ключевой для 
нашей памяти фигурой. 

Фильм будет цветным или чер-
но-белым? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Цветным. А вот 
хроника... не знаю... Она фильму 
нужна как воздух, как документ. 
У хроники ведь такие лица, что 
бьют наотмашь. Это погружает в 
эпоху, но окончательного реше-
ния о ее использовании я еще не 
принял...

Вопрос, который вам хочет за-
дать каждый: кто будет играть 
Зою? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Сценарий еще 
дорабатывается. На одну роль 
пробуются до сотни талантли-
вых артистов. Нет задачи взять 
«звезд». Есть задача создать точ-
ный образ.

В чем он, на ваш взгляд? И в чем 
природа подвига Зои?
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: А вы поезжайте 
в деревню Петрищево под Мо-
сквой. Посидите на той скамье, 
где ее пытали. Где она просила: 
«Воды…» А фашисты к пересох-
шему рту совали горящую свечу 
и керосин. Есть у этого места, 
этой отполированной лавки, где 
она лежала последнюю ночь, ме-
сто героя и невыносимая энер-
гия мученицы. Фантастическое 
по мощи место. Вылетаешь отту-
да как ошпаренный… И только 
потом понимаешь, почему тан-
кисты шли в бой с надписью на 
машинах «За Зою!» Почему 
даже фашисты знали о «парти-
занке Тане». И почему Зоя — на-
всегда. Сколько угодно с пози-
ций сегодняшнего дня можно 
спорить: оправданно ли было 
поджигать дома в прифронтовой 
полосе? Но девушка-ребенок 
просто выполняла приказ, кото-
рый, кстати, потом был отменен. 
Она жизнью ответила на во-
прос — в чем природа подвига. В 
нашей национальной тради-
ции — ради свободы и чести, ко-
торых нас хотели лишить. Он, 
приказ, мог быть сто раз негу-
манный, а девочка в восемнад-
цать лет осознанно приняла му-
ченическую смерть без над-
ежды, что вообще кто-нибудь, 
когда-нибудь об этом узнает. 
Она осталась верна своему пред-
ставлению о мире и о том, что 
она должна сделать. 

Как думаете, почему сегодня 
оскверняют памятники не толь-
ко героям Великой Отечествен-
ной, но и современным героям — 
граффити Магомеду Нурбаган-
дову в Санкт-Петербурге и Ново-
сибирске? Или не знают героя 
Сирии Александра Прохоренко? 
ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Я задачу вижу 
проще: показать простую и тра-
гическую историю девушки Зои. 
Героев ведь много. Великих пол-
ководцев, например. Все знают 
Чингисхана или маршала Жуко-
ва. А Зоя Космодемьянская мо-
гла остаться безымянной. Как 
безымянными остались тысячи 
людей, повторивших подвиг 
Александра Матросова. А о ней 
знают все. Сечение обстоя-
тельств? Судьба? Все же библей-
ская притча. И ее не размыть до-
полнительными смыслами. Их 
ведь много, а Зоя одна. И расска-
зать о ней простым кинематог-
рафическим языком молодому 
поколению, склонному к клипо-
вому мышлению, задача слож-
ная. Поэтому обобщающие 
сложные реакции сломают кан-
ву притчи. Она не терпит реф-
лексии, но требует осмысления. 
Тут нужна простая человеческая 
реакция. Реакция на энергию по-
двига. А ее аура — энергия мучи-
телей, энергия мученицы, энер-
гия наблюдателей и энергия ге-
роев — они живут вечной 
жизнью. Цементируют эпохи и 
людей. Главное — найти свой пу-
чок энергии. 

А вы поезжайте в 
деревню Петрищево 
под Москвой. 
Посидите на той 
скамье, где ее пыта-
ли. Где она просила: 
«Воды…» А фашисты 
к пересохшему рту 
совали горящую 
свечу и керосин

Егор Кончаловский: Это режиссер-
ский шанс и нечеловеческий 
вызов: снять фильм о героине, 
которую знают все.

КСТАТИ
В 2018 году исполняется 100 лет со дня рождения Александра Солжени-
цына. В честь этой памятной даты запланировано проведение более 
80 общероссийских и международных мероприятий, направленных на 
изучение и популяризацию творчества писателя.
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СКАНДАЛ Президент США 
отменил свободу слова 
в отношении Белого дома 

Трамп против 
первой 
поправки

Евгений Шестаков

ЧЕГО только не пишут о привычках Дональда Трампа и 
нравах, царящих в Белом доме при новом президенте 
США. Швейцарская Tagesanzeiger, сославшись на менед-
жеров предвыборной кампании Трампа, утверждала, что 
тот питается фастфудом, а бортовая кухня его самолета 
забита картофельными чипсами и венскими сосисками в 
банках. 

Газета New York Times, описывая будни американ-
ского лидера, рассказывала, что он, в частности, после 
работы смотрит телевизор в халате и помечает нега-
тивные статьи. Занимавший в ту пору должность 
пресс-секретаря Белого дома Шон Спайсер заявил, что 
вся эта история — выдумка. «Абсолютная небылица», — 
в свою очередь откомментировал публикацию Трамп. 
Однако New York Times не унималась — ее журналисты 
опросили 60 бывших помощников главы государства, 
чтобы получить 
представление о 
привычках амери-
канского лидера. На 
основании добытых 
сведений газета ут-
верждала, что 
Трамп тратит на 
просмотр телепере-
дач от 4 до 8 часов в 
день, начинает 
просмотр новостей 
в полшестого утра и 
даже во время сове-
щаний оставляет 
включенным теле-
визор, правда без 
звука. Однако сам президент всегда опровергал такого 
рода «информацию»: по его словам, в Вашингтоне и 
Нью-Йорке он не смотрит много телевизор из-за боль-
шого числа документов, с которыми работает.

Публикация New York Times — лишь один из приме-
ров того, под каким мощным информационным «ми-
кроскопом» постоянно находится Трамп. Причем не 
симпатизирующие президенту журналисты, похоже, 
нащупали его ахиллесову пяту — огромное желание 
американского лидера быть высоко оцененным сооте-
чественниками и негодование, когда его действия не 
встречают понимания и подвергаются критике. «Во-
круг его приступов ярости ходит столько же легенд, 
сколько и страхов», — написали в своей книге «Пусть 
Трамп будет Трампом» его бывшие менеджеры по 
предвыборной кампании Левандовски и Босси.

Но обрушиваясь на фейковые новости, глава Белого 
дома делает заявления, которые по сути своей противо-
речат американской Конституции, нарушают ее пер-
вую поправку о свободе слова и ставят под сомнение 
моральное право Вашингтона выступать в качестве за-
щитника прав человека по всему миру.

В декабре, по подсчетам самого Трампа, он трижды 
уличал журналистов во лжи. При этом два раза речь 
шла о материалах прямо или косвенно связанных с 
проводимым в стране расследованием о якобы сущест-
вующих связях Трампа с сайтом «Викиликс» и предста-
вителями России. Отличились телеканалы CNN и ABC. 
А вот третий случай особенный. Журналист 
Washington Post опубликовал в «Твиттере» снимок пу-
стых трибун якобы во время выступления Трампа пе-
ред его сторонниками в штате Флорида. Но оказалось, 
что эти фотографии были сделаны еще до приезда на 
митинг главы государства и представляли фейк. Разо-
бравшись, журналист удалил свой твит и извинился, 
уточнив, что его тоже ввели в заблуждение. Следует до-
бавить, что снимок с трибунами не был размещен в га-
зете и появился только в личном блоге автора 
Washington Post. Как же отреагировал на допущенную 
неточность глава Белого дома? Он потребовал от руко-
водства издания… уволить журналиста.

А затем Трамп выступил в «Твиттере». Если обо-
бщить достаточно длинную реплику президента, то 
смысл сказанного будет выглядеть так: лживые СМИ 
вышли из-под контроля, публикуют лживую информа-
цию, которую приходится опровергать. И вообще прес-
са занимается клеветой, которая оставляет пятно на 
репутации Америки.

При этом не клеветой, если судить по тональности 
заявлений Трампа, может считаться только озвучен-
ная Белым домом информация, а единственным не кле-
ветническим телеканалом — дружелюбно относящийся 
к президенту Fox News. 

Досталось от Трампа и журналистам CNN, которые, 
в интерпретации американского лидера, публикуют 
фейковые новости о нем лично и в целом о США: 
«Внешний мир не получает от CNN никакой правды». 

Глава государства, чья Конституция гарантирует 
свободу слова и мнений, нашел виновных во всех аме-
риканских невзгодах. С точки зрения Трампа, ими ока-
зались вышедшие из-под контроля Белого дома журна-
листы, неправильно излагающие информацию. Впро-
чем, как утверждают в публикации New York Times 
бывшие помощники Трампа, когда их босс не находил 
своего имени в течение нескольких дней в новостях, 
пусть даже «фейковых», он также начинал сильно не-
рвничать…

СЕНСАЦИЯ

Во Флоренции 
откроют 
убежище 
Микеланджело

ТАЙНА ГЕНИЯ 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

МЭР Флоренции Дарио Нардел-
ла намерен открыть для публи-
ки тайное убежище великого 
Микеланджело Буонарроти, на 
стенах которого гений рисовал 
свои бессмертные проекты.  
Речь идет о каморке, находя-
щейся под Капеллами Медичи, в 
которой «отец» Давида и фре-
сок  Сикстинской капеллы 
скрывался на протяжении трех 
месяцев в 1530-м году, чтобы 
избежать мести Медичи после 
его предательства и перехода на 
сторону народного восстания, 
приведшего к изгнанию этой 
знатной династии из Флорен-
ции. Именно в этой секретной 
комнате площадью всего 7 х 2 
метра с одним крохотным ок-
ном Буонарроти коротал дни в 
уединении, создавая древесным 
углем новые проекты. Впервые 
на этот клад эпохи Возрожде-
ния почти случайно, во время 
реставрационных работ, на-
ткнулся в 1975 году тогдашний 
директор музея «Капелла Меди-
чи» Паоло дель Поджетто.  Под 
его руководством эксперты в 
течение нескольких дней удаля-
ли скальпелем гипс и обнару-
жили под ним десятки рисун-
ков, многие из которых напоми-
нают великие произведения 
Микеланджело, включая Дави-
да, отрывки из фресок Сикстин-
ской капеллы и другие. В тече-
ние многих лет, чтобы защитить 
эти «граффити», доступ в се-
кретную комнату предостав-
лялся только ученым, но теперь 
убежище гения будет открыто и 
для публичных посещений.

Громкое дело Автобус с польскими туристами не смог покинуть Украину 

Подорвали под Львовом  
Ариадна Рокоссовская

З
а три дня до визита поль-
ского президента Анд-
жея Дуды на Украину 
под Львовом взрывным 
устройством был повре-

жден автобус туристов из Поль-
ши. Это – очередной сигнал поли-
тикам двух стран, что нельзя и 
дальше закрывать глаза на ухуд-
шение отношений – это становит-
ся опасным для простых граждан.

Накануне в министерстве ино-
странных дел Польши подтверди-
ли, что «в ночь с 9 на 10 декабря 
под Львовом имело место повре-
ждение польского автобуса под-
ложенным под него взрывным 
устройством». По данным поль-
ской консульской службы, этим 
автобусом ездила группа из 23 
польских туристов, среди кото-
рых были чиновники органов 
местного самоуправления в 
Польше. Транспортное средство 
было повреждено на паркинге ря-
дом с отелем. В это время в нем не 

было пассажиров, никто не по-
страдал. Теперь напуганные 
участники поездки возвращают-
ся на родину на другом транспор-
те и в сопровождении своего кон-
сула, а украинские власти, как со-
общили в МИД Польши, «выясня-
ют обстоятельства происшест-
вия». Впрочем, как правило, эти 
выяснения не приносят никакого 
результата. До сих пор не найде-
ны виновные в обстреле 29 марта 
из гранатомета генконсульства 
Польши в Луцке. И тогда и сейчас 
украинские власти обещали сде-

лать все возможное, чтобы задер-
жать виновных, и при этом наме-
кали на то, что в ЧП замешаны не-
кие третьи силы, заинтересован-
ные в ухудшении украинско-
польских отношений. Но если в 
марте в Польше в целом разделя-
ли – или делали вид, что разделя-
ют - эту точку зрения, то сегодня 
напряжение в отношениях между 
двумя странами настолько оче-
видно, что и дипломаты начали 
называть вещи своими именами. 
В частности МИД страны в специ-
альном сообщении «с тревогой 

отметил это очередное направ-
ленное против Польши происше-
ствие на территории Украины».

Напомним, что отношения 
между Польшей и Украиной пе-
реживают кризис, связанный с 
исторической политикой двух 
стран. На днях о проблемах, та-
ких как запрет на деятельность 
польского Института националь-
ной памяти по поиску польских 
захоронений и эксгумации 
останков на Украине, было объ-
явлено официально. В интервью 
местному изданию Polska The 
Times министр иностранных дел 
Польши Витольд Ващиковский 
заявил, что уже давно все видел, 
но не хотел разглашать проблемы 
в отношениях с украинскими 

партнерами, так как «конфликт 
был бы на руку россиянам». «Мы 
демонстрировали Киеву ангель-
ское терпение, мы старались дей-
ствовать конструктивно. Но в те-
чение двух лет по нашим предло-
жениям не было ответа, или реак-
ция была отрицательной», - рас-
сказывал журналистам глава 
польского МИД.

В последнее время Ващиков-
ский открыто угрожал украин-
ским властям, что будет реко-
мендовать президенту Анджею 
Дуде отменить запланирован-
ный на 13 декабря визит на Укра-
ину. И сам президент недавно за-
явил: «Нужно громко говорить о 
том, что на очень весомых по-
стах на Украине находятся люди, 

которые практически не скрыва-
ют свои антипольские взгляды. 
Мы не можем с этим согласить-
ся». И все же, как сообщается на 
официальном сайте президента 
Польши, в среду 13 декабря Анд-
жей Дуда отправляется с визи-
том в Харьков, где его ждет 
встреча с украинским коллегой 
Петром Порошенко. В програм-
ме визита в качестве главной 
темы переговоров обозначена 
ситуация в области безопасно-
сти в контексте конфликта на 
востоке Украины. Но, кажется,, 
никто не сомневается в том, что 
двум президентам для начала 
предстоит выяснить, что проис-
ходит с безопасностью польских 
граждан на западе Украины.   

«В ночь с 9 на 10 декабря около Львова имело место повреждение польского автобуса подложенным под него 
взрывным устройством», — подтвердил МИД Польши сделанные ранее сообщения украинской полиции.

Акцент

 Отношения между Польшей 
и Украиной переживают кри-
зис, связанный с историче-
ской политикой двух стран

НУ И НУ

ЕЛКА ДОЕХАЛА ЛЫСОЙ
Не задалась подготовка к новогодним праздникам в Киеве: 

привезенная из карпатских лесов «главная елка страны» 

оказалась не столь красивой, как это обещали репортажи 

украинских телеканалов. К моменту, когда ее начали уста-

навливать на Софийской площади, от пушистой красавицы 

остался фактически один ствол. Теперь местные СМИ раз-

бираются, как такое случилось и кто виноват.

После «зажигательного» нового 2014 года, когда елка на 

площади Независимости так и не была наряжена, оказав-

шись в эпицентре государственного переворота, киевские 

власти решили перенести место праздничных гуляний на 

Софийскую площадь, где, как сообщалось, в этом году бу-

дет установлена настоящая, живая тридцатиметровая ель, 

а точнее, пихта. О том, как лесники из Ивано-Франковской 

области искали это почти вековое дерево, как его рубили и 

грузили на специальную платформу, рассказали все мест-

ные телеканалы и печатные издания. В ожидании прихода в 

Киев праздника прошло пять дней — именно столько пихту 

доставляли с запада страны. Итог превзошел самые пло-

хие ожидания — за время пути от пушистой пихты осталась 

лишь ее бледная тень: горожане увидели лишь обломан-

ные ветви на оголившемся стволе и опавшую хвою.

«Знали бы мы, что ее в такое превратят, вообще не отправ-

ляли бы. Мы так старались, чтобы ее не испортить. Сутки на 

морозе работали. Аккуратно краном срезали, уложили ее 

на трейлер, который, мягко говоря, был не совсем подходя-

щий. Компания-перевозчик хотела на этой транспортиров-

ке сделать себе рекламу, а в итоге получила антирекламу», 

— приводит украинское издание «Вести» слова главного 

ивано-франковского лесника Олега Олейника.

Праздничный символ действительно претерпел на пути 

немало приключений, пагубно отразившихся на внешнем 

виде: трейлер один раз попал в аварию — в него врезалась 

фура, стесавшая часть веток; неоднократно проезжал под 

негабаритными мостами, а уже под Киевом дерево едва 

не выпало на обочину. В итоге из примерно 360 малых и 

больших ветвей пихта лишилась примерно половины, 

причем с одной стороны. Однако организаторы торжеств 

из киевской мэрии не унывают: «После закрепления кон-

струкции по длине ствола мы разместим железные кре-

пления для веток и прицепим их. Еще несколько дней — и 

вы ее не узнаете», — цитируют коммунальных оптимистов 

«Вести». В этой связи в комментариях читатели задаются 

вопросом, зачем нужно было вообще рубить и везти дере-

во, если в итоге, как и до «революции», придется крепить 

ветви к каркасу.

Тем временем проблемы с новогодними елками на Украи-

не, похоже, только начинаются: вчера в городе Золотоноша 

Черкасской области упала заранее установленная ново-

годняя ель — железный каркас не выдержал порывов ветра. 

Подготовил Петр Лихоманов
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Нападение на автобус польских туристов произошло всего за несколько дней до визита на Украину президента 
Польши Анджея Дуды.
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Так выглядит главная новогодняя елка Украины 
после ее доставки в Киев. Недостающие ветки обещают 
прикрепить скобами.  

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1484425
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Не клеветой, если 
судить по тонально-
сти заявлений 
Трампа, может 
считаться только 
озвученная Белым 
домом информация

ТЕРАКТ Таксист попытался взорвать центральный автовокзал Нью-Йорка

Бомба дала осечку
Константин Волков

В
зрыв в подземном переходе 
автовокзала Port Authority 
(Порт-Аторити) в Нью-Йор-

ке прозвучал в час пик, около 
7.20 утра. В это время там всегда 
толпы людей — автостанция рас-
положена в центре Манхэттена, 
где сходятся три линии метро 
плюс подъезжает большое коли-
чество междугородних автобу-
сов. В шаговой доступности — 
Таймс-сквер. И то, что пострада-
ли, да и то незначительно, лишь 
четыре человека, включая само-
го взрывника, можно, наверное, 
назвать счастливой случайно-
стью. Особенно — что не начались 
паника и давка, которые могли 
бы привести к куда более траги-
ческим последствиям.

Арестовать подрывника уда-

лось почти сразу — полиция бы-
стро вычислила лежащего на 
полу подземного перехода окро-
вавленного человека восточной 
внешности, из-под одежды кото-
рого торчали какие-то провода. 
При аресте оказалось, что на по-
дозреваемом закреплена бомба, 
сделанная из металлической 
трубки, и набор электрических 
батареек. Мэр Нью-Йорка Билл 
де Блазио официально назвал 
произошедшее терактом.

Уже через несколько часов 
стали появляться подробности — 
полиция и подключившееся к 
расследованию ФБР не сочли 
нужным скрывать информацию.

Террориста, как выяснилось, 
зовут Акаед Улла, ему 27 лет, и 
он предположительно родом из 
Бангладеш. Он находится в го-
спитале, поскольку взрывное 

устройство сдетонировало рань-
ше, чем террорист рассчитывал, 
и потому пострадал больше 
всех — у него открытые раны на 
животе, руках и ногах. Свои пер-
вые показания Улла давал, буду-
чи на больничной койке.

На вопрос, зачем он это сде-
лал, Улла ответил, что «они 
устраивали взрывы в моей стра-
не, и я хотел нанести им вред в их 
стране». Кто именно устраивал 
взрывы и кому он хотел ото-
мстить — осталось неясным.

Как выяснилось, Улла живет в 
Нью-Йорке, в Бруклине, мини-
мум семь лет. Он работал такси-
стом, но не так давно его лицен-
зия закончилась. Самодельную 
бомбу он собрал в электриче-
ской компании, куда устроился 
на работу после ухода из такси-
стов. 

Прикрепив бомбу скотчем к 
поясу, рано утром он отправился 
к Порт-Аторити. На снимке каме-
ры наблюдения видно, как злоу-
мышленник идет среди людей, и 
вдруг — хлопок, после которого у 
него из-под куртки с капюшоном 
вырывается белый дым.

Впрочем, следователям пред-
стоит выяснить еще много дета-
лей. Например — откуда взялся 
найденный на месте взрыва си-
рийский паспорт на имя Самой-

ла аль-Хайята из сирийского го-
рода Ракка, 1985 года рождения? 
Где Улла брал взрывчатку? Не 
связан ли он с террористически-
ми организациями? Что касается 
последнего, то эксперты не 
исключают, что взрывник может 
иметь контакты с ДАИШ (запре-
щена в РФ).

Российское генконсульство в 
Нью-Йорке призвало находя-
щихся в городе россиян соблю-
дать осторожность.

Если бы бомба террориста сработала вовремя, а не с опережением, пострадавших могло быть много больше.
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«Обнародованы лживые фото пустого зала за несколько 
часов до моего приезда. Тысячи людей находились снаружи, 
на пути к пункту назначения. Сейчас опубликованы реаль-
ные снимки — здание было заполнено, многие не могли 
попасть внутрь!» — написал Трамп в своем «Твиттере». После 
чего потребовал уволить журналиста Washington Post.

ПРОЦЕСС

ОТВЕТИТ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Новый поворот получило резонансное дело о зверском убийстве 19-летней сту-

дентки медицинского факультета Марии Л., которое произошло во Фрайбурге в 

октябре прошлого года. Все это время выходец из Афганистана Хуссейн Хавари, 

подозреваемый в преступлении, выдавал себя за несовершеннолетнего. И вот 

теперь его отец (который был якобы убит талибами), с которым следствию уда-

лось связаться по телефону, сообщил о настоящем возрасте сына: оказывается, 

на момент всколыхнувшей всю Германию трагедии ему было вовсе не 17 лет, а... 

32 года.  

Обнаружились и другие любопытные факты. В 2013 году Хуссейна уже судили за 

нападение на женщину в Греции, и приговорили к десяти годам тюрьмы. Но в ок-

тябре 2015 года отпустили досрочно за «прилежание». Через месяц он прибыл в 

Германию без документов и поселился во Фрайбурге в приемной семье. В рее-

стре миграционных властей он числился как подросток. Хавари-старший зая-

вил, что его сын родился 29 января 1984 года, что меняет дело, ведь теперь убий-

цу будут судить не ювенальным судом, а как совершеннолетнего. Напомним, что 

убитая девушка, работавшая волонтером в лагере для беженцев, была дочерью 

помощника директора юридического управления Еврокомиссии. Следствие 

установило, что несчастную изнасиловали, а затем утопили в реке.  

Немецкие СМИ признают, что трагедия во Фрайбурге вскрыла системные про-

блемы миграционной политики ФРГ. Получается, что можно не только подде-

лать имя, страну и национальность, но даже ввести в заблуждение чиновников 

по поводу возраста. «У нас ставят на учет каждого владельца садового домика, 

но не в состоянии точно сказать, сколько просителей убежища могут доподлин-

но подтвердить свое происхождение», — пишет Die Zeit. По данным Федерально-

го ведомства по вопросам миграции и беженцев, лишь около 40 процентов по-

тенциальных переселенцев могут предъявить удостоверение личности. И даже 

при этом нет гарантии, что оно не будет фальшивым. Итоги этому году еще не 

подвели, однако с января по апрель 2016-го немецкие правоохранители задер-

жали на одной только немецко-австрийской границе 91 000 мигрантов, не имев-

ших при себе вообще никаких документов.

Подготовила Екатерина Забродина
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Квартира 
на особых 
условиях

Разъяснение норм действующего законода-
тельства, которое применяется при переселе-
нии жильцов из аварийных бараков и домов в 

нормальное жилье, может оказаться полезным не толь-
ко судьям на местах, которые в последнее время все 
чаще решают эти споры, но и гражданам, перед которы-
ми может встать или уже встала похожая проблема. 

Вся проблема с которой пришлось разбираться Су-
дебной коллегии по гражданским делам Верховного 
суда РФ коротко выглядит следующим образом. Боль-
шинство жителей старых домов и ветхих бараков уве-
рены, что они при переселении должны улучшить свои 
жилищные условия по полной программе . То есть ква-
дратных метров должно быть больше, а условия лучше, 
чем те, что были. Но Верховный суд РФ разъяснил, что 
по закону самым главным критерием при расселении 
барака считается переезд на безопасную квартиру. 

Итак, власти Вол-
гограда обратились 
в суд с иском к не-
кой гражданке и ее 
дочери, жительни-
цам города, и по-
просили переселить 
их в новую кварти-
ру решением суда. 
Дом, в котором у 
женщины и ее взро-
слой дочери была 
квартира, шел на 
снос. Но новая же 
квартира пересе-
ленцам не понравилась — у них в старом доме были две 
изолированные комнаты, а в новом — те же две, но про-
ходные. Хотя новое жилье было по квадратным метрам 
больше старого.

Районный суд, куда попал иск городских властей, 
принял решение — переселить строптивых жильцов. 

Ну а апелляция это решение в пользу чиновников 
отменила и заявила, что новая квартира, по решению 
городского суда, хуже старой. И в иске городской влас-
ти - отказал.Так «переселенческий» спор дошел до 
Верховного суда РФ. Там дело изучили и сказали, что 
апелляция была не права, а районный суд, напротив, 
разобрал спор верно.

По разъяснению Верховного суда РФ в этой ситуа-
ции действуют следующие правовые нормы. Ответчица 
с дочерью жила в квартире в старом доме по договору 
социального найма и занимала помещение площадью 
42 квадратных метра. Две комнаты в старой квартире 
были — изолированные. 

Администрация города, после того, как приняла ре-
шение снести старый дом, предоставила женщинам 
квартиру в 44 квадратных метра, но с проходными ком-
натами. Районный суд, когда выносил решение о прину-
дительном новоселье, сказал, что квартира равнознач-
ная и благоустроенная. Апелляция напротив — заявила, 
что смежные комнаты «не улучшают жилищные усло-
вия семьи».

Верховный суд, соглашаясь с районными коллегами, 
напомнил, про статьи Жилищного кодекса — 85, 86 и 89. 
В них говорится следующее: когда людей выселяют из 
ветхого жилья, в котором они проживали по договорам 
соцнайма, то местная власть обязана предоставить им 
жилье также по договорам соцнайма. Новая квартира 
должна быть благоустроенной «применительно к усло-
виям того населенного пункта», где люди жили. А еще 
должна быть не меньше старой по квадратным метрам и 
быть в границах того 
населенного пункта, 
в котором граждане 
живут.

Был специальный 
пленум Верховного 
суда (№ 14 от 2 июля 
2009 года) по делам 
о применении Жи-
лищного кодекса и 
по делам о выселе-
нии. Там было под-
черкнуто главное 
положение, которое 
касается именно та-
ких переселенцев из аварийного жилья, — жилье им пре-
доставляют равнозначное по площади, и дают не в по-
рядке улучшения их жилищных условий, а из соображе-
ний безопасности. У тех, кто стоит в очереди на улучше-
ние жилищных условий, другие критерии предоставле-
ния жилья. И в случае переселенцев из бараков эти крите-
рии для очередников во внимание не принимаются.

Именно поэтому, подчеркнул Верховный суд, выводы 
районного суда, слушавшего этот спор, были верными. А 
райсуд решил, что новая квартира «отвечает уровню бла-
гоустроенности применительно к условиям данного на-
селенного пункта», да и по метражу новое жилье больше.

А вот апелляция, которая в смежных комнатах новой 
квартиры увидела ущемление жилищных прав новосе-
лов, неправильно применила закон. Верховный суд на-
помнил, что в статье 89 Жилищного кодекса сказано сле-
дующее. При предоставлении жилого помещения взамен 
аварийного в качестве одного из критериев равнозначно-
сти «предусмотрено соответствие общей площади предо-
ставляемого жилья по отношению к ранее занимаемому». 

Это условие закона городская власть выполнила, кон-
статировал Верховный суд. А вот у апелляции «отсутство-
вали правовые основания для отмены решения суда пер-
вой инстанции». 

Итог пересмотра спора таков: Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда отменила решение 
апелляции и оставила в силе вердикт Красноармейского 
районного суда Волгограда.

Доверенность на посылках
Сразу после этого но-
та р и ус  п ер е с ы л а ет 
файл по электронной 

почте в нужный город — другому 
нотариусу. Тот в свою очередь 
обратно переводит электрон-
ный документ в бумажный вид. 
Надо подчеркнуть: это будет не 
копия, а самый настоящий доку-
мент. Напомним, пару лет назад 
закон ввел новое нотариальное 
действие: удостоверение рав-
нозначности документа на бу-
мажном носителе электронно-
му. Можно сделать и наоборот: 
принести нотариусу официаль-
ный файл, и он переведет доку-

мент в бумажный вид. Кому-то 
привычней иметь дело с класси-
ческой бумагой. 

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, за 
год новой опцией воспользова-
лись более 300 тысяч человек. 
Новая процедура существенно 
облегчила жизнь родителям, ко-
торые по каким-то причинам на-
ходятся в разных городах.

Раньше всякий раз процесс 
оформления согласия на выезд 
ребенка за границу превращал-
ся для них в нервотрепку. Как 
правило, необходимо переда-
вать оригинал свидетельства о 

рождении ребенка с проводни-
ком поезда или пересылать по-
чтой. Без свидетельства о рожде-
нии согласия не оформить. По-
чта пока доставит — уйдет время. 
Если же отправить с поездом на-
рочным, второму родителю при-
дется встречать документ на во-
кзале, потом ехать к нотариусу, 
от него снова на вокзал, чтобы 
передать обратно свидетельство 
и согласие. Удобно? Вопрос ри-
торический.

С развитием электронного 
документооборота в нотариате 
эта схема уходит в прошлое. Те-
перь достаточно прийти со сви-

детельством о рождении к нота-
риусу, например в Москве. Сви-
детельство о рождении будет пе-
реведено в электронный вид, его 
можно переслать по Интернету 
папе ребенка, скажем, в Красно-
ярск. Имея удостоверенный 
электронный документ, отец 
придет к любому нотариусу в 
своем городе и оформит согла-
сие на выезд. Все просто. Обрат-
но — по той же схеме.

Более того, родители могут 
заранее сделать цифровые сви-
детельства и хранить их у себя, 
скажем, на планшете. Тогда не 
надо будет запрашивать из дру-
гого города документы на ребен-
ка, достаточно будет показать 
нотариусу нужный файл.

Размеры нотариального та-
рифа установлены в Основах за-
конодательства о нотариате. За 
удостоверение равнозначности 
документа на бумажном носите-
ле электронному документу и 
наоборот — 50 рублей за каждую 
страницу документа на бумаж-
ном носителе. Кроме нотариаль-
ного тарифа также взимается 
плата за правовую и техниче-
скую работы. Ее размер зависит 
от региона. В электронный вид 
могут переводиться какие-то 
доверенности или кадастровые 
документы. При этом закон не 
разрешает создавать электрон-
ные копии удостоверений лич-
ности (паспорта, водительских 
прав и т.д.).

«Благодаря прогрессу в нота-
риальной деятельности появля-
ются новые возможности и для 
бизнеса, и для удобного реше-
ния многих бытовых задач, с ко-
торыми сталкиваются гражда-
не, — сказал «РГ» президент Фе-
деральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. — Все это 
стало возможным благодаря 
развитию электронных техноло-
гий нотариата».

По его словам, с 1 января бу-
дущего года российский нотари-
ат перейдет на регистрацию всех 
нотариальных действий в Еди-
ной информационной системе 
нотариата. Это значительно по-
высит оперативность работы с 
юридически значимыми сведе-
ниями, обеспечит их достовер-
ность и сведет к минимуму ри-
ски фальсификации нотариаль-
ных актов.

Благодаря новым технологи-
ям нотариусы по всей стране пе-
решли на работу по принципу 
«одного окна». Например, при 
оформлении сделки с недвижи-
мостью через нотариуса гражда-
нам не надо потом ходить в 
Росреестр. Нотариус сам зареги-
стрирует сделку и будет отвечать 
за свои ошибки. Эксперты под-
черкивают, на сегодняшний день 
нотариат — это единственный ин-
ститут, члены которого несут 
стопроцентную материальную 
ответственность за результаты 
своей работы.

1
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КОШЕЛЕК

Экс-военные 
сами выберут, 
где получать 
пенсию

БАНК ДЛЯ 
ОТСТАВНИКА

Юрий Гаврилов

В СКОРОМ времени военным 
пенсионерам предоставят воз-
можность самим выбирать кре-
дитное учреждение, куда станут 
перечислять положенные им еже-
месячные выплаты. Такое право 
отставников предусматривает за-
конопроект, одобренный депута-
тами Госдумы.

Сейчас причитающиеся быв-
шим военным финансы идут че-
рез Сбербанк. Согласно феде-
ральному закону № 4468-1, день-
ги на счета отставников ведомст-
венные пенсионные органы от-
правляют в отделения банка по 
месту жительства получателя. 

Работа с армией отставников 
гарантирует любой кредитной 
организации выгоду.  Прежде все-
го речь идет по меньшей мере о 
2,6 млн постоянных вкладчиков — 
столько граждан России являют-
ся военными пенсионерами. Все 
они получают выплаты, серьезно 
превышающие гражданские пен-
сии, и в таком качестве, конечно 
же, выглядят в глазах финанси-
стов весьма заманчивыми клиен-
тами. 

К тому же многие военные, 
сняв погоны, быстро трудоустра-
иваются и зачастую  своими пен-
сионными деньгами не пользуют-
ся, приберегая их, что называет-
ся, на «черный день». Эти финан-
совые средства, годами аккуму-
лируемые на счетах отставников, 
не лежат мертвым грузом, банк 
пускает в оборот и, разумеется, 
имеет с этого прибыль.

От такого сотрудничества вы-
игрывают и военные вкладчики. 
Сейчас они имеют дело с государ-
ственной кредитной организаци-
ей и получают от своих вкладов 
стабильный доход. Быть может, он 
не такой высокий, как в некото-
рых коммерческих банках, зато 
надежно защищенный от финан-
совых махинаторов разных ма-
стей. 

Понятно, что есть люди, кото-
рые хотели бы получать от своих 
пенсионных сбережений диви-
денды посолиднее. По большому 
счету, никто военным отставни-
кам в этом не препятствует.  Че-
ловек может открыть счет в при-
глянувшейся ему кредитной ор-
ганизации и каждый месяц 
класть туда деньги, снимая их со 
своего счета в Сбербанке. Однако 
данная  процедура требует сил и 
времени,  а у работающего воен-
ного пенсионера свободных ми-
нут не так много. 

Другая проблема касается пре-
старелых и больных отставников. 
Как быть, если отделение Сбер-
банка неблизко от дома, а ком-
мерческий — вот он, под боком? 
Выход из положения подсказыва-
ет новый законопроект. По нему 
правительство РФ наделяется 
правом определять иные, кроме 
Сберегательного банка, кредит-
ные организации для выплат во-
енных пенсий.  

В документе перечислены 
жесткие требования к претенду-
ющим на данную роль банкам. 
Прежде всего, их капитал на пер-
вое число отчетного месяца дол-
жен составлять не менее 100 мил-
лиардов рублей. Кроме того, кре-
дитные организации обязаны 
иметь лицензии на проведение 
работ, связанных с использовани-
ем сведений, составляющих госу-
дарственную тайну. А еще — нахо-
диться под контролем РФ или 
Банка России. Все эти требова-
ния, по мнению разработчиков 
документа, защитят вкладчиков-
отставников от недобросовест-
ных финансистов.

Что же касается сохранности 
военно-пенсионных сбережений 
в различных кредитных органи-
зациях, то, как и в Сбербанке, 
«подушкой безопасности» там 
станет государственное страхова-
ние вкладов на общую сумму до 1 
млн 400 тыс. рублей. 

Напомним, что законопроект 
о банках и военных пенсиях был 
подготовлен в рамках поручения 
премьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева от 16 марта 2017 г. А 
четырьмя годами ранее право от-
ставников самим выбирать кре-
дитную организацию для начи-
сления положенных им ежеме-
сячных выплат подтвердил Кон-
ституционный суд.  

Безопасность Росгвардия начинает масштабное переоснащение 
бойцов новыми средствами защиты

Голова будет цела

Михаил Фалалеев

О
фициальный сайт гос-
закупок сообщил о 
масштабном перео-
снащении Росгвар-
дии средствами инди-

видуальной защиты — приобрете-
нии семи тысяч защитных шле-
мов (ЗШ-1) на сумму около 132 
миллионов рублей. В большинст-
ве своем шлемы выкрашены в 
черный цвет, так как предназна-
чены для спецподразделений, 
действующих в городских усло-
виях, то есть для тех бойцов, кото-
рые обезвреживают особо опа-
сных уголовников и террористов. 
Но какое-то количество посту-
пит, видимо, и в армейские подра-
зделения Росгвардии. Вообще же 
такие шлемы обычно имеют три 
вида окраски — черный, защит-
ный (зеленый) и камуфляжный.

Эти шлемы должны защищать 
от пули со стальным сердечником 
калибра 9 мм, выпущенной с пяти 
метров из пистолета Стечкина, из 
пистолета ПМ такого же калибра, 
пистолетов калибра 6,35 и 5,6 
мм, пистолета ТТ калибра 7,62 
мм. Ну и от мелких осколков.

Изготавливают их из арами-
да, который в пять раз легче ста-
ли при схожей прочности. Что 

важно — воздействие на голову 
бойца не должно приводить к со-
трясению головного мозга. Ведь 
как бывает: пуля, выпущенная, 
скажем, из АКМ или СВД, иную 
каску может и не пробить, но 
своим ударом просто сломает 
шею бойцу, на чью голову эта ка-
ска надета. Кстати, подобные 
истории случаются и с бронежи-
летами — дырки от пули нет, но 
кинетическая энергия букваль-
но крошит грудную клетку под 
этой «броней». Это так называе-
мая «заброневая травма». В об-
щем, нужны комплексные реше-
ния конструкции солдатских до-
спехов. 

И уже есть варианты таких ре-
шений. В частности, применение 
арамидной такни – относительно 
мягкого и гибкого материала, ко-

торый гасит удар. Шлем ЗШ-1 со-
стоит из защитного композитно-
го каркаса на основе арамидной 
ткани, подвесной системы с шей-
ным упором и съемной бармицы. 
Именно подвесная система пред-
назначена для индивидуальной 
подгонки шлема под размер го-
ловы внутри каждого условного 
размера. Внутреннее снаряже-
ние шлема (удерживающая си-
стема, ремни, регулятор натяже-
ния) предназначено для удержа-
ния на голове и поглощения ди-
намического воздействия пули и 
осколков на голову человека при 
обстреле. 

Шлем изготавливается двух ти-
поразмеров. Конструкция предус-
матривает установку внутреннего 
снаряжения на размеры головы 
человека от 54 до 58 (первый ти-

поразмер) и от 57 до 62 (второй 
типоразмер). Вес — не более полу-
тора килограммов.

Изделие состоит из защитной 
оболочки, обеспечивающей защи-
ту лобовой, теменной, затылоч-
ной и височной частей головы че-
ловека, пулестойкого забрала (от 
выстрела из пистолета ПМ), обес-
печивающего защиту лица, и вну-
треннего снаряжения. Шлем мо-
жет быть оснащен встроенной ра-
диогарнитурой. В комплект изде-
лия входит сумка для переноски. 
Интервал рабочих температур: от 
-40 до +50 °С. Шлем не теряет сво-
ей прочности в течение 4 часов на-
хождения в воде. Снаряжение — 
отечественного производства.

Кстати, приобретая эту амуни-
цию, руководство Росгвардии на-
верняка учло ошибки МВД, когда в 
2012 году была закуплена некаче-
ственная, мягко говоря, продук-
ция. Напомним, тогда ЗАО «Кор-
порация «Защита» заключило с 
ведомством контракт на общую 
сумму в 500 миллионов рублей, по 
которым обязалось поставить 
средства индивидуальной броне-
защиты и бронированные автомо-
били для полиции. Даже провели 
девять торгов, а для обеспечения 
исполнения государственных 
контрактов поставщик предста-

вил безотзывные банковские га-
рантии. Однако ЗАО Корпорация 
«Защита» обязательств по этим 
контрактам не исполнила, про-
дукцию не поставила. В связи с 
этим в целях защиты интересов 
МВД России с фирмы взысканы 
более 58 миллионов рублей. День-
ги перечислены в доход Федераль-
ного бюджета Российской Федера-
ции. Выяснилось, что, несмотря на 
то, что поставляемая продукция 
должна была иметь документы, 
подтверждающие прохождение 
государственных испытаний, и 
произведена на территории Рос-
сии, приобреталась она в Китае. 
Речь шла именно о шлемах. Перво-
начально эти шлемы предназна-
чались для использования в стале-
литейной промышленности, то 
есть имели сугубо гражданское 
предназначение и для боя не годи-
лись. Их маркировка была умыш-
ленно заменена кустарным спосо-
бом, а документация подделана.

Проведенными в ходе про-
верки испытаниями было уста-
новлено, что шлемы и бронежи-
леты не обеспечивают заявлен-
ного в госконтракте уровня пу-
лестойкости. 

Командование Росгвардии не ску-
пится на экипировку спецназа. 
Главное — защитить жизнь бойца.

Нотариус вправе перевести бумажные документы в электронный вид.

Акцент

 Документы переводятся 
нотариусом в электронный 
вид и пересылаются в другой 
город, где их распечатают

Акцент

 Шлемы должны защищать 
от пули со стальным 
сердечником калибра 9 мм, 
выпущенной с пяти метров

Суд разъяснил, что 
главным критерием 
при расселении 
барака считается 
переезд на безопас-
ную квартиру

Новая квартира 
должна быть 
благоустроенной, 
не меньше старой 
и в том же 
населенном пункте

Как быть, если отде-
ление Сбербанка 
неблизко от дома 
военного отставни-
ка, а коммерческий 
— вот он, под боком? 

Сейчас в судах рассматривается большое число исков 
от переселенцев из аварийного жилья.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 декабря 2017
вторник № 281 (7447)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАМЯТЬ Школе присвоено 
имя погибшего в Сирии 
генерала Валерия Асапова

Остался своим

Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Южно-Сахалинск

НА ТОРЖЕСТВЕННУЮ церемонию, которая прошла в 
школе № 8, приехали вдова генерала Ольга Асапова, воен-
нослужащие 68-го армейского корпуса, ветераны и обще-
ственники. 

Для сахалинцев Валерий Асапов остался своим. На 
острова он прибыл в 2007 году, приняв командование 18-й 
пулеметно-артиллерийской дивизией Восточного военно-
го округа (ВВО), которая дислоцируется на Курилах, позд-
нее генерал возглавил 68-й армейский корпус. 

— Валерий Григорьевич и в учебе, и в бою старался быть 
лучшим, это же он прививал нам, — рассказал сослуживец 
Асапова, замкомандира армейского корпуса по работе с 
личным составом, полковник Андрей Степанов. — С другой 
стороны, генерал вникал в жизнь каждого солдата, помо-
гал решать проблемы. Удивительный человек, настоящий 
друг и наставник. 

В 2016 году генерал-лейтенант Асапов получил назна-
чение в 5-ю армию ВВО. Из Уссурийска Валерий Григорье-
вич и отправился в свою последнюю командировку в Си-
рию. 23 сентября командный пункт, где находился генерал-
лейтенант, попал под обстрел боевиков. От полученных ра-
нений Асапов скончался. 

— Присвоение школе имени генерал-лейтенанта — высо-
чайшая честь и ответственность, — сказал десятиклассник 
Роман Быков. — Мы должны чтить память героев, которые 
ценой жизни защищают Отечество. 

Вдова Валерия Асапова Ольга напомнила учащимся о 
том, как важно человеку сознавать глубокий смысл слов 
«честь», «совесть», «государство» и «офицер». 

— Для мужа они значили многое, — сказала она. 

Следим за ситуацией На льду Братского водохранилища обнаружены 
обломки пропавшего вертолета

Посадка провалилась?
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск 

В
чера после четырех 
дней поисков в Иркут-
ской области был най-
ден пропавший 7 дека-
бря вертолет. Точнее, 

немногочисленные обломки, 
вмерзшие в лед Братского водох-
ранилища. Судьба пилота и пас-
сажира официально пока неиз-
вестна — ни тел, ни живых людей 
еще не нашли. Однако сомнений 
в печальном исходе все меньше: 
вертолет лежит на глубине в не-
сколько десятков метров…

Что произошло, предстоит 
установить следователям — Вос-
точно-Сибирское следственное 
управление на транспорте СК РФ 
возбудило уголовное дело по ча-
сти 3 статьи 263 УК РФ (Наруше-
ние правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и более 
лиц). Следственная группа в по-
недельник отправилась к месту 
трагедии.

Пока же известно, что верто-
лет Eurocopter АМ-350, принад-
лежавший лесопромышленнику 
Егору Баньщикову, вылетел из 
Братска в поселок Чистый 7 дека-
бря. На борту находились сам 
предприниматель и пилот. Спу-
стя какое-то время борт перестал 
выходить на связь. Чуть позже 
пилот связался с экстренными 
службами и сообщил, что совер-
шил аварийную посадку на лед 
Братского водохранилища в 120—
130 километрах от Братска в рай-
оне поселка Чистый и что жертв 
на борту нет. Это была последняя 
информация с борта, больше свя-
заться с находившимися на нем 
людьми не удалось.

Спасательная операция про-
должалась четыре дня. Поиски 
осложняла погода — в первые два 
в районе крушения мела метель. 
В субботу небо прояснилось, но 
ударили морозы до 30 градусов 
ниже нуля. Тем не менее поиски 
велись как с земли, так и с возду-
ха. В общей сложности было за-
действовано более 50 человек — 
спасатели и местные жители, в 
том числе охотники. В СМИ появ-
лялись сообщения, что жители 
прибрежных поселков замечали 
костер в лесу неподалеку от ме-
ста аварии, однако эти свиде-
тельства не подтвердились. Над-
ежды на благополучный исход 
практически не осталось, и в вос-
кресенье в район поисков отпра-
вилась группа спасателей с водо-
лазным снаряжением.

И только в понедельник, 11 
декабря, с воздуха удалось заме-
тить обломки воздушного судна. 

Несколько фрагментов спасате-
ли сумели поднять со льда вер-
толетом.

Как выяснилось, вертолет не 
долетел до пункта назначения 
менее четырех километров. Об-
ломки были обнаружены на льду 
одного из заливов, однако боль-
шая часть воздушного судна 
ушла под воду. Как уточнили в 
управлении МЧС по региону, глу-
бина в этом месте составляет не-
сколько десятков метров. Иссле-
довать участок с помощью водо-
лазов невозможно — к месту кру-
шения отправили глубоковод-
ный аппарат Falcon.

Остается загадкой, как смог 
выйти на связь пилот вертолета 

после аварийной посадки. Как он 
вообще смог приземлить судно на 
лед водохранилища? Ведь по сло-
вам местных жителей, до послед-
них морозов Братское водохрани-
лище толком не замерзло, лед был 
очень тонкий, местами еще шла 
шуга. Возможно, увидев ровную 
поверхность, пилот предпочел ее 
лесистому берегу, и это стало ро-
ковой ошибкой. Смогли ли люди 
выбраться из тонущей машины? И 
был ли у них шанс преодолеть без 
малого 300 метров до берега и вы-
жить в метель и морозы на суше?

Следствие ведет работу. Как 
уточнили в Восточно-Сибир-
ском следственном управлении 
на транспорте СК РФ, его со-

трудники уже осмотрели пло-
щадку в Братске, откуда вылетел 
вертолет, изъяли образцы авиа-
ционного топлива для эксперти-
зы, документы на воздушное 
судно, допросили родственни-
ков командира воздушного суд-
на и пассажира.

Ранее в Восточно-Сибирской 
транспортной прокуратуре сооб-
щали, что владельцем вертолета 

записан предприниматель Егор 
Баньщиков, а сама машина заре-
гистрирована в центральных 
районах России, в Иркутскую об-
ласть его привезли совсем недав-
но. Известно, что пилот, хотя и не 
из местных, был очень опытным.

Сегодня работы на месте кру-
шения продолжатся. Возможно, 
удастся выяснить судьбу людей, 
находившихся на борту.

Вмерзшие в лед обломки потерпевшего крушение воздушного судна спасателям удалось заметить с воздуха.  

Валерий Асапов и в учебе, и в бою старался быть лучшим.
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В район поисков отправилась группа спасателей с водолазным снаряже-
нием.

Акцент

 Остается загадкой, 
как смог выйти на связь 
пилот вертолета 
после аварийной посадки
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ПРОЕКТ Стажировку в столичной 
мэрии за семь лет прошли 
540 человек 

Конкурс — 
60 человек на место

Александр Мелешенко

УЧ АСТ Н И К А М И  программы 
стажировок в столичной мэрии 
за семь лет стали 540 человек, 
причем большинство из них про-
должили работу в городском пра-
вительстве или планируют 
устроиться туда после оконча-
ния учебы в ВУЗах. Причем инте-
рес у молодежи не ослабевает — в 
этом году поступило 4,3 тысячи 
заявок, сообщили в пресс-служ-
бе мэрии.

Программа стажировок назы-
вается «Москва моими глазами» 
и подразумевает работу в отра-
слевых департаментах городско-
го правительства или территори-
альных органах власти: управах 
и префектурах. Сферы занятости 
самые разные — от юридической 
и аппаратной до финансовой и 
кадровой. Подать заявку на про-
хождение стажировки может лю-
бой студент последних курсов 
или выпускник с двумя-тремя го-
дами опыта работы. 

Тихо пересидеть стажировку 
«для галочки» не получится, по-
скольку испытания начнутся еще 
на отборочном этапе. Шутка ли — 
конкуренция за место стажера 
достигает 60—90 человек на ме-
сто. После отбора с успешными 
кандидатами составляют подроб-
ную программу стажировки. 
«Длится она девять месяцев. Кан-
дидат получает возможность по-
работать в трех органах власти 
по три месяца, выбирая общую 
карьерную траекторию», — уточ-
няют в городском правительстве.

В конце стажировки участник 
может получить сразу три пригла-
шения на работу от подразделе-

ний, где он трудился. Само собой, 
для этого надо убедить потенци-
альных работодателей в своих 
профессиональных качествах. 

Статистика программы вы-
глядит весьма впечатляюще — из 
540 выпускников 76% работают 
в правительстве Москвы или за-
канчивают учебу, после чего пла-
нируют надеть костюм столично-
го чиновника. Остальные стаже-
ры тоже не остались без дела — 
многие вышли на работу в мини-
стерства и ведомства федераль-
ного уровня или получили пред-
ложения о работе в партнерских 
структурах правительства Мо-
сквы, участвующих в реализации 
городских проектов.

Стажировка в мэрии привле-
кательна еще и тем, что она дос-
тойно оплачивается — студенты 
работают по 20 часов в неделю и 
получают 20 тысяч рублей в ме-
сяц, а выпускники работают пол-
ный рабочий день и зарабатыва-
ют 35 тысяч. Студент экономиче-
ского факультета может за де-
вять месяцев поработать в депар-
таменте экономической полити-
ки и развития, после перейти в 
экономическое управление де-
партамента труда и соцзащиты 
населения, а в конце попробо-
вать свои силы в экономическом 
блоке префектуры или управы. 
На выходе у стажера опыт, дело-
вые связи и понимание, чем бы 
он хотел заниматься в будущем. 
Не случайно среди выпускников 
программы глава управы района 
Котловка Владимир Промыслов, 
начальник управления соцзащи-
ты населения СЗАО Илья Беста-
вашвили, директор Дома-музея 
Марины Цветаевой Елена Жук. 

ТРАНСПОРТ В Москве появится первая 
двухэтажная железная дорога 

Вторым составом 
Светлана Батова 

П
ервый участок двухэтаж-
ной железной дороги в 
столице появится в 2020 

году. Он поможет развести при-
городные электрички, идущие с 
Курского вокзала в Балашиху, и 
скоростные поезда, отправляю-
щиеся в сторону Железнодорож-
ного, Владимира, Нижнего Нов-
города. 

Двухэтажные железнодорож-
ные пути берут свое начало на 
Курском вокзале. Сейчас здесь 
идет стройка — железнодорожная 

эстакада готова уже наполовину. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Московской железной 
дороги, после завершения работ 
электрички в Балашиху пойдут 
поверху. Поезда дальнего следо-
вания, а также электрички на Же-
лезнодорожный, в том числе и 
скоростные, поедут снизу. Протя-
женность эстакады составит 1,7 
км. Она будет готова в 2018 году, 
до 2020-го строители проложат 
пути и запустят поезда. 

Илья Терешко, замруководи-
теля департамента исследования 
железнодорожного транспорта 

Института проблем естествен-
ных монополий, напомнил, что 
организация двухэтажного же-
лезнодорожного движения в 
мире существует, например на 
подъезде к Центральному вокза-
лу Нью-Йорка на Манхэттене. 
«В условиях плотной городской 
застройки организация движе-
ния в два яруса могла бы стать од-
ним из перспективных направле-
ний развития железнодорожного 
сообщения, но и рост затрат по 
сравнению с традиционными ре-
шениями тоже очень вероя-
тен», — отметил эксперт.

ОТДЫХ Москвичи подали 
60 тысяч заявок 
на бесплатные путевки 
для детей

Лови волну

Сергей Жуков

ОКОЛО 60 тысяч заявлений подали москвичи на льгот-
ные путевки в оздоровительные лагеря для детей, сооб-
щил «РГ» гендиректор «Мосгортура» Василий Овчинни-
ков. На этом заявочная кампания не закончена — впереди 
второй этап.

На бесплатные путевки могут рассчитывать дети 13 
льготных категорий. В их числе — сироты, инвалиды и ре-
бята из малообеспеченных семей. Забронировать отдых 
в этом году можно, как и в прошлый раз, в два этапа. Пер-
вый стартовал в ноябре. Родители могли выбрать период 
отдыха и регион, куда хотелось бы отправить своего ре-
бенка. В итоге поступило 59 681 заявление, что на 11 ты-
сяч с лишним больше, чем в прошлую кампанию. На пер-
вом месте — Черно-
морское и Азовское 
побережья. На вто-
рой строчке пред-
почтений — Москва и 
Московская область, 
а замыкают тройку 
Кавказские Мине-
ральные Воды. Са-
мый популярный ме-
сяц — июль. Именно в 
это время папы и мамы хотят отправить на отдых детей.

— В этом году в заявочную кампанию были внесены 
изменения — чтобы получить путевку на отдых ребенка 
летом 2018 года, родители могли подавать заявление уже 
в ноябре, а раньше они делали это за несколько месяцев 
до начала летнего отдыха, — пояснил «РГ» Василий Ов-
чинников. — Кроме того, мы увеличили срок подачи заяв-
ления с двух недель до пяти. Это позволило родителям не 
торопиться, подавать заявки без ошибок и заранее пла-
нировать отпуск.

Для детей с нарушениями опорно-двигательного ап-
парата, передвигающихся на инвалидных колясках, 
«Мосгортур» впервые подберет базы отдыха с доступной 
средой. Для этого родителям нужно было поставить со-
ответствующую отметку. Еще одно новшество — папы и 
мамы детей-инвалидов могут отказаться от уже выделен-
ной бесплатной путевки. На это, правда, должна быть 
уважительная причина — санаторно-курортное лечение 
или реабилитация. В случае совместного отдыха в этот 
раз СНИЛС нужно указывать еще и на сопровождающего 
ребенка человека. Им может быть не только родитель 
или законный представитель, но и другой совершенно-
летний член семьи. Ему нужно оформить доверенность и 
заверить ее у нотариуса.

Первый этап заявочной кампании в «Мосгортуре» на-
зывают удачным. Очередей не было — большая часть зая-
вок пришла через портал mos.ru. «В этот раз мы получи-
ли в три раза меньше жалоб от родителей, а на «горячую 
линию» «Мосгортура» не поступило ни одной жалобы на 
работу портала или на то, как подавать заявление», — до-
бавил он.

Второй этап заявочной кампании стартует 7 февраля 
будущего года и продлится две недели. В это время роди-
тели, чьи заявления прошли проверку, выберут конкрет-
ный лагерь или базу отдыха, а также точные даты заезда. 
Если предложенные варианты не устроят, можно отка-
заться от путевки и получить 30 тысяч рублей. В этом 
случае отдых для ребенка они берут полностью на себя.

В этом году заказы-
вать путевку на сле-
дующее лето можно 
было уже с ноября 

ТУРИЗМ 

Столица 
готовится 
к встрече 
гостей 
на ЧМ-2018 

«ПИВНАЯ 
МИЛЯ» ЖДЕТ 

Ангелина Зеленькова 

У СТОЛИЧНЫХ властей есть 
полгода для завершения подго-
товки к чемпионату мира по 
футболу. Но уже сегодня можно 
сказать о почти стопроцентной 
готовности не только спортив-
ной инфраструктуры, но и гости-
ничного комплекса города. Об 
этом московские власти заявили 
вчера на Форуме профессиона-
лов туриндустрии. 

— Участники и болельщики 
смогут остановиться в отелях с 
гарантированным уровнем сер-
виса. У нас классифицировано 
1183 отеля, — рассказал глава де-
партамента спорта и туризма 
Николай Гуляев.

О ценах туристам и болель-
щикам из иностранных госу-
дарств беспокоиться не стоит — 
их не будут задирать даже пятиз-
вездочные гостиницы. Такая до-
говоренность есть у городских 
властей с их владельцами. Стои-
мость будет фиксированной в за-
висимости от категории отеля и 
типа номера. Так, за месяц до на-
чала соревнований, во время со-
ревнований и в течение месяца 
после их завершения в отелях 
экономкласса без категории но-
мер будет не более 3280 руб. за 
сутки, в однозвездочных — 6570 
руб., в трехзвездочных — 10 750 
руб. Кстати, по словам туропера-
торов, 70% номерного фонда на 
время чемпионата уже раску-
плено и забронировано. 

Для аккредитованных бо-
лельщиков на время ЧМ-2018 
между городами будут курсиро-
вать не менее 570 бесплатных 
поездов. Расписание поездов бо-
лельщиков появится после 15 де-
кабря. Сейчас решается вопрос — 
будет ли бесплатным «Сапсан».

Для удобства москвичей и го-
стей в столице будут задейство-
ваны все виды транспорта. В 
частности, организованы пере-
хватывающие парковки на 7 ты-
сяч машино-мест. Вблизи спор-
ткомплекса будет задействова-
на вся инфраструктура, что по-
зволит болельщикам покинуть 
стадион за 15—20 минут. В част-
ности, будет введена в эксплуа-
тацию в полном объеме станция 
метро «Спортивная», а также 
задействована станция «Воро-
бьевы горы».

Главный документ, который 
обязателен, чтобы воспользо-
ваться всеми привилегиями на 
время ЧМ-2018, — паспорт бо-
лельщика, или Fan ID. Он будет 
действовать с 4 июня до 25 июля 
2018 года. То есть за 10 дней до и 
после турнира. «Этот документ 
гарантирует бесплатный проезд 
на общественном транспорте и 
на поезде в города — участники 
чемпионата», — рассказал Анд-
рей Романков, замдиректора де-
партамента реализации страте-
гических проектов Министерст-
ва связи РФ. По паспорту бо-
лельщика иностранцы получат 
право многократного безвизо-
вого въезда на территорию РФ, 
уточнил Романков: «Въезжать 
можно до последнего матча. По-
сле — уже нецелесообразно. Зато 
можно остаться потом, чтобы 
посмотреть все музеи».

Болельщики смогут выпу-
стить пар почти в 800 барах в 
центре Москвы. Так называе-
мый экскурсионный маршрут 
«пивная миля» был рекомендо-
ван Ростуризмом в год болель-
щика вместе со знакомством с 
вечерним городом, прогулкой 
по реке. Напомним, пивная 
миля — это забег на дистанцию 1 
миля (1609 метров), в котором 
участник перед каждым кругом 
должен открыть пивную банку и 
полностью ее выпить. «Среди 
800 предприятий — 54 англий-
ских паба, 49 ирландских баров, 
22 немецких, 236 пивных ресто-
ранов и 122 спорт-бара. При 
этом рестораны и бары откры-
той сети, которых в городе 9,5 
тысячи, готовы предложить 
меню на любой вкус», — отметил 
Александр Иванов, замруково-
дителя департамента торговли и 
услуг Москвы. 

Для аккредитован-
ных болельщиков 
между городами 
будут курсировать 
не менее 570 бес-
платных поездов
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ПРАВО

В ходе
массового
обхода
алиментщиков
приставы
взыскали
более 37 млн
рублей

ОТЦЫ 
НА МИЛЛИОН

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы сообщи-
ли о первых результатах необыч-
ной акции: в декабре они реши-
ли навестить почти всех злост-
ных алиментщиков. 

Поквартирный обход родите-
лей-неплательщиков прошел не-
делю назад. В результате удалось 
взыскать 37,5 миллиона рублей.

Подобная акция проходит 
впервые. Декабрь выбран не слу-
чайно. Конец года отличное вре-
мя для отцов очистить свою со-
весть и сделать подарки детям. 

«В ходе рейда судебные при-
ставы навестили должников по 
алиментам в рамках 107,3 тыся-
чи исполнительных произ-
водств, — сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов. — Наложено около 4 ты-
сяч арестов на имущество нера-
дивых родителей».

По словам сотрудников ве-
домства, были установлены 
источники доходов более 7 ты-
сяч должников, на которые те-
перь будет обращено взыскание.  
Проще говоря, родители-непла-
тельщики где-то работали и 
скрывали это. Но теперь им при-
дется делиться с детьми.

Вот конкретный пример, как 
все происходило во время рейда.  
В Ставропольском крае благода-
ря приставам злостный алимен-
тщик заплатил своему сыну 558 
тысяч рублей.

Как рассказывают судебные 
приставы, взыскать деньги с 
него было непросто: работает он 
неофициально, деньги явно име-
лись, но не на счетах. 

«Гражданина ограничили в 
пользовании водительским удо-
стоверением и правом выезда за 
пределы РФ, но эти меры никак 
не повлияли на его отцовскую 
совесть», — рассказывают в 
пресс-службе УФССП России по 
Ставропольскому краю.

Однако в собственности у не-
радивого отца имелся дом, в от-
ношении которого судебные 
приставы незамедлительно вы-
несли запрет на регистрацион-
ные действия. Это означает, что 
продать свой дом алиментщик 
не сможет — пока не расплатится. 
Документ об этом должнику вру-
чили прямо в день рейда.

Как оказалось, приставы 
успели вовремя,  алиментщик 
как раз собирался продавать жи-
лье. Узнав об  ограничении, дол-
жник был крайне возмущен. Но 
после беседы с судебными при-
ставами сдался: другого выхода 
у него не было.

Уже на следующий день муж-
чина принес приставам распи-
ску от бывшей жены о получе-
нии 558 тысяч рублей и оплатил 
39-тысячный исполнительский 
сбор.

В ведомстве особо напомина-
ют, что невыплата алиментов 
грозит не только арестом счетов, 
имущества, взысканием испол-
нительского сбора, но в конеч-
ном счете привлечением к уго-
ловной ответственности. При-
чем новые нормы значительно 
упростили процедуру привлече-
ния к уголовной ответственно-
сти злостных алиментщиков. 
Сначала на человека составляет-
ся протокол об административ-
ном правонарушении. Затем че-
рез некоторое время, если злост-
ный должник так и не заплатит, 
на него заводят уголовное дело.

В целом общероссийские рей-
ды будут проводиться весь ме-
сяц. Так,  вчера судебные приста-
вы вышли в рейды по адресам 
должников по  взысканию фи-
скальных платежей — неуплачен-
ных налогов и пени. На  18 декаб-
ря запланирован рейд по взыска-
нию задолженности в пользу ор-
ганизаций ТЭК.

А 25 декабря будет рейд по ис-
полнению исполнительных до-
кументов неимущественного ха-
рактера, в том числе по приоста-
новлению деятельности органи-
заций.

Только в «РГ» Павел Крашенинников: Никем из разработчиков  
Основной Закон не воспринимался как «переходный» документ, 
носящий временный характер

Как рождалась 
наша Конституция

Борис Ямшанов 

С
егодня страна отмеча-
ет знаковый для но-
вой России государст-
венный праздник — 
День Конституции 

РФ, принятой 12 декабря 1993 
года. Одним из тех, кто участво-
вал в подготовке Основного За-
кона страны, стал глава Комите-
та Государственной Думы по го-
сударственному строительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников.  Впечатлениями о том, 
как рождался исторический до-
кумент, он поделился с читателя-
ми «Российской газеты».

Павел Владимирович, в 1977 
году, когда была принята послед-
няя из советских Конституций, 
названная «брежневской», за-
падные идеологи с издевкой пи-
сали о советской «приверженно-
сти конституционализму». Мол, 
каждый новый правитель пишет 
Основной Закон «под себя». Ель-
цин не стал исключением?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Считаю по-
лезным кратко пройтись по исто-
рии российского конституцио-
нализма.

Первая Конституция России 
готовилась при Александре Вто-
ром, но убийство императора по-
ставило на ней крест. Следующий 
этап — Основные Законы Нико-
лая Второго и создание в 1906 
году Государственной Думы, про-
существовавшей до 1917 года. В 
1918 году была принята Консти-
туция РСФСР, в 1924-м — Консти-
туция СССР, закрепившая созда-
ние союзного государства в лице 
России, Украины, Белоруссии и 
Закавказской Советской Федера-
тивной Социалистической Ре-
спублики. В 1936 году была при-
нята новая Конституция СССР — 
так называемая «сталинская». 
Следующей стала «брежнев-
ская», хотя ее подготовка нача-
лась еще в 1962 году, при Хруще-
ве. 

Подготовка «ельцинского ва-
рианта» 1993 года велась в изме-
нившихся условиях, прежде все-
го с учетом необходимости пре-
дотвратить развал страны. Тре-
щины шли тогда по всем направ-
лениям — в политической сфере, в 
экономике, в межнациональных 
отношениях. Задачей Конститу-
ции было сцементировать госу-
дарство, субъекты федеративных 
отношений, людей. Еще Гераклит 
сказал когда-то вещие слова: «За 
закон народ должен биться, как 
за городскую стену». 

С распадом СССР в декабре 
1991 года мы остались с Консти-
туцией РСФСР. Как только депу-
таты Верховного Совета РСФСР 
начали вносить в нее поправки, 
вся конструкция законодатель-
ной базы «поплыла», и в законот-
ворчестве начался настоящий 
хаос, названный журналистами и 
политиками тех лет «войной за-
конов».

Ситуация была похожа на не-
лепую попытку отремонтиро-

вать дом путем замены отдель-
ных кирпичей и балок на новые. В 
то время я присутствовал в Вер-
ховном Совете в качестве эк-
сперта и был свидетелем, как «с 
голоса» принимаются поправки 
в Конституцию РСФСР, в законы, 
носящие откровенно конститу-
ционный характер. Все чаще 

вслух стал задаваться вопрос: 
«Что же мы это, товарищи, дела-
ем? Ломаем дом, в котором жи-
вем. Давайте строить новый, 
пока этот не рухнул».

Говорят, что поражение — всегда 
сирота, а у победы полно родст-
венников. Так и с Конституцией, 
что ни политик тех дней, то 
участник создания Основного 
Закона. Кто реально писал исто-
рический проект?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В подготовке 
документа принимали участие 
действительно многие люди. 

Первым, кто поставил поли-
тическую цель разработать но-
вую Конституцию России, был 
Борис Николаевич Ельцин. В 
1993 году он издал Указ «О Кон-
ституционном совещании». 
Предполагалось собрать в ко-
манду представителей органов 
государственной власти, местно-
го самоуправления и обществен-
ных организаций. Первое заседа-
ние Конституционного совеща-
ния прошло летом 5 июня 1993 
года в Москве в Кремле. В рамках 
Конституционного совещания 
конкуренция шла между двумя 
основными концепциями Кон-
ституции: «государственниче-
ской»  и «основным законом для 
граждан». . 

На самом деле коренного про-
тивостояния здесь нет.  Это 
просто взгляд, если можно так 
сказать, с разных сторон. Важно, 
что удалось отстоять нормы, по-
священные защите прав и свобод 
гражданина России, выраженной 
в главе второй Конституции, и за-
ложить мощную правовую осно-
ву для развития отраслевого за-
конодательства, Гражданского и 
Семейного кодексов и других ак-
тов. 

Какое участие в этом процессе 
принимал сам президент? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Он лично 
принимал участие в заседаниях 
Конституционного совещания. 
Докладчики были разные: Ру-
мянцев, Собчак, Алексеев, Шах-
рай и другие. Но точку в дискус-
сиях ставил сам президент. В кон-
це 1993 года, в октябре — ноябре, 

«президентский» проект Консти-
туции РФ прошел окончательную 
доработку во вновь созданных 
органах Конституционного сове-
щания: Общественной и Государ-
ственной палатах, а также в Ко-
миссии конституционного арби-
тража Конституционного сове-
щания, после чего был вынесен 

президентом на референдум 12 
декабря 1993 года.

Не раз приходилось слышать, 
что наша Конституция якобы 
списана с американской или как 
минимум американские совет-
ники участвовали в работе над 
Основным Законом. Так ли это?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это не так. 
Единственно верное в этих исто-
риях то, что наши эксперты вни-
мательно изучали весь комплекс 
конституционных актов других 
стран. И Конституцию США, и ев-
ропейские конституции. И ин-
дийскую, которая, кстати, самая 
обширная по объему в мире — бо-
лее 400 статей.

Особое внимание уделяли 
опыту иностранных государств с 
федеративным устройством. Из-
учали, как решается нашими кол-
легами задача создать эффектив-
ные принципы федеративных от-
ношений, обеспечивающие про-
чность государства при миними-
зации государственного аппара-
та. Смотрели иностранный опыт, 
как максимально «насытить» 
права человека и гражданина. 
Это было тогда действительно ак-
туально, гораздо актуальнее, не-
жели сейчас. И иерархию зако-
нов, безусловно, исследовали, 
как это можно сделать.

Мы знаем, что бушевали стра-
сти, спорили по многим вопро-
сам. Какие из них были самые 
острые?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Ключевым 
был вопрос равенства субъектов 
Федерации. Унитарный принцип 
государства, если это иметь в 
виду под вариантами, даже не об-

суждался. В итоге было принято 
взвешенное решение.

В Конституции дан перечень 
всех субъектов Федерации. Уста-
новлен перечень полномочий, 
находящихся в исключительном 
ведении федеральных органов 
власти, и перечень полномочий 
совместного ведения. Установле-
ны границы полномочий субъек-
тов Федерации, порядок их изме-
нений. Принята необходимость 
утверждения общенациональ-
ных символов и институтов — 
флаг, герб, гимн. В целом создана 
система, которая укрепила Рос-
сию, объединила страну и людей, 
что и было на тот момент архиак-
туальным.

Кстати, в одном из вариантов 
проекта символика предлагалась 
в приложении к Основному зако-
ну.

Важно, что был дан отрица-
тельный ответ на предложения 
уйти от наличия национальных 
республик в составе Федерации. 
Напомню, тогда высказывались 
предложения создать субъекты 
Федерации исключительно по 
территориальному признаку. 
Здесь сработал известный поли-
тический принцип: политика — 
это искусство возможного. Если 
бы попытались пойти по этому 
пути — не удалось бы сохранить 
страну. Поэтому за основу мы 
взяли существующее на тот мо-
мент устройство Федерации.

Делались альтернативные 
предложения. Например, предла-
гали зафиксировать федеральное 

устройство государства федера-
тивным договором по аналогии с 
первой советской Конституцией 
1924 года или Конституцией 
РСФСР. Горбачев в свое время, 
кстати, был сторонником союз-
ного договора. Но если федера-
тивное устройство государства 
выстраивается на уровне догово-
ра, то включается механизм, 
предполагающий подписание до-
говора сторонами, а значит, на-
чинается торг, раскол, автомати-

чески вырастает статус регионов 
и понижается статус федераль-
ной власти.

 Что касается ушедших в исто-
рию договоров России и субъек-
тов, то, надо сказать, что они сыг-
рали важную роль в сохранении 
целостности страны.

В США тоже существует федера-
тивное устройство…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Как раз аме-
риканская модель и не была при-
нята разработчиками нашей 
Конституции. Это я говорю в 
адрес любителей теории амери-
канского влияния на российский 
конституционализм. Выстраи-
вать отношения между федераль-
ной властью и регионами по при-
меру США мы не стали. И пра-
вильно сделали. Не потому, что 
договорный принцип в чем-то 
ущербен или неправилен. Кон-
ституция США — сугубо нацио-
нальный продукт политической 
и экономической жизни XVIII 
века граждан другого континен-
та. У нас своя история, следова-
тельно, иные решения.

А что мы взяли из опыта других 
стран?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Чему мы 
были просто обязаны поучиться 
у наших зарубежных коллег — так 
это вопросам обеспечения сво-
бод и прав граждан. Такого опыта 
правовой деятельности у России 
не было. Конституция четко и эф-
фективно определила статус на-
циональных республик, решила 
вопросы государственного язы-
ка, обеспечила защиту коренных 
и малочисленных народов.

Определено, что внешняя по-
литика является исключитель-
ным полномочием федеральных 
органов власти, равно как, напри-
мер, таможенное, уголовное за-
конодательство. Был установлен 
запрет на ограничение свободно-
го перемещения товаров внутри 
России. Эти формулировки — на-
сущный на тот момент ответ на 
желание отдельных регионов 
взять на себя больше государст-
венных полномочий, что в итоге 
разнесло бы Россию вдребезги. 

Той же цели служило введение 
единой денежной единицы — ру-
бля, управление которой стало 
исключительной компетенцией 
федерального центра, с прямым 
запретом выпуска региональных 
денег. 

Первое, о чем подумал Павел 
Крашенинников после принятия 
Конституции: « Не зря работали!» 

Акцент

 Выстраивать отношения 
между федеральной властью 
и регионами как в США мы не 
стали. И правильно сделали 

Акцент

 Был дан отрицательный ответ 
на предложения уйти от нали-
чия национальных республик 
в составе Федерации 

Процедура привле-
чения злостного 
алиментщика 
к уголовной 
ответственности 
теперь упрощена

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Сегодняшние оппоненты Конституции раз за разом возвращаются к теме ее 
пересмотра. Нынешний вариант Основного Закона называют подчеркнуто 
«ельцинским», переходным, якобы исчерпавшим себя, а потому требующим 
либо существенной корректировки, либо полной замены. Как вы считаете, 
у нас есть еще порох в пороховницах?
Павел Крашенинников | Дискуссии особенно жарко разгораются в период 

важных политических решений. Однако, возвращаясь к политической и пра-

вовой истории, стоит отметить, что первая советская Конституция действова-

ла 12 лет. «Сталинская» — 41 год. «Брежневская» — 14 лет. «Ельцинская» работа-

ет уже 24 года. Есть надежда, что на этом чехарда с основными законами стра-

ны закончится, по крайней мере — на ближайшие сто лет. 
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Елена Березина 

ДЕКАБРЬ помимо роста объемов производства и стре-
мящейся к нулю инфляции выявил еще одну позитивную 
тенденцию. К концу 2017 года прошло кризисное время в 
индустрии организации мероприятий. Компании зака-
зывают корпоративы, не экономя на сотрудниках, так 
что последние могут забыть о скудных фуршетах или 
банкетах в корпоративной переговорной за свой счет.

«Рынок в этом году однозначно просыпается. Компа-
нии хотят и, главное, могут проводить внутрикоммуни-
кационные мероприятия. Бюджеты, конечно, пока не 
сравнятся с «золотыми» нулевыми, однако мы заметили 
позитивный сдвиг в этом вопросе», — отмечает Ольга Ве-
прецкая, директор по счастью клиентов агентства прода-
ющих событий SmartMotion (действительно есть такая 
должность. — Прим. ред.).

В среднем бюджет мероприятия на одного гостя со-
ставляет 7—10 тысяч рублей «под ключ». В рамках этой 
суммы гость сможет сытно поесть, насладиться шоу-про-
граммой и иногда даже выступлением хедлайнера. Но 
ценник, включающий более-менее маститого артиста, 
как правило, начинается от 10 тысяч рублей на сотруд-
ника.

После кризиса конца 2014 года бюджет на корпорати-
вы значительно снизился, напоминает Юлия Лушенкова, 
ведущий специалист по подбору персонала кадровой 
компании «Юнити». Зачастую корпоративные меропри-
ятия, которые ранее проходили в ресторанах, стали за-
менять небольшим фуршетом прямо в офисе. При этом 
само количество мероприятий сократилось до одного-
двух: Новый год и 8 Марта. Но сегодня резкого отказа от 
корпоративов, как это происходило в 2014 году, уже не 
наблюдается, говорит Вадим Ковалев, первый замести-
тель исполнительного директора Ассоциации менедже-
ров.

«Государственные корпорации, оптимизируя расхо-
ды, тщательно подходят к планированию поддерживаю-
щих корпоративный дух праздников. И в реальном, и в 
госсекторе остается в силе традиция новогодних премий 
и подарков детям сотрудников. Между тем такого мас-
штабного веселья, которое было свойственно новогод-
ним застольям до 2014 года, сейчас практически не 
встретить», — подчеркивает он.

Компании предпочитают уходить от привычных фор-
матов банкетов, на которых гости — просто зрители яр-
кой шоу-программы. «Все больше компании решаются 
строить развлекательную часть мероприятия на высту-
плениях сотрудников, если не тотально, то хотя бы ча-
стично, — уверена Ольга Вепрецкая. — В 80 процентах ме-
роприятий в этом году акцент делается на творческом 
участии самих гостей, а также на видеоконтенте, создан-
ном опять же с участием сотрудников. Это позволяет 
сделать программу более живой и повысить интерес и 
вовлеченность гостей в мероприятие».

Бизнес понимает, что новогодняя вечеринка — это 
часть корпоративной культуры и репутации в целом. 
«Никто не хочет упасть лицом в грязь и показать своей 
экономией или отказом от чего-то, что у компании все 
плохо. К тому же корпоративы и прочие активности в 
виде бонусов и подарков со стороны руководства спла-
чивают сотрудников и удерживают лучших», — полагает 
Егор Доброгорский.

ТЕНДЕНЦИЯ На новогодних
корпоративах компании
уже не экономят

Рэп, капустник 
и балет 

ПРОГРАММА

ОТОРВАТЬСЯ В ЧИКАГО 
40-Х 
Увеличилось число запросов на «нестандарт» и «креатив». «Ком-

пании стремятся удивить своих сотрудников, вызвать эмоции. 

«Идеи из известных телепередач, трендовых фильмов, вышедших 

в этом году, и даже новое прочтение привычных вечеринок в стиле 

«Гэтсби», обретая новый смысл и форму, ложатся в основу успеш-

ных корпоративных мероприятий в 2017 году», — поясняет Ольга 

Вепрецкая.

По-прежнему в тренде классический корпоративный Новый год — 

традиционный банкет и насыщенная развлекательная программа. 

«Популярны креативные форматы с привлечением гостей вечера, 

например форматы иммерсивных шоу или рэп-батлов», — заявля-

ет Егор Доброгорский, генеральный директор агентства 

COMMUNICATOR Creative Events. По его словам, в этом году проя-

вилась еще одна тенденция — не приглашают звезд эстрады в поль-

зу молодых и талантливых музыкантов. «Например, клиенты хотят 

услышать и потанцевать под хиты Лободы, Макса Барских, Елки, 

Elvira T, Alekseev, Влада Соколовского, Риты Дакота, Маши Кольцо-

вой, группы Мохито, 5sta family. Все чаще спрос стал на рэперов — 

Баста, Элджей, Oxxxymiron, Luxor», — говорит Егор Доброгорский.

Сохраняется тренд на проведение корпоративных мероприятий в 

театре, опере и галерее, например в Большом театре, Третьяков-

ской галерее, ГМИИ А.С. Пушкина, Геликон-опере, рассказывает 

музыкальный продюсер Яна Хурумова.

«Неизменной темой корпоративного мероприятия остается Щел-

кунчик, Чикаго 40-х годов, White Party, A la Russe. Активно запра-

шивают ведущих с популярных радио и ТВ.

Крупные корпорации могут себе позволить 3—4 топовых арти-

стов, а небольшие компании, которые еще в прошлом году делали 

капустники своими силами, в этом году обращаются за интере-

сными инструменталистами: джаз-бэнды, саксофонистки, скри-

пачки, арфистки. Также есть запросы на оперных певцов и симфо-

нические оркестры», — сообщила она.

При этом, по словам Вадима Ковалева, российские компании все 

чаще трансформируют классические корпоративы в благотвори-

тельные акции помощи домам престарелых, детским больницам, 

детским фондам. «Эта тенденция наблюдается на протяжении не-

скольких последних лет, и причем чаще всего в иностранных ком-

паниях. Некоторые отечественные компании следуют этому вея-

нию, но тенденция в России пока закрепилась недостаточно», — 

резюмирует Юлия Лушенкова.

Стоимость новогоднего корпоратива в среднем обойдется 
в 7—10 тысяч рублей на одного гостя.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Вузам дали 
деньги на науку

Профессора 
позвали в кассу

Наталья Лихачева

СТАЛИ известны размеры субсидий, которые получат 
университеты на свои научные проекты.

Например, Алтайский госуниверситет — больше 17 
млн рублей, в том числе на исследования в области физи-
ки, химии, истории, социологии.  Воронежскому госуни-
верситету выделено из бюджета 36 млн рублей, Дальне-
восточному федеральному университету — 63 млн, Ку-
банскому госуниверситету — 44 млн, Станкину — 80 млн 
рублей. МАИ получит 113 млн , МИСиС — 190 млн, Бау-
манка — 212 млн рублей. 

Большая часть вузовских исследований, которые 
оплатит бюджет, связаны с точными науками, техноло-
гиями, машиностроением, изучением Арктики.  Но есть 
вузы, где финансово поддержат и гуманитариев.  МГЮА 
им. Кутафина будет вести по госзаданию работы, связан-
ные с изучением политики противодействия террориз-
му, правовых аспектов взаимодействия России и Евро-
пейского cоюза. Университету поручено разработать ин-
формационную систему для вузов, которые проводят 
профессионально-общественную аккредитацию.  

Оренбургский госуниверситет проведет за счет субси-
дии мониторинг этноконфессиональной ситуации в При-
волжском федеральном округе. А РГГУ займется исследо-
ваниями современных южноаравийских языков, гумани-
тарным сотрудничеством России и Евразии, изучением 
истории подготовки СССР и США ко Второй мировой вой-
не.  РУДН, кроме научных работ в области физики, матема-
тики, будет вести социальное исследование российского 
студенчества и разрабатывать модель медицинского со-
провождения учеников с ограниченными возможностями 
здоровья.

АКТУАЛЬНО Школьник 
разработал суперсервис 
для подготовки к ЕГЭ

Испытание 
смартфоном

Александр Гавриленко

ЗОЛОТОЙ медалист-2017 из Ростова Николай Близне-
цов создал электронный сервис Examis, который помога-
ет школьникам в игровой форме готовиться к единым 
госэкзаменам. Тесты сделаны так, чтобы проходить их 
было нескучно и чтобы заняться ими можно было «меж-
ду делом»: в автобусе, на перемене или перед сном.  

Пилотное тестирование сервиса шокировало даже ви-
давших виды учителей — все пятнадцать школьников, ко-
торые вошли в контрольную группу и прошли месячную 
программу по русскому языку, получили на реальных 
экзаменах более 80 баллов. Две выпускницы набрали по 
90 с лишним. 

— Я начал задумываться о своем проекте еще в 10-м 
классе. Очень хотел создать образовательный стартап, — 
рассказывает Николай. — Мне самому нужно было сда-
вать ЕГЭ, а все известные мне курсы подготовки были 
очень уж скучными.

 Со своей идеей попал на лекции в Южный IT-парк 
(ростовский акселератор для молодых проектов в сфере 
информационных технологий). Замысел понравился эк-
спертам, но заявка тогда так и  осталась в базе. 

Николая пригласили только в следующий набор, ког-
да у него был  самый разгар подготовки к ЕГЭ.

— Я шел на медаль, — рассказывает Николай. — Но ро-
дители дали шанс рискнуть и прямо накануне выпуск-
ных начать работу над проектом. Классная руководи-
тельница тоже сказала: если веришь в успех — действуй.

Как это часто бывает в IT-бизнесе, изначальная идея 
оказалась не самой удачной, но эксперты помогли 
«встать на путь истинный». Так появился пилотный 
учебный марафон-интенсив, когда пользователи не 
просто проходят остроумные и веселые задания, но при 
этом соревнуются друг с другом. 

Для первого тестирования были отобраны пятнад-
цать одиннадцатиклассников, которые получили доступ 
в закрытую группу «ВКонтакте». Специально настроен-
ная программка, чат-бот, ежедневно в течение месяца 
высылала им задания. Пользователи отвечали на вопро-
сы бота, а программка автоматически подсчитывала чи-
сло правильных-неправильных ответов и высылала в от-
вет работу над ошибками. 

В группе выкладывался и теоретический материал. 
Николай и учителя брали материалы из официальных 
источников, но переписывали их таким образом, чтобы 
они тоже были интересными. И теория сразу стала усва-
иваться гораздо легче. 

— Результаты удивили всех: и учителей, и экспертов 
Южного IT-парка, и нас самих, — признается Близнецов. 
— Один парень, например, набрал 88 баллов, хотя вообще 
этого не ожидал. 

Николай планирует организовать подобные интенси-
вы не только по русскому языку, но и по другим предме-
там. Упор делает на русский язык, математику, физику и 
обществознание. Сейчас он создает собственный веб-
сайт и разрабатывает концепцию мобильного приложе-
ния для Android и iOS. 

ПРОБЛЕМА Чтобы школьники пошли на экскурсию или в поход, требуется полсотни справок

10 «Б» в поход собрался
Ирина Ивойлова 

В  
переди зимние каникулы. 
Что надо знать родителям, 
которые хотят отправить 

детей    на экскурсию в другой го-
род? Какие справки придется со-
брать учителю, чтобы повести 
детей в поход? Зачем брать в тур-
поход биотуалет и фонари?  

В Москве открылось Всерос-
сийское совещание работников 
дополнительного образования, 
где собрались более 400 педаго-
гов из всех регионов, где обсу-
ждаются эти вопросы. Главный: 
как получилось, что организа-
ция любого выхода учеников  за 
пределы школы превращается 
для педагогов едва ли не в экс-
трим?  

Доходит до абсурда. Чтобы 
педагог сводил детей в поход с 
категорией сложности или в 
многодневный, надо собрать 57 
документов!  Выездная экскур-
сия на поезде — сплошная голов-
ная боль для учителя.  На ка-
ждые 10 учеников должен быть 
один взрослый, если едут боль-
ше 30 детей — обязятельно при-
глашай в поезду медика. Пита-
ние — только горячее в рестора-
не ( в автобусе, к слову,  питание 
вообще запрещено). Все дети 
д ол ж н ы  и м ет ь  за в ер е н н ы е  
справки о состоянии здоровья... 
Это далеко не полный список. 

 По правилам, к туристиче-
скому походу могут допускать-
ся только здоровые дети. Таких в 
школе не больше 10 процентов. 
Остальных что, ни в походы, ни 

на  выездные экскурсии не 
брать? 

Провести экскурсию разре-
шается только во внеучебное 
время. А если хочешь ее внести в 
учебный план и куда-то поехать-
пойти во время занятий, надо в 
сентябре начать оформление 
бумаг и получить лицензию на 
эккурсионную программу. До-
пустим,  дети идут по туристи-
ческой тропе в лесу. Раз занятие 
включено в учебный план, надо 
лицензировать… лесной мас-
сив! Кажется смешным? А шко-
лам и досуговым центрам не до 
смеха. В Белгородской области 
за отсутствие «лицензии на лес» 
школам выписаны штрафы на 
170 тысяч рублей! 

— Соответствовать всем этим 
нормативным документам в ре-
альной жизни не просто сложно, 
а невозможно, — уверен предсе-
датель Комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Дмитрий Моро-
зов. 

 Чтобы лагерь отдыха для 
подростков получил лицензию 
на оказание медпомощи, требу-
ется иметь… весы для новоро-
жденных. Зачем? Непонятно. Но 
есть единые требования к мед-
кабинетам и выполнять их при-
ходится.

— Стоят такие весы 26 тысяч 
рублей, – уточнил Дмитрий Мо-
розов. 

Учителей научили оказывать 
первую помощь, но самое уди-
вительное, что они по закону... 
не могут оказывать ее учени-
кам. В том числе в походе или во 

время экскурсий. Квалифици-
рованное медсопровождение 
стоит от 1700 рублей в час, при-
чем врачи готовы работать толь-
ко днем. 

 С 1 января 2018 года в силу 
должно вступить постановление 
о том, что детей можно перево-
зить только на автобусах не стар-
ше 10 лет. В таком случае многие 
центры отдыха и лагеря придет-
ся закрыть: у большинства ста-
рый автобусный парк. А если но-
вые машины и есть, то их едини-
цы. Один автобус стоит 20—30 
млн рублей. Где лагерям взять 
деньги на обновление парка?

Принятие этого постановле-
ния уже несколько раз отклады-
вали, но будет ли так же и сейчас 
— неизвестно. В Тульской обла-
сти из-за транспортных требо-
ваний уже на 30 процентов упа-
ло количество массовых посе-
щений концертов, спектаклей, 
выставок. Директора школ отка-
зываются от групповых поездок. 

— У нас в городе, например, 
только две фирмы имеют новый 
транспорт, который соответству-

ет правилам. Если уж мы устано-
вили такие жесткие рамки, то 
пусть государство поможет при-
обрести новые автобусы. Требо-
вания для походов и экскурсий — 
избыточные. Если я, к примеру, 
иду в поход на воде, то должна 
три раза в день звонить в МЧС и 
отчитываться, где нахожусь.А 
связи нет и что делать? Требова-
ния должны быть разумными. 
Иначе ни один педагог не станет 
брать на себя ответственность и 
дальше школьного двора детей не 
поведет. — говорит  Елена Левши-
на, абсолютный победитель Все-
российского конкурса педагогов 
дополнительного образования — 
2017.  

У всех на памяти трагедия на 
Сямозере, когда из-за разгиль-
дяйства взрослых погибли дети. 
После этого случая в требованиях 
к организации палаточного лаге-
ря появилось обязательное нали-
чие лицензии. Допустим, такой 
летний лагерь собирается от-
крыть школа в Крыму или в Кра-
снодарском крае. Чтобы дети из 
профильного лагеря пошли в по-

ход, требуется заполнить акт на 
11 листах и ответить на 200 во-
просов: как кварцуется террито-
рия, где живут дети, каковы усло-
вия для санитарной обработки по-
суды и санобработки тех людей, 
которые будут работать в лагере.

Трагедия на Сямозере обо-
стрила еще одну проблему: 
дети, которые путешествуют на 
в о д е,  о бя зател ь н о  д ол ж н ы 
иметь спасательные жилеты. Но 
требования к ним устарели лет 
на тридцать. Один из директо-
ров лагерей купил новые, совре-
менные. Против него возбудили 
уголовное дело.

Жечь в лесу сухостой, дере-
вья, поваленные буреломом, 
нельзя.  Можно брать для костра 

ветки и пни. Получается, если 
непогода застала в лесу, сиди и 
мерзни? Разве под силу детско-
му отряду выкорчевать пень?

В закон о туристической дея-
тельности предлагается внести 
понятие «экстремальный ту-
ризм». Но формулировки такие 
расплывчатые, что под них может 
попасть любой простенький по-
ход по между двумя деревнями 
или туристическое соревнование. 

Что делать?  Эксперты счита-
ют: как минимум, нужны четкие 
инструкции, собранные в одном 
небольшом документе, которые 
утверждает не конкретное мини-
стерство, а правительство. Безопа-
сность детей — важнейшее дело,  но 
57 справок — все же чересчур. 

Акцент

 В Белгородской области 
за отсутствие «лицензии 
на лес» школам выписаны 
штрафы на 170 тысяч рублей! 

МЕЖДУ ТЕМ
По данным отдела пропаганды Госавтоинспекции России, только за 
три квартала этого года было организовано более 360 тысяч детских 
перевозок. Из них около 14 тысяч с сопровождением автомобилями 
ДПС. Имеются в виду те, в которых участвовало три и более автобу-
сов. Аварий при таких организованных перевозках – единицы. 
Впрочем, некоторые несознательные родители стараются обойти 
установленные требования к организованной перевозке детей. Как сооб-
щила «РГ» заместитель председателя  общественного совета мин-
транса Наталья Агре,  очень много было негативных откликов от ро-
дителей о том, что слишком сложные требования выставили тран-
спортным компаниям на перевозку детей. Так, автобус должен быть 
не старше 10 лет, оборудован тахографом и пройти техосмотр на 
предприятии, которое выпускает его в рейс. Водитель должен быть 
опытным, со стажем не менее трех лет. У него не должно быть про-
блем с законодательством. То есть он в течение года не совершил право-
нарушений на дороге, и в его отношении нет административных дел. 

Подготовил Владимир Баршев

Полный список и суммы — 
на сайте rg.ru

Николай Близнецов придумал, как совместить учение с увле-
чением.

СИТУАЦИЯ 

В ПИТЕРЕ В ДВА РАЗА СОКРАТИЛОСЬ 
ЧИСЛО ШКОЛЬНЫХ ЭКСКУРСИЙ
Удивительная ситуация наблюдается в самом музейном го-

роде страны: если раньше у петербургских школьников 

были экскурсии каждый месяц, а многие учебные заведе-

ния даже ставили в расписание отдельные «музейные» дни, 

то теперь дети никуда не ездят. 

Почему? Надо за 10 дней до поездки найти нужный автобус 

и водителя. Причем сама школа заниматься поисками не 

имеет права, а подает в ГИБДД заявку — не на перевозку де-

тей, а на экскурсионное обслуживание. Последнее — забо-

та турфирм, они играют роль посредников: обращаются в 

транспортную компанию и заказывают нужный автобус.

— В школе не знают, в какую компанию обратилась турфир-

ма, какие у нее автобусы. И если выяснится, что у компании 

есть проблемы, то экскурсия просто сорвется, — говорит 

Ольга Скуратовская, председатель Ассоциации классных 

руководителей Петербурга.

Получается, что вся работа по оформлению документов, по 

изменениям в учебном плане пойдет насмарку: в школе ни-

как не смогут повлиять на ситуацию. 

— За десять дней нужно прописать номер конкретной ма-

шины и полные данные водителя, — говорит директор од-

ной из крупных транспортных компаний Андрей Козырев. 

— Но если водитель простудился перед поездкой, то пред-

рейсовый осмотр он не пройдет, значит, с детьми не поедет. 

И никто его подменить просто так не сможет, нужно заново 

подавать все документы в ГИБДД. То же самое с автобусом. 

Практика, по словам эксперта, такова, что даже если во 

время экскурсии происходит авария или поломка автобу-

са, транспортная компания не имеет права отправить дру-

гой. Поэтому бывает, что дети возвращаются домой пеш-

ком. Штрафы за нарушение правил перевозки детей се-

рьезные: максимальное взыскание — до 200 тысяч рублей. 

Поэтому транспортным компаниям невыгодно связывать-

ся с детскими группами. 

По оценкам Светланы Ивановой, председателя правления 

содружества гидов и перевозчиков Петербурга, за послед-

ний год количество школьных экскурсий в городе упало в 

два раза.

Вера Черенева,  Санкт-Петербург

По московскому счету

— В мире известно более 
100 рейтингов. Круп-
ных международных 

около 20. Но тема «университет и 
общество» там вообще не учиты-
вается. А мы ставили задачу по-
смотреть на систему образова-
ния более широко. В подготовку 
были вовлечены почти 2 тысячи 
ректоров университетов. Среди 
критериев нет ни одного, где Рос-
сия имела бы явное преимущест-
во. — рассказал Садовничий. 

На показатели, связанные с 
качеством образования, прихо-
дится 45 процентов веса, с нау-
кой - 25, с жизнью общества - 30. 

Вполне возможно, что некоторые 
критерии поменяются или доба-
вятся. Сейчас для рейтинга пред-
лагается 35 показателей. Для 
первой версии составители взяли 
17. По этим критериям были 
представлены самые полные 
официальные открытые данные. 
Особенность Московского Меж-
дународного рейтинга в том, что 
он опирается не на опросы, как 
некоторые другие рейтинги, а 
только на измеряемые показате-
ли, которые есть в открытом до-
ступе, — на сайтах вузов или в не-
зависимых международных 
источниках. 

И если другие рейтинги берут 
для исследований только науку и 
качество образования, то этот 
рейтинг учитывает еще и значе-
ние вуза и его выпускников в 
жизни страны.

Какие критерии использова-
ны? Число побед студентов на 
международных олимпиадах, 
доля иностранных студентов, ко-
личество научных премий у со-
трудников университета и вы-
пускников, онлайн курсы на 
платформах, цитируемость в ба-
зах Scopus и Web of Science, доля 
вузов в общем объеме публика-
ций вузов по стране и другие, ко-

личество просмотров страниц 
вуза в Википедии и другие. 

Самое уязвимое место наших 
вузов — низкая цитируемость. 
При этом парадокс — количество 
просмотров наших научных пу-
бликаций очень высокое. Есть 
сложности с онлайн-образовани-
ем. Только 9 университетов име-
ют курсы на глобальных онлайн-
платформах. 

Виктор Садовничий подчер-
кнул, что первая версия рейтинга 
— пилотная и Российский союз 
ректоров уже начал работу над 
второй версией Московского 
Международного рейтинга. 

Виктор Садовничий: В Московском международном рейтинге участвовали 338 университетов из разных стран. 

1

Повести детей на экскурсию сегодня отважится не всякий учитель — слишком много времени и сил надо потра-
тить на это. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Ольга Васильева, 
министр образования и науки 
России:

— Создание национального рейтинга 

не только важнейшая задача повыше-

ния качества российского образова-

ния, но и решение нашей проблемы 

именно в демонстрации мощи и силы 

российского образования, которое 

на самом деле есть. 
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КСТАТИ
Топ-10 московского 
международного 
рейтинга университетов:

1. Гарвардский 
университет
2. Массачусетский
технологический 
институт
3. Стенфордский у
ниверситет
4. Университет Йель
 5. Кембридж
6. Оксфорд
7. Университет 
Мичигана
8. Университет 
Джонса Хопкинса
9. Федеральная 
политехническая 
школа Лозанны
10. Принстонский 
университет
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ВЫСТАВКА Шедевр 
Караваджо в Эрмитаже

Юноша бледный

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В АПОЛЛОНОВОМ зале Зимнего дворца к торжествам 
по случаю дня рождения Эрмитажа открылась выставка 
«Микеланджело Меризи да Караваджо. Юноша с лютней. 
К завершению реставрации».

«Юноша с лютней» — единственное произведение Ка-
раваджо, хранящееся в России. Шедевр, жемчужина эр-
митажной коллекции. В мире имеется еще два аналогич-
ных полотна (одно в музее Метрополитен в Нью-Йорке, 
другое — в английской усадьбе Бадминтон-хаус), иссле-
дователи спорят, какое написано первым. После рестав-
рации, которая длилась полтора года, уже можно с уве-
ренностью говорить о приоритете именно нашего «Юно-
ши». Открывая выставку, генеральный директор Эрми-
тажа Михаил Пиотровский выразил благодарность 
«всем, кто проделал такую огромную работу, чтобы кар-
тина получила новую жизнь».

Картина «Юноша с лютней» создана в 1595—1596 го-
дах по заказу маркиза Винченцо Джустиниани. Позже 
работу купил другой владелец. В 1808 году она могла 
уйти на торгах с молотка, но еще до начала аукциона рос-
сийский император Александр I попросил директора 
Лувра Доминика Виван Денона купить «Юношу с лют-
ней» для Эрмитажа. 

Сохранность картины всегда поддерживалась на дол-
жном уровне, однако со временем слои лака пожелтели и 
стали искажать авторский замысел. Реставрация карти-
ны, начатая в мае 2015 года, сопровождалась подробным 
технико-технологическим исследованием с помощью 
современного высокоточного оборудования. После рас-
крытия живописи картина в значительной степени прео-
бразилась, приблизилась к авторскому колористическо-
му решению. А информация о некоторых авторских из-
менениях композиции, полученная при изучении рен-
тгенограммы, дает основание предположить, что эрми-
тажный вариант картины является первым среди всех 
существующих.

УТРАТА Не стало писателя 
Сергея Есина

На взлете

Павел Басинский

ИЗ МИНСКА пришло печальное известие. Скончался 
Сергей Николаевич Есин. Крупный писатель, бывший 
ректор Литературного института имени А. М. Горького, в 
последние годы возглавлявший в институте кафедру ли-
тературного мастерства. Удивительный человек, талан-
тливый прозаик и публицист, знаток русского театра, 
мудрый педагог, которого любили студенты его семина-
ров. Литературному институту он отдал ровно тридцать 
лет своей жизни.

В начале 80-х годов, когда я учился в Саратовском уни-
верситете, я взял в библиотеке подшивку журнала 
«Юность» за последние годы и в № 3 за 1979 год прочитал 
повесть неизвестного мне прозаика Сергея Есина «Р-78». 
Она врезалась мне в память на всю жизнь. Повесть была 
вроде бы самая обычная, и герой ее не представлял ниче-
го особого. Обычный москвич. Но от стиля повести веяло 
таким мощным ветром таланта, такой художественной 
энергией, что не запомнить ее было нельзя, как и повести 
других, тогда еще молодых писателей «Юности» Дины 
Рубиной, Анатолия Тоболяка, Карена Шахназарова.

Мое очное знакомство с ним случилось в 1987 году. 
Я только закончил Литературный институт, стал секре-
тарем приемной комиссии. Легкий, быстрый, красивый, 
он влетел в наш кабинет и сразу заполнил собой все его 
пространство. Он сам был похож на свою раннюю прозу... 
А потом были нашумевшие романы «Имитатор», «Вре-
менитель» и «Гувернер», которыми зачитывались мы все 
и которые стали одним из самых ярких явлений в литера-
туре эпохи «перестройки».  Во время расстрела Белого 
дома в 1993 году Сергей Николаевич занял независимую 
позицию, что нашло отражение в его романе «Затмение 
Марса». Вообще, независимость от давления так называ-
емого «общественного мнения», не говоря уже от лите-
ратурной среды, всегда отличала его. Порой это вредило 
широкой популярности, но он не боялся этого. Мне ка-
жется, в жизни он боялся только одного: потерять свою 
любимую жену. Он был женат на известном кинокритике 
Валентине Сергеевне Ивановой. Она тяжело болела дол-
гие годы, и только близкие к Сергею Николаевичу люди 
знали, каким рыцарем он проявил себя в это время. В 
2008 году ее не стало. Он выдержал и это. Каждый раз, 
когда я встречался и разговаривал с ним, я чувствовал, ка-
кая внутренняя сила, какая мощная энергия таится в этом 
человеке, внешне спокойном. И недаром биографию В. И. 
Ленина, написанную в 2002 году (дерзкий и непопуляр-
ный для той эпохи поступок), он назвал «Смерть титана». 
Ему были близки личности сильные, масштабные... Он 
сам был таким. Таким останется в нашей памяти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Варламов, 
писатель, ректор Литературного института

— Огромная потеря для литературы, для Литературного институ-

та. В моем сознании это всегда был человек стремительный, летя-

щий. В свои восемьдесят с лишним лет сам водил машину, взлетал 

по лестнице на кафедру литературного мастерства. Он работал до 

последнего дня. За этот год он побывал в Екатеринбурге, Петер-

бурге. Сейчас мы представляем в Минске Дом национальных ли-

тератур при Литературном институте. Еще вчера вечером мы с 

ним говорили о жизни, литературе. Он смеялся, шутил, был бо-

дрым, как всегда. А утром... не проснулся. 

Потеря страшная.  Но остались его книги, остался замечательный 

«Дневник», который он вел и публиковал ежегодно с 1985 года. 

Только сейчас понимаешь, какое великое дело он делал, работая 

над этим «Дневником». Я уверен, что ему суждена долгая жизнь, 

как и другим произведениям Сергея Николаевича.

Вечная ему память. 

Премьера Джуди Денч сыграла свою третью королевскую роль

История ее слуги

Валерий Кичин

Б
ританский режиссер 
Стивен Фрирз работает 
с хирургической точно-
стью. Вот еще чуть-чуть 
—  и  летят  к  чертям 

стиль, корректность и здравый 
смысл, но режиссерский скаль-
пель обязательно застынет за ми-
крон до катастрофы. Получается 
фирменное «фрирзовское» кино, 
где почти неуловимый юмор про-
низывает каждый жест и ракурс, 
но в нужный миг все становится 
серьезным, драматичным и глу-
боким. Редкий скептик в зале тут 
может сопротивляться.

Его «Виктория и Абдул» — еще 
одна история из жизни монархов 
после  оскароносной «Короле-
вы», где ныне живущую Елизаве-
ту II играла Хелен Миррен. Те-
перь Викторию, самую долговре-
менную правительницу Брита-
нии и заодно — властительницу 
Индии, блестяще играет другая 
легендарная актриса — Джуди 
Денч. На ее счету это уже третья 
королева после «Влюбленного 
Шекспира» и «Ее величества 
миссис Браун» — в последнем 
фильме она, вы помните, играла 
ту же Викторию и в той же мере 
необычную дружбу королевы с 
человеком чужого социального 
круга.

История, составившая сюжет 
новой картины, в основном ре-
альна (это «в основном» подчер-

кнуто во вступительном титре) и, 
несмотря на скандальность, дол-
го оставалась малоизвестной. На 
торжественном обеде, посвящен-
ном 50-летию ее правления им-
перией, престарелая Виктория, 
уже потерявшая всякий интерес 
к жизни, вдруг ожила, увидев 
среди посланников подведомст-
венной ей Индии красивого юно-
шу. Приблизила к себе, стала 
учиться у него языку урду и на 
какое-то время снова ощутила 

радость бытия. Но странное вле-
чение императрицы к слуге, да 
еще «чумазому», встревожило 
двор и особенно наследника тро-
на, принца Уэльского по прозви-
щу Берти. Начались интриги не 
на жизнь, а на смерть. Конец им 
положила естественная кончина 
старушки, после чего ее фавори-
ту, понятно, не поздоровилось. 
Вот такая необычная история, 
где комическое сплетено с драма-
тическим.

Так что фильм — во многом ко-
медия. Порой на грани фола. Ча-
сто с аллюзиями к похожим по 
антуражу хитам. Первое появле-
ние Виктории на королевствен-
ном обеде способно напугать: 
совершенно увядшая старуха с 
потухшими глазами неопрятно 
обгладывает цыпленка, и ей уже 
без разницы, как все это выгля-
дит со стороны. И только Джуди 
Денч способна вот так мгновен-
но, одним вдруг вспыхнувшим 

взглядом преобразить героиню. 
Чрезмерное комикование за-
метно в сцене с шаржированным 
композитором — в соответствии 
с легендами о паршивом нраве 
автора «Богемы» Пуччини. Из-
ысканной иронией пронизаны 
эпизоды с дворцовыми ритуала-
ми, и это неизбежно покажется 
дубликатом «Королевы» того же 
Фрирза. Сшибка омертвевших 
традиций двора и буйных дуно-
вений жизни, внезапно втор-

гшихся в этот закостеневший 
мир, слегка напомнит даже клас-
сическую тему внутреннего ос-
вобождения от оков, которая де-
лает неотразимыми «Римские 
каникулы». Забавна вконец рас-
терянная челядь. Почти карика-
турен будущий Эдуард VII, а 
пока наследный принц-переро-
сток, уставший ждать кончины 
любимой матушки (Эдди Из-
зард). Явление Абдула как вопло-
щения огромного, полного экзо-
тики мира, что существует где-
то за пределами мертвецкой по 
имени дворец, здесь восприни-
мается как нечто естественное, 
живое, а стало быть, живитель-
ное. На этих контрастах и строит 
картину Фрирз: выморочный 
мир ритуалов — и кажущаяся 
свобода, космическое одиноче-
ство старости, и смиренно побе-
дительная энергия молодости. 
Но режиссер нигде не поддается 
соблазну двусмысленности, и 
ситуации, которые кажутся ще-
котливыми ханжам-придвор-
ным, в фильме вполне однознач-
ны, и нужно очень постараться, 
чтобы увидеть в фильме мотивы 
запоздалой плотской страсти. 
Мелодия горечи о просвистев-
шей мимо нормальной жизни — 
это да, и нетипичный для кино 
по-театральному пространный 
монолог Виктории среди шот-
ландских холмов становится од-
ним из сильнейших откровений 
фильма, еще одной звездной ми-

нутой для Джуди Денч. На роль 
Абдула приглашен Али Фазал, 
звезда Болливуда, и он изобра-
жает своего героя во всеоружии 
наших штампованных представ-
лений об индийской красе — с 
юношеской статью, пламенем во 
взоре, страстью к  философство-
ванию и луноликой женой с ог-
ромным золотым кольцом в 
носу. Чрезмерная слащавость 
входит в число болливудских 
штампов и, по-видимому, на сво-
ем месте.

Фильм снят по книге журна-
листки Шрабани Басу, которая, в 
свою очередь, вдохновлялась ре-
альными дневниками Виктории 
и Абдула, пролив свет на многие 
не известные публике факты, но 
дав волю своей фантазии. По 
идее, обожествляющая своих ко-
ролев Англия вполне могла стать 
на дыбы, возмутившись филь-
мом о столь нетрадиционных от-
ношениях императрицы, связан-
ной родственными узами с рус-
ским императорским двором, и 
слуги, возведенного ею в сан 
«мунши» — Учителя. Тем более 
что попутно фильм касается та-
ких воспаленных материй, как 
религиозная и расовая нетерпи-
мость. Но страна сохранила спо-
койствие: традиционный бри-
танский юмор — гарантия ее му-
дрости.

Акцент

 В основе сюжета 
реальная история, которая, 
несмотря на скандальность, 
оставалась малоизвестной

Престарелая Виктория, потерявшая 
интерес к жизни, ожила, увидев 
красивого юношу из Индии.

СОБЫТИЕ Шедевр Владимира Татлина занял место в экспозиции Новой Третьяковки

Эх, залетные
Жанна Васильева

П
осле года кропотливых 
исследований и реставра-
ции «Летатлин», в чьем 

имени спрятана фамилия его со-
здателя, взлетел в зале Новой 
Третьяковки.

Аппарат, похожий на птицу, в 
которую должен превратиться 
человек, можно рассмотреть це-
ликом, только задрав голову и об-
ходя кругом. Девятиметровый 
размах раскрытых крыльев: одно 
— с «обнаженной» структурой 
острых нервюр, расходящихся, 
словно раскрытый веер, другое — 
укрытое легчайшей тканью, 
странно похожее на парус. Пилот 
устраивался в плетеной «люль-
ке» внутри ажурного фюзеляжа.

Махолет, без которого исто-
рия искусства ХХ века будет не-

полной, — словно из ранних сти-
хов Велимира Хлебникова . 
«Пусть Млечный путь расколет-
ся на Млечный путь изобретате-
лей и Млечный путь приобрета-
телей…»

Если Владимир Евграфович 
Татлин, гений и мастеровой, 
«тайновидец лопастей и винта пе-
вец суровый из отряда солнцело-
вов» (Хлебников), был посланец с 
того самого «Млечного пути изо-
бретателей», то «Летатлин» — это 
воплощенная мечта не столько о 
новой машине, сколько о новом 
человеке и «нужном искусстве». 
Насколько разительно эта изна-
чальная мечта отличается от того 
«нового человека», которого 
сконструировал ХХ век, демон-
стрирует как раз «Летатлин». На 
заводских конвейерах, приду-
манных Фордом, воспетых Тейло-

ром и взятых на вооружение 
«прогрессивным» человечест-
вом, человек приравнивался к 
машине. Его ценность определя-
лась способностью встроиться в 
производственный процесс и от-
казаться от свободы ради «эф-
фективности». «Летатлин» сов-
сем не об этом. Тут человек учит-
ся не у машины — у природы. Он 
не отказывается от своей воли, а 
напротив — обретает вольность 
птицы и раздвигает границы сво-
их возможностей. Его эффектив-
ность определяется даром чувст-
вовать красоту и мир.

В Третьяковскую галерею Ле-
татлин прибыл из монинского 
филиала Центрального музея Во-
енно-воздушных сил РФ, где сре-
ди «ястребков» и бомбардиров-
щиков провел лет двадцать, Там 
выглядел, должно быть, не то 

представителем какого-то исчез-
нувшего вида, не то тупиковой 
ветвью конструкторской мысли. 
Экспликация поясняла, что пе-
ред вами — «образец летательно-
го аппарата с машущими крылья-
ми для индивидуального полета».

На первый взгляд, это история 
о поражении. «Летатлин» не по-
летел, как задумывал Татлин и 
его создатели. Василий Ракитин, 
исследователь русского авангар-
да, пишет, что обдумывать замы-
сел махолета Татлин начинал еще 
в годы работы в Киевском худо-
жественном институте. Но непо-
средственная работа над моде-
лью шла уже во ВХУТЕИНе, где 
работал вместе со своими учени-
ками Сотниковым, Павильоно-
вым, Щипицыным, Зеленским, 
хирургом Гейнце и летчиком-ин-
структором Лосевым. Первый 

«Летатлин» был показан в Клубе 
писателей в 1932 году, затем де-
монстрировался в легендарном 
Государственном музее нового 
западного искусства рядом с 
«Музыкой» и «Танцем» Матисса, 
с картинами Пикассо из коллек-
ции Щукина. Фактически Татлин 
продолжил «диалог» с Пикассо. 
Тот, что скорее всего не состоял-
ся в 1914 году, но ради которого 
Татлин, певец-бандурист с Рус-
ской кустарной выставки в Бер-
лине, приехал в Париж и пришел 
в мастерскую Пикассо. «Летат-
лин» был ответом кубизму, выхо-
дом из станковой картины в ре-
альность. Но одновременно «Ле-
татлин» был не просто образом, 
метафорой искусства, которое 
вырывается в мир реальный, он 
был любовно и тщательно сде-
ланной вещью. Вещью, которая, 
нет, не создает нового человека, 
скорее напоминает о его второй 
природе.

Примерно как античный кен-
тавр, «Летатлин» отсылает к 
двойственной природе homo 
sapiens. Но если человек-лошадь 
стал символом двойственной, на-
половину звериной природы че-
ловека, то человек-птица напо-
минает о «воздушной», ангель-
ской, ипостаси человека. «Летат-
лин» при всей его плотности, эле-
гантном техническом решении — 
напоминание о возможности 
«воспарить». И о красоте этого 
возможного полета.

Возвращение в пространство 
Новой Третьяковки, в зал с 
контррельефами Татлина, где ря-
дом — его картины, для «Летатли-
на» — как возвращение домой. Похожий на птицу «Летатлин» прилетел с реставрации.
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Романы Сергея Есина «Имитатор», «Временитель» 
и «Гувернер» — яркие явления в литературе «перестройки».

КИНО Новый 
срок Никиты 
Михалкова

ШЕСТЕРО 
ОДНОГО

Александр Нечаев

В МОСКВЕ завершился X съезд 
Союза кинематографистов. На 
выборах председателя этой об-
щественной организации вновь 
победил Никита Михалков. Он 
возглавляет союз с 1998 года. За 
него проголосовали 270 участ-
ников съезда.

В последний раз обществен-
ность пристально следила за вы-
борами в Союз кинематографи-
стов восемь лет назад. Тогда, на-
помним, после череды драмати-
ческих событий Никита Михал-
ков уступил свой пост Марлену 
Хуциеву, однако затем вновь был 
избран на пост председателя. В 
2009-м громко прозвучал голос 
кинематографической оппози-
ции, лицом которой стал Эльдар 
Рязанов. В результате этого про-
тивостояния в стране появился 
Киносоюз, который сейчас о воз-
главляет режиссер Алексей По-
погребский.

В 2017-м о бурных баталиях 
восьмилетней давности не напо-
минало ровным счетом ничего. 
Михалков, который с тех пор 
успел один раз переизбраться, 
излучал уверенность и опти-
мизм. Говорил, в какой прекра-
сной форме российская киноин-
дустрия готовится встретить 
2018 год: кризис миновал, кас-
совые сборы с 2012-го по 2016-й 
удвоились, аудитория отечест-
венного кино выросла на 70 про-
центов. «Для меня стало боль-
шой радостью, что люди стали 
ходить на российское кино, по-
тому что оно перестало их «чмо-
рить» и опускать на дно. Самые 
кассовые картины за прошедшие 
с предыдущего съезда годы — это, 
по сути, советское кино: в нем 
существуют вера, надежда и лю-
бовь», — заявил Михалков.

Про необходимость перемен 
тоже было сказано. И, видимо, в 
некоторых сферах они произой-
дут. Правда, никто на съезде не 
делал большого секрета из того, 
что руководствоваться при про-
ведении реформ будут классиче-
ской формулой князя ди Салина 
из любимого Никитой Сергееви-
чем «Леопарда» Лукино Вискон-
ти: «перемены нужны для того, 
чтобы все оставалось по-преж-
нему». Именно в этом контексте, 
видимо, следует рассматривать 
идею Михалкова объединить 
Музей кино с Госфильмофондом, 
которую он выразил в своем вы-
ступлении. Понятно, что даже 
если это произойдет, куратор-
ские функции останутся у музея, 
а архивные — у Госфильмофонда, 
и отвечать за них будут разные 
люди. Вопрос, как это часто бы-
вает, в том, кто будет руководить 
крупнейшей фильмотекой стра-
ны. Но пока его рано ставить — 
Михалков, надо полагать, запу-
стил пробный шар и теперь бу-
дет ждать, как на эту идею отреа-
гируют не только кинематогра-
фисты, но и ответственные за 
культурную политику чиновни-
ки.

Практически единственным 
конфликтным моментом на съе-
зде стало выступление петер-
бургского режиссера Сергея 
Снежкина, который предложил 
исключить из Союза кинематог-
рафистов другого петербургско-
го режиссера — Дмитрия Месхие-
ва. Месхиев руководил питер-
ским отделением СК в 2011—
2012 гг. И, как выразился Снеж-
кин, «привел организацию к 
банкротству». Михалков в ответ 
восхитился мужеством Снежки-
на, который «беспрестанно сни-
мает фильмы и при этом занима-
ется Союзом кинематографи-
стов Санкт-Петербурга». Однако 
до исключения Месхиева прямо 
на съезде дело все же не дошло.

Во всем остальном атмосфера 
выборов руководства Союза ки-
нематографистов была вполне 
будничной: серьезных конку-
рентов в борьбе за пост у Михал-
кова не было, а единственной ин-
тригой голосования стал вопрос, 
хватит ли пальцев одной руки, 
чтобы пересчитать количество 
голосов «против»? Хватило: про-
тив Михалкова проголосовали 
пять человек. Еще трое воздер-
жались.

Никита Михалков предлагает, в 
частности, объединить Музей кино 
с Госфильмофондом.
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Транспорт Уплату транспортного налога предложили 
перенести на лето

Дорожный фон

Татьяна Шадрина

Д
орожники предложили 
перенести сроки упла-
ты транспортного нало-
га — с ноября, когда уже 
все сезонные работы за-

кончены, на лето. Это позволит 
активнее ремонтировать дороги.

Транспортный налог идет в 
дорожные фонды регионов. По-
лучается, что они наполняются к 
концу года, а до этого времени 
строителям и ремонтникам при-
ходится брать кредиты. При этом 
если федеральные дороги в 2018 
году власти намерены довести до 

нормативного состояния пра-
ктически по всей России, то с 
остальными все гораздо хуже — 
так, через пару лет в приличном 
состоянии будет лишь 60 процен-
тов региональных дорог. 

В последние 5 лет динамика их 
строительства и ремонта отрица-
тельная, отметил на «круглом 
столе» в Госдуме глава Россий-
ской ассоциации территориаль-
ных органов управления автодо-

рогами Игорь Старыгин. Ежегод-
ные объемы работ составляют 
всего 2,3 процента от протяжен-
ности дорог с твердым покрыти-
ем. Получается, что ремонт од-
ной и той же местной дороги дол-
жен проводиться раз в 43 года. 

Кроме того, дорожники и депу-
таты предлагают акцизы на топли-
во полностью направлять в регио-
нальные дорожные фонды. Сейчас 
они составляют половину всех по-
ступлений в фонды, а транспор-
тный налог — 22,6 процента. 

Акцент

 Ежегодно ремонтируются лишь 
2 процента региональных 
дорог с твердым покрытием

Извещение о проведении
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

Нефтегазодобывающее управление «Лянторнефть»  
ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Шламовые 
амбары площадок кустовых Лянторского, Западно-Сахалинско-
го месторождений в Ханты-Мансийском автономном округе-
Югре», шифр 13449, включающей материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности и подлежащей государственной экологической 
экспертизе в части размещения отходов бурения в шламовых 
амбарах.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, образующимися при строитель-
стве (бурении) скважин, на кустовых площадках со шламовыми 
амбарами.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутс-
кий район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз», НГДУ «Лянторнефть», 628449, Российс-
кая Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Сургутский район, г.Лянтор, ул.Назарга-
леева, 22.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:  с апреля 2017 года по 15 февраля 
2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел недропользования, экологии и природных 
ресурсов администрации Сургутского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-

лы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, и техническим заданием 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности можно на официаль-
ном сайте ОАО «Сургутнефтегаз» www.surgutneftegas.ru, раздел 
«Экология» или по адресам:

1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312, 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71. В срок 
до 15.02.2018.

2. ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Лянторнефть»: г. Лянтор, 
ул.Назаргалеева, 22, каб.413. Тел. 8 (34638) 36-473. В срок 
до 15.02.2018.

Общественные обсуждения состоятся 15 января 2018 года 
в 15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: Отдел 
недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312; 
до 15.02.2018; ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Лянторнефть»: 
г. Лянтор, ул.Набережная, 22, каб.413. Тел. 8(34638) 36-453,  
e-mail: Kharkovskaya_TI@surgutneftegas.ru до 15.02.2018.

Ответственные организаторы:
от администрации Сургутского района: начальник отдела не-

дропользования экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, тел.: 
8 (3462)52-60-71, 52-60-11;

от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Лянторнефть»: начальник 
отдела охраны окружающей среды Харьковская Тамара Иванов-
на, телефон 8 (34638) 36-473.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НИП «ТЕХНОЛОГИЯ» (Оренбургская обл. Орен-
бургский р-н, п. Холодные Ключи, уч. 6) извещает о проведе-
нии общественных обсуждений намечаемой деятельности по 
проекту: «Очистные сооружения буровых сточных вод, отра-
ботанных буровых растворов, пластовой воды, нефтесодержа-
щих эмульсий производительностью 300 м3/сут». 

Цель намечаемой деятельности: утилизация, обезврежива-
ние отходов производства.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбург-
ская обл., Оренбургский р-н, с/с Подгородне –Покровский.

Комплект документации: Техническое задание, Материалы 
ОВОС, Проектная документация, Технологический регламент. 
Места ознакомления с документацией: 460511, Оренбургская 
область, Оренбургский район, с. Подгородняя Покровка, ул. 
Кооперативная, 44, Администрация МО Подгородне-Пок-
ровский с/с Оренбургского р-на Оренбургской обл.,  http://
ppokrovka.ucoz.ru.

Замечания и предложения принимаются до 11.02.2018 
в письменной форме по адресу: 460056, а/я 15, e-mail: 
niptehnologia@mail.ru.

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний состоятся в 11:00 12.02.2018 по адресу: Оренбургская об-
ласть, Оренбургский район, с. Подгородняя Покровка, ул. Коо-
перативная, 46. Ответственный: Томина Т.А. (3532) 425-085.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС 

ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по прове-
дению общественных обсуждений администрации города Сочи 
на основании постановления Администрации города Сочи от 
06.12.2017 № 2095 извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по проекту (объекту) «Горно-
климатический курорт «Альпика-Сервис», в том числе объекты 
олимпийской инфраструктуры, канатная дорога «Аибга-2» и 
сооружения инженерной защиты, технологическая дорога, пе-
шеходный переход, антенно-мачтовое сооружение № 2 (про-
ектные и изыскательские работы, строительство). Этап строи-
тельства 4.2.3».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, 
с. Эстосадок, северный склон хребта Аибга.

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, литер А. Те-
лефон: (812) 455-00-55, факс: (812) 455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «Экосфера», 125009, г. Мо-
сква, ул. Тверская, д. 9, стр. 7. 

С материалами ОВОС можно ознакомиться в общественной 
приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, ГТЦ 
ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром социн-
вест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45), телефон при-
емной — 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной с 13 декабря 2017  г. по 10 фев-
раля 2018 г.

Общественные слушания состоятся 12 января 2018 г. в 10.00 
в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи 
(г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
начале процесса проведения общественных обсуждений проект-
ной документации, включая ОВОС, по объекту: «МНПП «Новки-
Рязань». Участок 0—235 км. Замена линейных задвижек. Реконс-
трукция».

Работы по реконструкции планируется проводить на терри-
тории Гусь-Хрустального муниципального р-на Владимирской 
обл. в 2019 году с целью повышения надежности эксплуатации 
нефтепродуктопровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений по объекту, является администрация Гусь-Хрусталь-
ного муниципального р-на Владимирской обл. (тел. (49241) 
2-17-66).

Форма общественных обсуждений — общественные слуша-
ния. Форма представления замечаний и предложений — свобод-
ные.

Материалы проектной документации по объекту: «МНПП 
«Новки-Рязань». Участок 0—235 км. Замена линейных за-
движек. Реконструкция», включая ОВОС, представлены на 
рассмотрение общественности с 15.12.2017 до 17.01.2018 в 
администрации Гусь-Хрустального муниципального р-на Вла-
димирской обл. по адресу: 601501, Владимирская область, г. 
Гусь-Хрустальный, ул.Карла Либкнехта, 6 (тел. (49241) 2-17-
66) и в Горьковском районном нефтепроводном управлении по 
адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Народная, д.30А 
(тел. 8-83145-5-25-30).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся в 15.00 17.01.2018 в администрации Гусь-Хрустально-
го муниципального р-на Владимирской обл. по адресу: 601501, 
Владимирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул.Карла Либкнех-
та, 6 (тел. (49241) 2-17-66).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 603950, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 
8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел 
экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) Филиал «Краснодаргипротрубопровод» Акционерно-
го общества «Институт по проектированию магистральных тру-
бопроводов»: 350020, г. Краснодар, ул. Рашпилевская, д. 179/1, 
телефон/факс 8(861) 216-59-90, e-mail: kgtp@gtp.transneft.ru. 

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 57 612 кв. метров, расположенного 
по адресу: Новосибирская область, р-н Новосибирский, Барышев-
ский сельсовет, урочище «Лысая гора», в районе п. Новый, участок 
1 (кадастровый номер 54:19:164501:84), для жилищного строитель-
ства (далее — Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 01.11.2017 № 6/31).

Характеристика Участков:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, р-н Новоси-

бирский, Барышевский сельсовет, урочище «Лысая гора», в районе 
п. Новый, участок 1. 

Незастроенный земельный участок.
Кадастровый номер: 54:19:164501:84.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: земельные участки, предна-

значенные для размещения домов индивидуальной застройки; зе-
мельные участки, предназначенные для размещения торговли, объ-
ектов бытового обслуживания. 

Общая площадь земельного участка: 57 612 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН)  
№ 54-54/001-54/001/088/2015-134 от 02.02.2015. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент- 
с к и е  п о л н о м о ч и я  А О  « А И Ж К » ,  з а п и с ь  в  Е Г Р Н  
№ 54-54/001-54/001/088/2015-135/2 от 21.09.2016 (ограничение 
установлено с 02.02.2015).

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах содержатся в выписке из ЕГРН.

Территория рассматриваемого участка располагается в грани-
цах населенного пункта. Постановлением Правительства Новоси-
бирской области от 26.05.2014 №205-п участок включен в границы 
г. Бердска Новосибирской области.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 11.12.2017 № А564-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи зая-
вок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка,  

для жилищного строительства

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона «Об экологи-
ческой экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 г. №372, Администрация (исполнительно-
распорядительный орган) МР «Дзержинский район» Калужской обла-
сти извещает о проведении общественных обсуждений по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду проекта «Реконструкция по-
лигона ТКО на земельном участке с кадастровым номером 
40:04:232201:14, расположенном в районе поселка Полотняный завод 
Дзержинского района Калужской области».

Общественные обсуждения будут проводиться 16 января 2018 года в 
здании МБУК «Межпоселенческий районный Дом культуры», располо-
женном по адресу: Калужская область, Дзержинский район, город Кон-
дрово, улица Кутузова, д. 6 А, в 18.00.

Организатор общественных обсуждений: Администрация МР «Дзер-
жинский район» Калужской области: 249832, Калужская область, Дзер-
жинский район, город Кондрово, площадь Центральная, д. 1.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «АВАН-
ГАРД»: 248007, г. Калуга, ул. Калуга-Бор, д.5.

Материалы для ознакомления размещены: в отделе ЖКХ, благоу-
стройства и экологии администрации муниципального образования 
«Дзержинский район» по адресу: Калужская область, Дзержинский рай-
он, город Кондрово, площадь Центральная, д. 1, к. 304, с 8.00 до 16.00, 
обед с 13.00 до 14.00, телефон: (48434) 33068;

в администрации муниципального образования МО ГП «Поселок 
Полотняный Завод» по адресу: Калужская область, Дзержинский район, 
поселок Полотняный Завод, ул. Бумажная, д. 6, 2-й этаж (военно-
учетный стол), с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00, телефон: (48434) 
74877.

 Срок подачи письменных предложений и замечаний до 15 января 
2018 года по указанным адресам после ознакомления с проектной доку-
ментацией. Предложения должны содержать изложение существа во-
проса, сведения, по которым можно установить субъекта, обратившего-
ся с предложением, дату составления и подпись (подписи) обратившего-
ся (обратившихся). Администрация муниципального образования 
«Дзержинский район» вправе оставить предложения без рассмотрения 
в случае анонимного обращения. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по проведе-

нию общественных обсуждений администрации города Сочи 
на основании постановления Администрации города Сочи 
от 06.12.2017 № 2098 извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по проектам (объектам) «Реконс-
трукция Горно-туристического центра ПАО «Газпром», 4-я оче-
редь (внедрение единого ски-пасса)». Этап строительства 1. 
«Объединение ГКК «Альпика-Сервис» с ГК «Роза Хутор» на отм. 
+780,00 м», «Реконструкция Горно-туристического центра ПАО 
«Газпром», 4-я очередь (внедрение единого ски-пасса)». Этап 
строительства 2. «Объединение ГКК «Альпика-Сервис» с ГК 
«Роза Хутор» на отм. +1600,00 м».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский район, 
с. Эстосадок, северный склон хребта Аибга.

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, литер А. 
Телефон: (812) 455-00-55, факс: (812) 455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СтройТрансКом», 197022, 
г. Санкт-Петербург, ул. Инструментальная, д. 3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в общественной 
приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, ГТЦ 
ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром социн-
вест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45), телефон при-
емной — 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной с 13 декабря 2017 г. по 10 фев-
раля 2018 г.

Общественные слушания состоятся 12 января 2018 г. в 10.00 
в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи 
(г.  Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений
ООО «СКФ ГЕО» совместно с администрациями муниципаль-

ных образований «Городской округ Ногликский» и городской 
округ «Охинский» уведомляют общественность о проведении 
общественных обсуждений «Программы морских геофизичес-
ких исследований северо-восточной части континентального 
шельфа о. Сахалин» (Программа), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), являющихся объ-
ектом государственной экологической экспертизы.

Наименование: «Программа морских геофизических ис-
следований северо-восточной части континентального шельфа 
о. Сахалин».

Цель намечаемой деятельности: детальное изучение гео-
логического строения недр на лицензионных участках «Лунс-
кий» и «Пильтун-Астохский».

Район проведения работ: лицензионные участки «Лун-
ский» и «Пильтун-Астохский», расположенные в акватории 
Охотского моря.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской 
области при содействии ООО «СКФ ГЕО».

Заказчик Программы: «Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани Лтд.». Адрес: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзер-
жинского, 35. Контактное лицо — Сержанин Антон Валерьевич. 
Тел.: (4242) 664-651. E-mail: anton.serzhanin@sakhalinenergy.ru.

Исполнитель Программы: ООО «СКФ ГЕО». Адрес: 
191186, г. Санкт-Петербург, Набережная реки Мойки, 3а. Кон-
тактное лицо — Попов Владимир Владимирович. Тел.: (812) 
385-9904. E-mail: V.Popov@scf-group.ru.

Разработчик Программы, включая ОВОС: ООО «Нефте-
ГазСтрой Центр». Адрес: 109428, г. Москва, Рязанский просп., 
д. 59, офис 321. Контактное лицо — Ильичев Николай Вячес-
лавович. Тел./факс: (499) 170-6542, 170-6211. E-mail: ngsce@
yandex.ru.

Сроки проведения ОВОС: ноябрь 2017 г. — январь 2018 г.
Форма общественных обсуждений: общественные слуша-

ния.
Форма представления замечаний и предложений: вне-

сение замечаний и предложений в специально разработанные 
опросные листы, а также внесение замечаний и предложений, 
возникших в ходе проведения общественных обсуждений, в 
протокол.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

17 января 2018 г. в 11.00 в МБУК «Ногликская районная 
центральная библиотека», по адресу: Сахалинская область, пгт. 
Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А;

18 января 2018 г. в 11.00 в МБУ «Охинская централизован-
ная библиотечная система», по адресу: Сахалинская область, г. 
Оха, ул. Ленина, д. 17.

Место доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
материалы Программы, предварительные материалы ОВОС, 
техническое задание, опросные листы и контакты для получе-
ния дополнительной информации будут доступны заинтере-
сованной общественности с 18 декабря 2017 г. по следующим 
адресам:

-
ма» (Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 17);

-
ка» (Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5А);

библиотека» (Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Хабаровская, 78).

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставлена возможность обратиться к Заказчику и Раз-
работчику материалов Программы и предварительных мате-
риалов ОВОС с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых документов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Через два года в приличном состоя-
нии будет лишь 60 процентов 
региональных дорог.



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 декабря 2017
вторник № 281 (7447)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Хоккей с мячом 
станет одной 
из изюминок зимней 
Универсиады-2019 

С клюшками 
на экзамен

Павел Петровский

НЕМНОГИМ больше года остается до старта 29-й зим-
ней Универсиады в Красноярске. Вторые по масштабно-
сти крупнейшие спортивные соревнования после Олим-
пиад состоятся в нашей стране в третий раз. В 1973 году 
летние студенческие игры принимала Москва, в 2013-
м — Казань. И вот теперь Россия впервые примет зимнюю 
Универсиаду, изюминкой которой станет турнир по хок-
кею с мячом. 

О том, какое значение для развития этого азартного ко-
мандного вида спорта имеет его дебют на предстоящей 
Универсиаде, на пресс-конференции в ТАСС рассказали 
генеральный директор АНО «Исполнительная дирекция 
XXIX Всемирной зимней Универсиады 2019 года в г. Крас-
ноярске» Максим Уразов, президент Международной фе-
дерации хоккея с мячом Борис Скрынник, вице-президент 
Федерации хоккея с 
мячом России 
(ФХМР), депутат Гос-
думы Николай Валу-
ев и семикратный 
чемпион мира по 
хоккею с мячом Евге-
ний Иванушкин. 

Рассказывая о 
подготовке города к 
Универсиаде, Уразов 
отметил: включение 
хоккея с мячом в про-
грамму Универсиа-
ды-2019 способству-
ет его продвижению на мировой арене. «Очень важно, что 
хоккей с мячом полностью включен в программу — будут 
разыгрываться медали, спортсмены будут жить в деревне 
и получать все сервисы. Мы сможем презентовать и про-
двигать этот вид спорта во всем мире с помощью Универ-
сиады», — отметил Уразов.

Хоккей с мячом вошел в программу зимней Универсиа-
ды одиннадцатым, дополнительным видом спорта. Такое 
произошло впервые в истории, причем в Красноярске раз-
ыграют два комплекта медалей по хоккею с мячом — среди 
женских и мужских сборных. Независимо от результатов в 
выигрыше окажутся местные игроки, ведь на память от 
Универсиады останется современный крытый стадион 
«Енисей» и другие спортивные объекты. Это настоящий 
прорыв, ведь до сих пор красноярские спортсмены выну-
ждены играть на открытой арене и, соответственно, они 
постоянно зависят от погодных условий. «Енисей», с три-
бунами на 5000 зрителей, соответствует мировым стан-
дартам, и не случайно на нем запланировано проведение 
престижных всероссийских и международных состяза-
ний. 

Безусловно, Красноярск заслужил право принять пер-
вый турнир по бенди в рамках зимней Универсиады-2019. 
В 80-х годах прошлого века местный клуб «Енисей» выиг-
рал 10 чемпионатов СССР подряд, а в сезоне-2015 сразу 
пять хоккеистов из Красноярска стали чемпионами мира в 
составе сборной России, причем все они воспитанники 
местной школы. Всего сегодня в Красноярском крае хокке-
ем с мячом в пяти районах занимаются более 600 подрост-
ков, и, по мнению президента ФХМР Бориса Скрынника, 
предстоящая Универсиада повысит популярность хоккея с 
мячом среди молодежи. «Число студенческих команд в 
этом виде спорта растет, — отметил Борис Иванович. — 
ФХМР сотрудничает с российскими университетами в 
сфере развития студенческого бенди. Важную роль в под-
держке этого вида спорта сыграет зимняя Универсиа-
да-2019. И справедливо, что именно Красноярск стал пер-
вой в мире площадкой, где «русский хоккей» официально 
включили в спортивную программу Универсиады».

В свою очередь Николай Валуев убежден в том, что бен-
ди обязательно войдет в олимпийскую программу. «После 
Универсиады в Казани и Олимпиады в Сочи накоплен 
большой опыт проведения мировых соревнований. Уве-
рен, Красноярск продемонстрирует: мы не останавлива-
лись в развитии и многому научились. Зимняя Универсиа-
да-2019 обязательно пройдет на высоком уровне. И я рад, 
что хоккей с мячом представлен в главной программе со-
ревнований».

Олимпийскую тему затронул и Борис Скрынник, сооб-
щивший: ФХМР ведет переговоры с китайской стороной о 
включении хоккея с мячом в программу Олимпиады-2022, 
которая пройдет в Пекине. «Хоккей с мячом — признанный 
МОК вид спорта. Все требования, которые были к виду 
спорта по количеству федераций, по континентам и всту-
плению в WADA (Всемирное антидопинговое агентство), 
выполнены», — сообщил Борис Иванович. 

Напомним: соперником Красноярска в споре за право 
принять зимнюю Универсиаду-2019 был швейцарский 
кантон Вале, но он быстро снял свою кандидатуру. 

Ожидается приезд почти трех тысяч спортсменов со 
всех континентов, которые разыграют 73 комплекта на-
град в 11 дисциплинах, из них в восьми обязательных — 
горнолыжном спорте, биатлоне, лыжных гонках, хоккее, 
шорт-треке, сноуборде, фигурном катании на коньках, 
керлинге, двух опционных видах — спортивном ориентиро-
вании и фристайле и в одном демонстрационном виде 
спорта — бенди.

Важный момент: благодаря зимней Универсиаде капи-
тально обновится городская инфраструктура. Это касает-
ся строительства сети современных гостиниц, капиталь-
ной реконструкции аэропорта Емельяново, пропускная 
способность которого составит не менее 2,5 миллиона пас-
сажиров в год, строительства новых дорог и т.д. Параллель-
но решаются задачи по размещению гостей, которых ожи-
дается порядка 10 тысяч человек, а спортивные арены ре-
шили сделать многофункциональными, с тем чтобы на них 
было можно проводить соревнования не только по зим-
ним, но и по летним видам спорта. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ «Локомотив» обыграл «Тосно» и ушел на зимний перерыв 
с отрывом в восемь очков от ближайших преследователей  

Лидер убегает
Артур Нанян

В
чера состоялись последние 
два матча отечественной 
Премьер-лиги в календар-

ном году. 
Питерский «Зенит» не смог 

победить в Грозном «Ахмат» 
(0:0), а лидер чемпионата «Ло-
комотив» одолел на выезде «То-
сно» (3:1). Дубль оформил на-
бравший сумасшедшую форму 
Джефферсон Фарфан. В послед-
них восьми встречах за клуб во 

всех турнирах перуанец забил 
11 мячей. 

Сейчас уже с уверенностью 
можно утверждать, что «Локомо-
тив» и Фарфан — два главных от-
крытия первой части сезона. 
Мало кто ожидал взлета «красно-
зеленых». Тем более с учетом да-
леко не самой мощной летней 
трансферной кампании. 

Говорилось, что «Локомоти-
ву» не хватает забивного форвар-
да, да и с обороной в связи с поте-
рей из-за травмы Ведрана Чорлу-

ки есть проблемы. А на деле ко-
манда Юрия Семина пропустила 
всего 14 мячей. Лучше показа-
тель только у «Зенита». Что каса-
ется нападения, то Алексей Ми-
ранчук забил семь мячей, а Фар-
фан — восемь. И они в списке луч-
ших бомбардиров Премьер-лиги.

Отдельно стоит отметить Фар-
фана, которого «Локомотив» 
пригласил к себе из «Аль-Джази-
ры» (ОАЭ) зимой этого года. Пом-
нится, как после одного из контр-
ольных матчей на сборах Семин 

честно признался: его не слиш-
ком устраивают физические кон-
диции перуанца. И что для попа-
дания в состав Фарфану предсто-
ит поработать во многих аспек-
тах. То ли критика Юрия Павло-
вича так повлияла на Джефферсо-
на, то ли он после непростого 
старта карьеры в России адапти-
ровался к новым условиям, но 
пока он выдает один из лучших 
сезонов в карьере. 33-летний пе-
руанец не просто забивает, а дела-
ет это в решающие моменты важ-
ных встреч. Это он оформил 
дубль в ворота «Зенита», принес 
победу в концовках встреч с «Ру-
бином» и «СКА-Хабаровск». По-
жалуй, в последний раз так много 
за «Локомотив» забивал сенега-
лец Умар Ньясс.

При этом Семин продолжает 
настаивать: ему нужен еще один 
нападающий. Не исключено, что 
зимой на правах аренды в стан 
«железнодорожников» перейдет 
Артем Дзюба. Форвард «Зенита» 
лишь семь раз по ходу нынешне-
го сезона выходил на поле в стар-
товом составе в матчах чемпио-
ната. Вряд ли такая ситуация 
устраивает Дзюбу. Да и сам «Зе-
нит», думается, будет не прочь 
избавиться от Артема. Особенно 
с учетом грядущего трансфера 
Антона Заболотного из «Тосно».

Впрочем, у «Зенита» хватает 
проблем и без трудоустройства 
Дзюбы. В последней игре года 
против «Ахмата» команда Ро-
берто Манчини не смогла взять 
три очка. Как итог — перед зим-
ней паузой «сине-бело-голу-

бые» подпустили к себе не толь-
ко «Спартак», но и «Краснодар» 
с ЦСКА. 

А ведь был момент, когда «Зе-
нит» опережал тот же «Спартак» 
аж на 11 очков. Но с начала октя-
бря по середину ноября зенитов-
цы в пяти матчах Премьер-лиги 
набрали лишь три очка. Не забив 
при этом ни одного мяча. И это с 
Александром Кокориным и ку-
пленными за большие деньги 
Эмилиано Ригони с Себастьяном 
Дриусси в нападении. 

Что ждет питерцев во второй 
части сезона — вопрос. Как и во-
прос, сможет ли «Зенит» по ито-
гам сезона попасть в призеры и 
впервые с 2015 года попасть в 
групповой этап Лиги чемпионов. 

Футбол Российские клубы узнали своих соперников в Лиге Европы

Попали на «Звезду» 

Илья Зубко 

В
чера в швейцарском 
Ньоне состоялась же-
ребьевка первых раун-
дов плей-офф футболь-
ных еврокубков. Своих 

соперников узнали четыре рос-
сийские клуба, которые в следу-
ющем феврале сыграют в 1/16 
финала Лиги Европы.

Первыми по хронологии свое 
расписание узнали участники 
1/8 финала Лиги чемпионов. Рос-
сийские клубы до плей-офф глав-
ного еврокубка, как известно, не 
добрались, но интерес турнир 
все равно вызывает огромный. 
Особенно если учесть, что уже на 
этой стадии мы получили две су-
перпары. Мадридский «Реал», 
который выиграл две последние 
Лиги чемпионов, сыграет с дру-
гим богатейшим клубом мира — 
парижским «ПСЖ». 

Второй хит 1/8 финала — про-

тивостояние чемпиона Англии 
«Челси» и «Барселоны». В по-
следний раз эти монстры меря-
лись силами в сезоне 2011/12 — 
тогда они сошлись на стадии по-
луфинала, и по сумме двух мат-
чей дальше пробились «синие» — 
1:0 и 2:2. Именно в том сезоне 
«Челси» в первый и пока в по-
следний раз в своей истории вы-
играл Лигу чемпионов. 

Но чуть позже настала пора 
поволноваться и российских бо-
лельщиков. Сразу четыре наши 
клуба сыграют в 1/16 финала, 
причем ЦСКА, «Зенит» и «Локо-
мотив» попали при жеребьевке в 
число сеяных, а во второй корзи-
не оказался только «Спартак». 
При этом все имели шанс по-
пасть на грандов вроде «Арсена-
ла», «Атлетико», дортмундской 
«Боруссии» или «Милана». И все 
такой участи избежали. 

Жребий для россиян можно 
назвать средним. Откровенно 
проходных и слабых соперни-
ков нет, но и фаворитами наши 
клубы в своих парах тоже вряд 
ли будут. Хотя бы потому, что 
матчи этой стадии состоятся 15 
и 22 февраля. То есть тренерам 
придется форсировать подго-
товку во время зимней паузы, 
игровой практики в официаль-
ных матчах нет вовсе, и поэтому 
именно февральские встречи в 
еврокубках традиционно вызы-
вают у российских команд наи-

большие проблемы. Даже когда 
речь идет о менее статусных со-
перниках.

«Локомотив» сразится с 
французской «Ниццей», главная 
звезда которой — Марио Балотел-
ли. В прошлом году на групповом 
этапе Лиги Европы с этой коман-
дой играл «Краснодар» и выгля-
дел вполне конкурентоспособ-
ным. Дома «быки» французов и 
вовсе разгромили 5:2, а на вые-
зде уступили 1:2, но все равно 
дальше прошли именно красно-
дарцы. С тех пор «Ницца» стала 
даже слабее, и из лидирующей 
группы во внутреннем чемпио-
нате скатилась в середину табли-
цы.

У «Спартака» в соперниках 
снова испанцы. Вслед за Севиль-
ей, куда «красно-белые» ездили в 
рамках этой Лиги чемпионов, их 
ждет Страна Басков. «Атлетик» 
из Бильбао имеет репутацию 
крепкого коллектива, и легко с 

ним не бывает никому, особенно 
в гостях. Но в нынешнем сезоне 
«Атлетик» выглядит весьма по-
средственно, и дрожи в коленках 
точно вызывать не должен.

«Зениту» достался шотланд-
ский «Селтик», который впервые 
за долгое время добрался до 
основного раунда Лиги чемпио-
нов. Но запомнился там разве что 
крупной победой над совсем сла-
бым «Андерлехтом» — остальные 
пять матчей «кельты» проигра-
ли. И противопоставить «Зени-
ту» клуб из Глазго может скорее 
решительность и твердость ха-
рактера, чем технику и мастерст-
во. 

Ну а самая, пожалуй, любо-
пытная вывеска — это битва 
ЦСКА и «Црвены Звезды». Фор-
вард армейцев Федор Чалов сра-
зу же после жеребьевки сказал, 
что сербский клуб — это почти 
как «Спартак», поэтому настраи-
ваться на него «красно-синие» 

будут как на дерби. Болельщиков 
«Спартака» и «Звезды» действи-
тельно связывает давняя дружба 
— не случайно даже новый стади-
он москвичей открывали матчем 
против белградского гранда. Со-
ответственно, фанаты ЦСКА под-
держивают коллег из «Партиза-
на» — злейшего врага «Црвены 
Звезды». Нетрудно представить, 
что обстановка вокруг этих мат-
чей что в России, что в Сербии 
будет чрезвычайно горячей. И 
полиции стоит подготовиться 
основательно.

Кстати, именно «стараниями» 
«Звезды» российский футбол 
представлен в этом еврокубко-
вом сезоне четырьмя клубами, а 
не пятью. Сербы в квалификации 
Лиги Европы встречались с 
«Краснодаром» и выбили тогда 
«быков», впервые за десять лет 
добравшись до группового этапа. 
Там белградский клуб тоже вы-
глядел достойно, финишировав 
вслед за лондонским «Арсена-
лом» и оставив позади «Кельн» и 
БАТЭ. Так что в футбольном пла-
не в этой паре тоже будет на что 
посмотреть.

Игроки «Црвены Звезды» уже 
во второй раз в этой Лиге Европы 
встретятся с российским клубом.

В матче с «Тосно» игроки «Локомотива» (в зеленой форме) одержали четвертую победу подряд в чемпионате.

Акцент

 Болельщики «Црвены Звезды» 
давно дружат с коллегами 
из «Спартака». Поэтому для 
ЦСКА матч будет как дерби

Онлайн-трансляция 
жеребьевки — как это было, 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1484739

Для хоккея с мячом Универсиада в Красноярске — еще один 
шаг на пути к попаданию в олимпийскую программу.

НОВОСТИ

Комиссия 
спортсменов 
поддержала 
олимпийцев

ГОТОВЫ ЕХАТЬ 
В ПХЕНЧХАН

Анна Козина

КОМИССИЯ спортсменов 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) поддержала тех россий-
ских атлетов, которые выразили 
готовность участвовать в зим-
них Играх-2018 в южнокорей-
ском Пхенчхане в нейтральном 
статусе.

Об этом по итогам заседания, 
состоявшегося в понедельник, 
заявила глава комиссии, чемпи-
онка Рио-2016 по фехтованию 
Софья Великая.

— Большинство спортсменов 
хотят участвовать в Олимпиаде. 
Они готовятся и надеются вы-
ступить, — сказала Великая жур-
налистам. — Комиссия поддержа-
ла тех спортсменов, которые ре-
шили поехать на Игры, и уважа-
ет мнение тех, кто по различным 
причинам не будет этого делать.

Отметим, что сегодня состо-
ится олимпийское собрание, на 
котором российская сторона 
должна озвучить свою позицию 
по участию наших спортсменов 
в Играх в Пхенчхане. Итоговое 
решение о допуске «чистых» ат-
летов из РФ будет принимать 
специальная комиссия МОК. 

КХЛ назвала 
тренеров 
Матча звезд
в Астане

ЧЕТВЕРО 
У РУЛЯ

Артур Нанян

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига (КХЛ) объявила имена 
тренеров, которые возглавят ко-
манды на Матче звезд КХЛ-2018 
в Астане. Об этом сообщается на 
официальном сайте лиги.

Рулевым команды дивизиона 
Боброва будет Олег Знарок 
(СКА), дивизиона Тарасова — 
Игорь Никитин (ЦСКА), дивизи-
она Харламова — Зинэтула Биля-
летдинов («Ак Барс»), дивизиона 
Чернышева — Андрей Скабелка 
(«Авангард»). Вторые тренеры 
коллективов будут названы в 
ближайшее время.

Также определились судьи, 
которые будут работать на играх 
турнира: главные арбитры — 
Сергей Кулаков и Сергей Гусев, 
линейные — Иван Сазонов и 
Александр Садовников.

Неделя звезд хоккея пройдет в 
Астане с 10 по 14 января и вклю-
чит в себя матчи лучших пред-
ставителей лиг: 10-го числа со-
стоится Матч звезд Женской хок-
кейной лиги (ЖКЛ), 11-го — Ку-
бок вызова Молодежной хоккей-
ной лиги (МХЛ), 13 и 14 января — 
мастер-шоу с участием сборных 
четырех дивизионов КХЛ. 

Месси 
повторил
достижение
Герда Мюллера

РЕКОРДЫ ЛЕО

Сергей Литвинов

ЛИДЕР «Барселоны» Лионель 
Месси продолжает радовать сво-
их болельщиков. Отличившись в 
матче 15-го тура чемпионата Ис-
пании против «Вильярреала» 
(2:0), аргентинец установил оче-
редное достижение.

Месси повторил рекорд быв-
шего футболиста мюнхенской 
«Баварии» Герда Мюллера по чи-
слу мячей, забитых за один клуб 
в европейских топ-лигах. Гол 
«Вильярреалу» стал для Лионеля 
525-м в составе «Барселоны» во 
всех турнирах. Всего в нынеш-
нем сезоне Месси провел 23 мат-
ча и забил в них 18 мячей.

— Лео — наш лидер. Он просто 
лучший в истории, — считает за-
щитник «Барселоны» Жорди 
Альба. — Когда я получаю мяч, то 
сразу смотрю, где Месси. Он 
просто незаменим.

Чуть ранее еще один рекорд 
установил форвард мадридского 
«Реала» Криштиану Роналду. 
Оформив дубль в игре с «Севиль-
ей», португалец забил 50-й мяч в 
календарном году. Роналду стал 
первым футболистом в истории, 
кто семь лет кряду в течение года 
достиг отметки в 50 голов в офи-
циальных встречах за клуб и 
сборную.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О 
Локомотив 20 14 3 3 32-15 45

Зенит 20 10 7 3 31-13 37

Спартак 20 10 7 3 36-23 37

Краснодар 20 11 3 6 32-23 36

ЦСКА 20 10 5 5 28-17 35

Уфа 20 7 6 7 20-22 27

Ахмат 20 7 5 8 22-26 26

Арсенал 20 7 4 9 20-23 25

Урал 20 5 10 5 22-22 25

Ростов 20 6 7 7 17-17 25

Рубин 20 6 5 9 20-17 23

Динамо 20 5 7 8 19-20 22

Амкар 20 5 6 9 12-19 21

Тосно 20 5 5 10 18-35 20

Анжи 20 5 4 11 22-38 19

СКА-
Хабаровск

20 2 6 12 16-37 12
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РАСПИСАНИЕ

1/8 финала Лиги чемпионов
«Ювентус» — «Тоттенхэм»

«Базель» — «Манчестер Сити»

«Порту» — «Ливерпуль»

«Севилья» — «Манчестер Юнайтед»

«Реал» — «ПСЖ»

«Шахтер» — «Рома»

«Челси» — «Барселона»

«Бавария» — «Бешикташ» 

Идут переговоры 
с китайской сторо-
ной о включении 
хоккея с мячом 
в программу Игр-
2022 года
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Личность В декабре 1947 года нарком финансов Арсений Зверев отменил карточки 
и провел знаменитую денежную реформу

Человек с рублем
Вадим Эрлихман, 
кандидат исторических наук

Е
сли появится когда-ни-
будь в России общий 
памятник творцам Ве-
ликой Победы, то ря-
дом с маршалами в па-

радных мундирах должен стоять 
скромный мужчина в штатском — 
нарком финансов Арсений Зве-
рев. Благодаря ему денежная си-
стема СССР благополучно пере-
жила не только Великую Отече-
ственную, но и тяжелейшие по-
слевоенные годы.

По прозвищу Зверь
В мемуарах «Записки мини-

стра» Арсений Григорьевич с яв-
ным удовольствием подчеркнул 
два факта из своей захватываю-
щей биографии. Первый: дольше 
него управлял денежными потока-
ми только Жан-Батист Кольбер, 
суперинтендант Людовика XIV — 
королевский министр финансов. 
Второй: на вершину карьерной 
лестницы он поднялся с самого 
низа, из подмосковной деревушки 
Негодяево, в советские годы пере-
именованной для благозвучия в 
Тихомирово.

Отец Арсения и дюжины его 
братьев и сестер гнул спину на 
ткацкой фабрике в соседнем город-
ке Высоковске. Когда мальчику ис-
полнилось двенадцать, Зверев-
старший и его отвел на фабрику; 
Арсений быстро дорос до пробор-
щика, заправлявшего в станки тка-
невую основу. Это была ответст-
венная работа, за которую полага-
лось 18 рублей; мальчишка стал 
главным кормильцем семьи. А по-
том брат-большевик научил: 
жизнь станет лучше, когда рабочие 
возьмут власть в свои руки. Этой 
истине Арсений поверил на всю 
жизнь.

Уволенный за участие в заба-
стовке, он уехал в Москву, на Трех-
горную мануфактуру. Там встре-
тил революцию и вступил в пар-
тию. В Гражданскую войну окон-
чил кавалерийское училище в 

Оренбурге, гонялся по степям за 
белоказачьими бандами. В 1922 
году был демобилизован, получив 
«на память» рану в плечо и боевой 
орден.

Молодого коммуниста послали 
в родной Клинский уезд разъя-
снять политику партии. Попутно 
пришлось заниматься хлебозаго-
товками. Зверев добивался цели 
где уговорами, а где и наганом, его 
не удавалось ни подкупить, ни за-
пугать. Скоро усердного работни-
ка перевели в Москву на дол-
жность районного фининспекто-
ра. Денежная реформа оживила 
финансовую систему, обесценен-
ные «совзнаки» сменились золо-
тыми рублями, Звереву в числе 
прочих предстояло наполнить 
этими рублями казну. Он стал гро-
зою нэпманов.

В мемуарах Зверев с гордостью 
передает их разговоры: «Не зря 
ему фамилию такую дали — насто-
ящий зверь!»

В сентябре 1937 года — черные 
тучи Большого террора уже висе-
ли над страной — он наверняка пе-
режил не самые приятные мину-
ты, когда  был вызван в Кремль. Но 
Сталин предложил ему занять 
пост председателя Госбанка. Не 
чувствуя себя специалистом в 
банковской сфере, Зверев отка-
зался. Тем не менее вскоре вождь 
назначил его заместителем нарко-
ма финансов Власа Чубаря. Через 
полгода, когда того арестовали, 
Зверев занял его место. Нарко-
мом, а с 1946 года министром он 
проработал 22 года, из которых ни 
один не был легким. 

Война и деньги
В июне 1941-го Зверев попро-

сился на фронт — он был бригад-
ным комиссаром запаса. Но от 
него требовали другого: не допу-
стить развала финансовой систе-
мы. Уже в первые месяцы враг ок-
купировал территорию, где жило 
40% населения и производилось 
60% промышленной продукции. 
Доходы бюджета резко упали, 
пришлось включить печатный 

станок, но главным ресурсом по-
полнения казны снова стало на-
селение. Уже в начале войны гра-
жданам запретили снимать со 
сберкнижек более 200 рублей в 
месяц. Налоги выросли с 5,2 до 
13,2%, прекратилась выдача 
ссуд. Резко повысились цены на 
алкоголь, табак и те товары, что 
не выдавались по карточкам. Ра-
бочих и служащих заставляли до-
бровольно-принудительно поку-
пать облигации военных займов, 
что дало казне еще 72 млрд ру-
блей. Добывание денег сочета-
лось со строжайшей экономией.

Наркому и его аппарату уда-
лось невозможное: расходы со-
ветского бюджета за годы войны 
лишь незначительно превысили 
доходы. При этом деньги шли и на 
восстановление экономики в ос-
вобожденных районах (еще до 
конца войны было восстановле-
но 30% основных фондов), и на 
пенсии вдовам и сиротам погиб-
ших на фронте. Когда наши вой-
ска перешли границу, добави-
лись расходы на спасение от го-
лодной смерти жителей разорен-
ной Восточной Европы (помнят 
ли они об этом сейчас?). Правда, 
выросли и доходы: из Германии и 
союзных ей стран  вывозились в 
СССР целые предприятия.

Архитектор реформы…
За время войны количество 

денег в обращении увеличилось 
вчетверо. Еще в 1943 году Сталин 
советовался со Зверевым по по-
воду денежной реформы, но кон-
туры она обрела только четыре 
года спустя. Разработанный мин-
фином план предусматривал об-
мен старых денег на новые в про-
порции 10 к 1. Однако вклады в 
сберкассы обменивались по-дру-
гому: до 3000 рублей в соотноше-
нии 1 к 1 из вкладов от 3 до 10 ты-
сяч рублей изымалась одна 

треть, более 10 000 — половина. 
Облигации выпущенных в годы 
войны займов обменивались на 
новые в пропорции 3 к 1, а дово-
енных — 5 к 1. В результате нако-
пления граждан сильно усохли.

«При проведении денежной ре-
формы требуются известные жер-
твы, — говорилось в Постановле-
нии Совмина и ЦК ВКП (б) от 14 
декабря 1947 года. — Большую 
часть жертв государство берет на 
себя. Но надо, чтобы часть жертв 
приняло на себя и население, тем 
более что это будет последняя 
жертва».

При подготовке реформы 
главным условием была строгая 
секретность. По легенде, сам Зве-

рев накануне события запер на 
целый день в ванной свою супру-
гу Екатерину Васильевну, чтобы 
она не проболталась подругам. 
Но событие было слишком мас-
штабным, чтобы сохранить его в 
тайне. Еще за месяц до этого ра-
ботники торговли и тесно связан-
ные с ними спекулянты броси-
лись скупать товары и продукты. 
Если обычно дневной товарообо-
рот московского ЦУМа составлял 
4 млн рублей, то 28 ноября 1947 
года — 10,8 млн. Москвичи раску-
пили не только чай, сахар, водку, 
но и такие предметы роскоши, 
как шубы и пианино. То же самое 
творилось по всей стране: в Узбе-
кистане с прилавков смели весь 

запас не первый год пылившихся 
там тюбетеек. Из сберкасс изы-
мали крупные вклады и несли их 
обратно малыми порциями, 
оформляя на родственников. Те, 
кто боялся нести деньги в банк, 
прогуливали их в ресторанах.

16 декабря, одновременно с 
введением реформы, была отме-
нена карточная система.

Этому предшествовала ди-
скуссия в ЦК — многие предлага-
ли соотнести новые цены на това-
ры с коммерческими, но Зверев 
настоял на их сохранении на 
уровне пайковых. Цены на хлеб, 
крупу, макароны, пиво были 
даже снижены, а вот мясо, масло, 
промышленные товары подоро-
жали. Но ненадолго: каждый год 
вплоть до 1953-го проводилось 
снижение цен, и в целом продо-
вольствие за этот период подеше-
вело в 1,75 раза. Зарплата же 
осталась на прежнем уровне, по-
этому благосостояние граждан в 
целом выросло. Уже в декабре 
1947 года при зарплате городско-
го населения в 500—1000 рублей 
килограмм ржаного хлеба стоил 
3 рубля, гречки — 12 рублей, саха-
ра — 15 рублей, сливочного ма-
сла — 64 рубля, литр молока — 3—4 
рубля, бутылка пива — 7 рублей, 
бутылка водки — 60 рублей.

Чтобы создать впечатление 
изобилия, в продажу выбросили 
товары из «государственных ре-
зервов». Граждане, привыкшие 
за годы войны к пустым полкам, 
были искренне рады.

Конечно, процветание в стране 
не наступило, но главная цель ре-
формы была достигнута: денеж-
ная масса уменьшилась более чем 
втрое, с 45,6 до 14 млрд рублей. Те-
перь окрепшую валюту можно 
было переводить на золотую осно-
ву, что и сделали в 1950 году — 
рубль приравняли к 0,22 грамма 
золота. Звереву пришлось стать 

экспертом по плавке золота, ог-
ранке драгоценных камней, че-
канке монеты. Он часто посещал 
Монетный двор и фабрики Гозна-
ка, подчинявшиеся Министерству 
финансов. Заботился и о финансо-
вой рекламе, часто вызывавшей 
улыбку («Накопил — машину ку-

пил»). Но успех политики минфи-
на доказывала не реклама, а сама 
жизнь. До реформы за доллар да-
вали 5 рублей 30 копеек, а после — 
уже четыре рубля.

Самое удивительное: Зверев 
оставался самим собой. И про-
должал спорить со Сталиным. 
Когда вождь приказал обложить 
колхозы дополнительными нало-
гами, возразил: «Уже сейчас мно-
гим колхозникам, чтобы упла-
тить налог, не хватит и коровы». 
Сталин сухо сказал, что Зверев 
не знает положения дел в дерев-
не, и прервал разговор. Но ми-
нистр настоял на своем — создал в 
ЦК специальную комиссию и 
убедил всех в своей правоте .

… и противник реформы
Спорил он и с новым вождем 

Никитой Хрущевым, особенно 
когда тот затеял эксперименты в 
сельском хозяйстве. Прямо повы-
шать цены власть сочла неразум-
ным, поэтому было решено прове-
сти новую денежную реформу под 
официальным предлогом «спасе-
ния копейки»: на копейку ничего 
нельзя купить, поэтому номинал 
рубля нужно увеличить в 10 раз. В 
результате — деноминация рубля, 
девальвация…

Реформа 1961 года соверши-
лась уже без Зверева — когда ему 
поручили подготовить ее по за-
данным параметрам, он наотрез 
отказался. По Москве ходили ди-
кие слухи, что он прямо на заседа-
нии ЦК стрелял в Хрущева, после 
чего был отправлен в спецпсихуш-
ку. Конечно, никакой стрельбы не 
было, а вот критика вождя в рез-
кой форме вполне могла иметь 
место.В мае 1960-го его «по собст-
венному желанию» убрали с поста 
министра…

Москва. 22 декабря 1958 г. 
Министр финансов СССР 
А.Г. Зверев во время выступления 
на сессии.

Продажа сельхозпродукции на Центральном рынке в Москве, 1954 год.

Банкнота достоинством пять рублей (лицевая сторона банковского билета 
1961 года выпуска). Художник Гознака С. А. Поманский. Репродукция.

Акцент

 Наркому и его аппарату уда-
лось невозможное: расходы 
советского бюджета за годы 
войны лишь незначительно 
превысили доходы

P.S.

Мемуары Арсения Григорьевича Зве-

рева вышли только после его смерти. 

Причем в сильно сокращенном виде — 

слишком активно автор хвалил Стали-

на и ругал некоторых его преемников. 

Самый эффективный, по общему мне-

нию, министр финансов в нашей исто-

рии, скончался в июле 1969 года.
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Плакат Михаила Абрамовича Гордона (1918—2003). 1943 год.
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